
МФО: атака 
клонов
ЦБ позволяет 
микрокредиторам 
брать имена банков

Банк России продолжает вносить 
в реестр микрофинансовых орга
низаций игроков,  использующих 
названия известных банков. В нем 
уже есть структуры с именами 
ВТБ, Альфабанка, ХКФбанка 
и других, некоторые из них — с ре
гистрацией от 2016 года. Наличие 
подобных игроков в реестре несет 
репутационные риски как для бан
ков, чьи бренды копируют, и вво
дит в заблуждение заемщиков. 
Однако активных действий  против 
дублирования участники рынка 
не предпринимают.

Несмотря на данное Банком Рос-
сии два года назад обещание (см. 

”
Ъ“ 

от 14 октября 2015 года) внедрить 
жесткие правила по несогласованно-
му использованию известных брен-
дов МФО, в реестр ЦБ продолжают 
прибывать МФО, использующие на-
именования банков. Так, 

”
Ъ“ удалось 

обнаружить «ВТБ займ», сайт которо-
го оформлен в традиционном для 
банка синем цвете со схожим лого-
типом. Созвучные МФО есть у банка 
«Хоум Кредит»: «Хоум займ» на сайте 
копирует фирменный стиль банка 
и слоган, «Хоум Кэпитал» использует 
похожий логотип. Микрофинансо-
вые «родственники» обнаружились 
и у Альфа-банка, Абсолют-банка, бан-
ка «Югра» и т. д. Даты внесения в ре-
естр разные — есть регистрации от 
2013 года, а есть и совсем свежие. На-
пример, «ВТБ займ» попал в реестр 
в 2016 году. В ВТБ, Альфа-банке, Аб-
солют-банке, банках «Югра» и «Хоум 
Кредит» сообщили, что компании из 
реестра МФО не имеют к ним ни ма-
лейшего отношения.

Как следует из ответа ЦБ, подоб-
ные компании должны отсеиваться 
регулятором в момент внесения их 
в реестр. При этом Банк России осу-
ществляет проверку соответствия 
наименования юридического лица 
установленным законом требова-
ниям. Как пояснили в пресс-служ-
бе ЦБ, «закон запрещает использо-
вание наименования, совпадающе-
го или сходного до степени смеше-
ния с наименованиями других фи-
нансовых организаций, сведения 
о которых были внесены в ЕГРЮЛ 
ранее государственной регистра-
ции заявителя».

инвестиции и финансы — с10

Близкие на Ближнем
Российские министры летят в Египет укреплять стратегический альянс

Сегодня в Каире пройдет встре
ча министров иностранных дел 
и обороны России и Египта в фор
мате «2+2». В центре внимания 
будут как двусторонние вопро
сы — новые оружейные сделки 
и восстановление авиапереле
тов, так и многочисленные про
блемы региона — атаки терро
ристов против христиан в самом 
Египте, хаос в соседней Ливии, 
войны в Сирии и Йемене, пале
стиноизраильский конфликт. 
Охлаждение американоегипет
ских отношений после прихода 
к власти нынешнего президента 
АбдельФаттаха асСиси откры
ло окно возможностей для акти
визации диалога Москвы и Каи
ра. По данным ”Ъ“, речь может 
пойти о продлении или перепод
писании договора о стратеги
ческом партнерстве между РФ 
и Египтом, который заключили 
в 2009 году тогдашние президен
ты Дмитрий Медведев и Хосни 
Мубарак.

Во всеоружии
Сегодняшняя встреча министров 
в формате «2+2» — третья по счету. 
Первая состоялась в ноябре 2013 
года (в Каире), вторая — в февра-
ле 2014-го (в Москве). Потом сто-
ронам стало не до того: принимав-
ший участие в первых двух раун-
дах переговоров министр обороны 
Абдель-Фаттах ас-Сиси выдвинулся 
в президенты, стал им, но еще дол-
гое время пытался урегулировать 
конфликт со сторонниками своего 
предшественника Мохаммеда Мур-
си — как внутри страны, так и за ру-
бежом; у России же случилась Укра-
ина. Теперь стороны вновь готовы 
активизировать сотрудничество, 
тем более что с главным геополити-
ческим соперником России в регио-
не и в мире — США — у Египта свя-
зи разладились. Вашингтон обви-

нил президента ас-Сиси в органи-
зации государственного переворо-
та летом 2013 года, урезав финансо-
вую и военную помощь Каиру.

Как сообщил дипломатический 
источник 

”
Ъ“ в Москве, на перего-

ворах будет обсуждаться «возмож-
ность продления или переподпи-
сания договора о стратегическом 
партнерстве между Россией и Егип-
том, который заключили в 2009 
году (на 10 лет) тогдашние прези-
денты Дмитрий Медведев и Хосни 
 Мубарак».

Впрочем, до уровня «золотого ве-
ка» советских времен сотрудничест-
во Москвы и Каира в военно-техни-
ческой сфере в ближайшее время 
довести вряд ли удастся. Египет за-
интересован в покупке российского 
вооружения и техники либо в кре-
дит, либо за деньги Саудовской Ара-
вии, спонсирующей правительство 
президента ас-Сиси. Обе схемы на-
кладывают ограничения на объем 
контрактов.

По словам источника 
”
Ъ“ в Мино-

бороны РФ, на переговорах будет об-
суждаться реализация пакета кон-
трактов примерно на $3,5 млрд, под-
писанного в 2014 году. Соглашения 
подразумевают поставки Каиру рос-
сийских систем ПВО, артиллерии, 
стрелкового оружия, а также ави-
ации. В частности, будет затронут 
и вопрос о приобретении Египтом 
Ка-52К, предназначенных для вер-
толетоносцев Mistral,— предполага-
ется, что в этом году стороны офор-
мят контракт как минимум на 32 ма-
шины. С учетом того, что изначаль-
но Mistral дорабатывался под требо-
вания ВМФ России, вопрос можно 
считать почти улаженным, говорит 
источник 

”
Ъ“ в системе военно-тех-

нического сотрудничества. Но при 
этом добавляет: «Осталось согласо-
вать ценовые параметры».

мировая политика — с7

Автосборку  
поддержат на границе
Правительство меняет  
правила субсидий экспорта машин

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
может внести правки в правила предо
ставления 11,8 млрд руб. транспортных 
субсидий для экспортеров автомоби
лей. По нынешним правилам, минималь
ная поддержка на 20% транспортных 
затрат дается автоконцернам, наладив
шим промсборку в России и сделавшим 
заметные инвестиции, а максимальная, 
на 80%,— отечественным компаниям или 
владельцам специнвестконтрактов, ко
торые только планируют инвестировать 
в РФ. Сейчас предложено поднять субси
дии для промсборщиков до 60%, причем 
при высокой локализации производства 
они смогут рассчитывать и на 80%.

Критерии выдачи экспортных субсидий 
на транспортировку машиностроительной 
продукции могут быть изменены, расска-
зал 

”
Ъ“ источник в одном из автоконцернов 

и подтвердили другие участники рынка. По-
становление правительства №496 от 26 апре-
ля вводит три уровня льгот в зависимости 
от происхождения и условий производства 

продукции. Так, государство компенсирует 
80% затрат на транспорт, если у компании 
есть подтверждение производства продук-
ции (выдает Минпромторг при доказатель-
ствах выполнения определенных техноло-
гических операций в РФ) или специальный 
инвестконтракт (СПИК, есть у Mazda Sollers 
и Daimler). Если у компании есть сертификат 
о происхождении товара на партию (с 1 ян-
варя 2018 года), компенсируется 60% затрат, 
и 20% — если она участвует в соглашени-
ях о промсборке в РФ. В 2016 году участни-
ки промсборки могли претендовать на ком-
пенсацию 80% затрат. 

В бюджете на 2017 год и 2018–2019 го-
ды под экспортные субсидии заложено 
11,8 млрд руб. По данным Российского экс-
портного центра, в первом квартале экс-
порт легковых машин вырос на 28%, до 
18,4 тыс. штук, грузовиков — на 14%, до 
2,9 тыс. штук, автобусов и спецтранспор-
та — до 666 штук с 595 машин.

промышленность — с11

Секретные 
стройматериалы
Строительство судейского квартала  
в Санкт-Петербурге станет тайным

Управление делами президента (УДП) 
ужесточило условия строительства 
 резиденции Верховного суда и Двор
ца танцев Бориса Эйфмана в СанктПе
тербурге стоимостью 35,7 млрд руб., 
 обязав его будущих участников обес
печить при проведении работ  защиту 
гостайны под грифом «совершенно 
секретно». Аналогичные условия на за
вершающемся сегодня закрытом кон
курсе проектировщиков уже отсекли 
ряд  претендентов. «Цель засекречи
вания —  сократить число возможных 
 подрядчиков грандиозной стройки, 
что приведет к ее удорожанию и услож
нит возможность общественного 
контро ля»,—  считает эксперт.

Заказчик строительства судебного 
квартала ФГБУ «Управление заказчика по 
строительству и реконструкции объек-
тов в СЗФО» заключил дополнительное 
соглашение с генподрядчиком проекта 
ФГУП «Ремонтно-строительное управле-
ние» (РСУ) УДП, включив в контракт сто-

имостью 35,735 млрд руб. дополнитель-
ную статью «Обеспечение сохранности 
сведений, составляющих гостайну, по-
лученных при выполнении совместных 
работ» — об обязательстве сторон соблю-
дать требования по защите гостайны. За-
казчик передает подрядчику сведения, 
подлежащие засекречиванию, из переч-
ня, утвержденного приказом директора 
ФСБ, с наивысшей степенью секретности 
«совершенно секретно» при условии на-
личия у подрядчика соответствующей ли-
цензии ФСБ, а у его сотрудников, привле-
каемых к секретным работам,— допуска 
к гостайне. При этом госзаказчик вправе 
контролировать эффективность защиты 
переданных подрядчику и иным лицам, 
связанным с исполнением контракта, се-
кретных сведений. Перечень секретных 
сведений, подлежащих передаче третьим 
лицам, подрядчик обязан согласовывать 
с заказчиком.
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Предыдущая встреча российских и египетских министров в формате «2+2» прошла в Москве 
в 2014 году (на фото). Спустя три года в Каире с российской стороны — те же действующие 
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экономическая политика
сегодняшнее 
число 5,7

тысяч жалоб на работу Единой информационной системы в сфере закупок (ЕИС) было 
подано в Минэкономики в марте 2017 года, следует из квартального мониторинга ведомства. Несмо-
тря на сбой в системе в начале года, вызванный блокировкой публикации извещений о закупках до 
проверки представленных ведомствами планов-графиков закупочной деятельности Федеральным 
казначейством, в действительности число обращений год к году практически не выросло (см. график). 
В Минэкономики считают это сигналом о необходимости налаживания более тесной обратной связи 
госзаказчиков и оператора системы обеспечения закупок (подробнее см. «Ъ-Онлайн»).

Реформа госзакупок в послед-
ний год была одной из наибо-
лее детально обсуждаемых в Бе-
лом доме. Решение о переводе 
всех закупок в электронную фор-
му было принято правительством 
еще в конце 2013 года, совеща-
ния по теме практически в ежене-
дельном режиме проводил пер-
вый заместитель премьера Игорь 
Шувалов, в периметре реформы 
работают Минфин, Минэкономи-
ки, ФАС, Росимущество и Феде-
ральное казначейство, госкорпо-
рации, крупнейшие госкомпании 
и инвестбанки. ”Ъ“ изучил, чего 
хотят чиновники и участники рын-
ка от новой системы, какие видят 
в ней риски и почему на решение 
технического в целом  вопроса 
у правительства ушло — и еще 
 уйдет — несколько лет.

«Лучший закон о закупках»
Исторически регулирование сферы 
госзакупок вызывало межведомст-
венные трения еще при разработке 
первого закона о них (94-ФЗ). Доку-
мент серьезно расширил функцио-
нал ФАС в контроле процедур разме-
щения госзаказа — однако позднее 
ведомства начали добиваться реали-
зации в системе закупок государства 
более сложного функционала для то-
го, чтобы более эффективно обеспе-
чить закупки технически сложной, 
наукоемкой, нестандартной и тому 
подобной продукции, а также работ 
и услуг. Это требовало использова-
ния механизмов предварительной 
квалификации и подтверждения 
способности подрядчиков выпол-
нить заказ — однако усложнение си-
стемы, по мнению ФАС, увеличивало 
вес неценовых критериев при оцен-
ке предложений, а значит, снижа-
лась экономия бюджетных средств 
и возрастал риск коррупции. В служ-
бе до сих пор вспоминают 94-ФЗ как 
«лучший закон о закупках».

Разногласия по вопросу регламен-
тов поведения государства и его по-
ставщиков при госзакупках сохрани-
лись и на следующем этапе реформы 
— при разработке закона о контракт-
ной системе (44-ФЗ). Идеологически 
Минэкономики, которое возглавля-
ла тогда Эльвира Набиуллина, доби-
валось того, чтобы закон 44-ФЗ регу-
лировал не только размещение за-
каза, но и этапы планирования и по-
следующего исполнения контракта. 
ФАС же при этом настаивала на со-
хранении в законе прозрачности са-
мих процедур закупок, которые бы-
ли присущи 94-ФЗ. В результате закон 
о контрактной системе получился су-
щественно шире и описывал весь за-
купочный цикл — от планирования 
до приемки результатов. Были уста-
новлены новые способы определе-
ния поставщика (двухэтапные кон-
курсы, конкурсы с ограниченным 
участием, запросы предложений). 
Появились антидемпинговые меры, 
реестр банковских гарантий, кон-
тракты жизненного цикла, банков-
ское сопровождение контрактов.

Крупнейшие закупки стали пред-
метом общественного обсуждения, 
но прозрачность процедур оформле-
ния госзаказа ФАС по-прежнему не 
устраивала — и в итоге многие аспек-
ты процедур закупок были приведе-
ны к тем, что были изначально в 94-
ФЗ. В частности, за 2016 год решени-
ем правительства заключение всех 
«несложных» строительных контрак-
тов было возвращено в форму аукцио-
на, а для оставшейся части «сложных» 
проектов значимость неценовых кри-
териев была сокращена с 40% до 20%.

Цифровая революция
Нынешний этап реформы закупоч-
ной деятельности государства дол-
жен по идее снять сохранившиеся в 
контрактной системе противоречия 

за счет существенного прогресса в ин-
форматизации правительства. Успехи 
ФНС в контроле налоговых платежей, 
Минэкономики и ФАС — в объедине-
нии всех торгов на едином сайте, Фе-
дерального казначейства — в инфор-
матизации бюджетной сферы и Мин-
фина — в области бюджетного пла-
нирования предполагается объеди-
нить в рамках единой информацион-
ной системы госзаказа (ЕИС). Это по-
зволит решить одновременно все за-
дачи, интересующие ведомства, уча-
ствующие в планировании, разме-
щении, контроле и оплате всех това-
ров и услуг, которые закупает государ-
ство на 8 трлн руб. в год. Рабочие ме-
ста в ЕИС должны обеспечить Мин-
фину возможность планировать бюд-
жетные расходы и оценивать адекват-
ность цен поставщиков, ФАС — пре-
доставить данные о соблюдении про-
цедур размещения заказа обеими его 
сторонами и о состоянии конкурен-
ции в этой сфере, для Минэкономики 
же ЕИС де-факто является инструмен-
том мониторинга развития отраслей 
экономики и источником данных о 
госучастии в ней.

Методическим обеспечением гос-
заказа до весны 2017 года занима-
лось Минэкономики — идеологиче-
ски этим блоком руководил замгла-
вы ведомства Евгений Елин, кури-
ровавший запуск контрактной сис-
темы, всю нормотворческую рабо-
ту, выработку требований к функци-
оналу ЕИС, работу с заказчиками и 
поставщиками. Однако, как призна-
ют и в министерстве, и в Минфине, 
и в ФАС, к концу процесса передача 
работы над ЕИС Минфину и подкон-
трольному ему Федеральному казна-
чейству выглядела все более обосно-
ванной. Оставшиеся технические за-
дачи, по словам главы казначейства 
Романа Артюхина, являются для опе-
ратора ЕИС рутинными, а решать во-
просы тонкой настройки и методи-
ческого сопровождения удобнее в 
связке «казначейство—Минфин».

«Казначейства существуют в ка-
ждом субъекте. Информационно 
они обеспечены в самой высшей 
степени. Если казначейство будет 
следить за системой, то у ФНС будет 
возможность отслеживать деятель-
ность фирм-однодневок и факты не-
уплаченного НДС. Именно так они 
должны работать в рамках государ-
ственного заказа»,— отмечает кура-
тор реформы в Белом доме, первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. Тех-
ническое обеспечение работы ЕИС 
передано госкорпорации «Ростех» — 
она выбрана единственным постав-
щиком, что в Минфине объясняют 
уникальностью задачи: по словам за-
мглавы ведомства Алексея Лаврова, 
«другую такую систему государство 
вряд ли соберется заказывать». Сей-
час контракт Минфина с «Ростехом» 
находится в стадии подготовки, го-
ворит господин Артюхин, корпора-
ция «погружается в проблематику».

Что делать
«Ростеху» предстоит обеспечить рабо-
тоспособность ЕИС в довольно слож-
ной конфигурации: система долж-
на содержать и постоянно обновлять 
данные единого каталога (де-факто 
прейскуранта всех закупок), вклю-
чая спецификации и цены всех то-
варов и услуг, которые интересуют 
власти. Также в ЕИС будут храниться 
все данные о контрактах — от их пла-
нирования (в идеальном представле-
нии Минфина — на трехлетний пе-
риод), извещения о закупках, прове-
дения процедур выбора поставщи-
ков (запроса котировок, аукциона, 
конкурса и т. д.), заключения госкон-
трактов, контроля их выполнения и 
до окончательной фиксации в систе-
ме актов выполненных работ или до-
кументов о поставках и расчетах за 
них. Эта база данных должна давать 
ФАС возможность проверять кон-
курентность сделок и соблюдение 
участниками процедур в режиме он-
лайн, выдавать агрегированную ста-
тистику о числе и стоимости товаров, 
работ и услуг, а также об участниках 
торгов, их репутации, квалификаци-
ях и т. д. Для Минфина и казначейст-
ва ЕИС станет источником данных 
о госзаказчиках, состоянии бюджет-
ных расчетов с ними и эффективно-
сти расходования казны.

Более того, возможность сопряже-
ния ЕИС с информационными сис-
темами ФНС, в частности реестром 
юрлиц и системой контроля уплаты 
налогов, позволяет ведомствам как 
проверять частных контрагентов го-
сударства в случае крупных госкон-
трактов, так и «выглядывать» за пре-
делы бюджетной сферы — в частно-
сти, проверяя цепочки субподрядчи-
ков и контролируя их на предмет рас-
пределения между ними налогообла-
гаемой прибыли,— и учитывать эти 
данные при выборе поставщиков для 
будущих госконтрактов. «Казначей-
ство и электронные площадки будут 
связаны таким электронным прото-
колом, мимо которого даже мышь не 
должна будет прошмыгнуть»,— гово-
рит господин Шувалов. «Когда ЕИС 
заработает, непрозрачных участков 
в госзаказе не останется в принци-
пе»,— поддерживают первого вице-
премьера в казначействе.

Сейчас нерешенными остаются в 
основном периферийные вопросы ра-
боты ЕИС — например, продолжается 
теоретический спор ведомств о том, 
насколько глубоко необходимо из-
учать деятельность контрагентов госу-
дарства при реализации казначейско-
го сопровождения. Даже в самом каз-
начействе признают, что хотели бы из-
бежать «чрезмерного вмешательства в 
частный деловой оборот» — однако не 
готовы и допустить ситуации, при ко-
торой в цепочке посредников оседает 
30–50% стоимости госконтракта. Сре-
ди видов закупок наибольшие слож-
ности у ведомств вызывает контроль 
заказа работ и услуг: ФАС настаивает 
на установлении качественных и ква-
лификационных показателей в каче-
стве обязательных требований и сни-
жении веса неценовых критериев 
при оценке предложений, конкрет-
ные же заказчики отмечают, что им 
часто важнее привлечь исполнителя, 
который оценит работу дороже, но вы-
полнит ее качественно и в срок.

Также у ведомств нет единства в 
вопросе контроля закупок госком-
паний. В Минэкономики и Минфи-
не воспринимают их закупочную по-
литику как антиконкурентную, но 
признают, что такие экономические 
агенты должны пользоваться боль-
шей свободой в расходах, чем распо-
рядители бюджетных средств. В ФАС 

же больше обеспокоены процедур-
ными вопросами и рассчитывают по-
степенно ужесточить регулирование 
закупок госкомпаний, сблизив его 
с требованиями закона о контракт-
ной системе. Так, по словам замгла-
вы службы Рачика Петросяна, иде-
альной в ФАС воспринимают модель, 
в которой заказчики по 44-му и 223-
му законам заполняют в ЕИС одни 
и те же формы извещений и проце-
дур — но при этом контрактные ме-
неджеры госкомпаний могут игно-
рировать поля, относящиеся к бюд-
жетным ограничениям. Таким обра-
зом, подрядчики не будут путаться в 
процедурных особенностях, которые 
изобретаются от заказчика к заказчи-
ку, а сконцентрируются на предложе-
нии лучших условий для заказчика.

Кто виноват
Сложность ЕИС и отсутствие головно-
го ведомства-исполнителя, однако, 
вызвали неоднократные задержки и 
сбои в работе над ней. Так, в начале го-
да работа системы была де-факто пара-
лизована. В Минэкономики это объяс-
няют тем, что введенное в систему тре-
бование проверки казначейством пу-
бликации заказчиками планов-графи-
ков закупок было блокирующим, при 
этом алгоритма автоматизированной 
проверки еще не было. В казначейст-
ве добавляют: не понимали, как рабо-
тать с планами, и заказчики. В резуль-
тате казначейство вручную контроли-
ровало поток новых данных, что регу-
лярно вызывало отказы в публикации 
извещений о закупках. Проблема бы-
ла решена смягчением контроля — в 
казначействе говорят, что темпы пу-
бликации извещений о закупках уже 
восстановлены, а алгоритм провер-
ки планов будет доработан и введен в 
действие позже.

Ужесточение же контроля над ры-
ночным поведением АО с госучасти-
ем вызывает отчетливое противо-
действие. Так, по словам федераль-
ного чиновника, сейчас можно гово-
рить о «тихом ползучем саботаже», с 
которым сталкивается исполнитель-
ная и законодательная власть в этой 
сфере. «Многие участники процесса 
построили свои площадки, все сде-
лали, как будто закон исполняют — а 
по сути, никакой конкуренции. Есть 
хорошо организованные связи, — 

продолжает собеседник 
”
Ъ“.— Ког-

да подают документы на участие в 
тендере, то машина не читает пред-
ложения — оказывается, они в боль-
шей части в фотографическом виде 
направляются на электронную пло-
щадку! Это все фикция».

При этом чиновники отмечают — 
субподрядчики должны понимать, 
что за ними действует особый контр-
оль со стороны казначейства и ФНС. 
«Мы можем легко оформлять им 
крупные авансы, вплоть 60–70%, если 
нужно, но каждый раз надо смотреть 
движение средств, приемку работ, 
списание оплаты, хотя отчетность 
об этих средствах можно сделать зна-
чительно легче,— говорит господин 
Шувалов.— К тому же надо научить-
ся контролировать, чтобы выделен-
ные средства были направлены на 
выполнение контракта. Новое зако-
нодательство должно обеспечить спо-
собность к конкуренции, которой до 
этого фактически не наблюдалось».

Дайте срок
Уже на финальном этапе обсужде-
ния реформы — в апреле 2017 года 
— в Белом доме возникла еще одна 
интрига, связанная со сроками запу-
ска системы. Обсуждение иниции-
ровал глава Федерального казначей-
ства Роман Артюхин, осторожно вы-
сказавшийся о том, что ведомство 
считает разумным перенести окон-
чательный срок «электрификации» 
всех закупок на год. Казначейству, 
выступающему расчетной системой 
для всех госзаказчиков, сдвиг сро-
ков необходим для отработки всех 
процедур, которые в ежедневном ре-
жиме придется выполнять 200 тыс. 
госзаказчиков — в отрасли работа-
ет около 1 млн специалистов по за-
купкам, и для бесперебойного пере-
хода на новые правила IT-системы 
придется перенастраивать, а людей 
— переобучать. Это решение 4 мая 
поддержал своим поручением и пре-
зидент Владимир Путин: с 1 июля 
2018 года заказчики получат право 
на определение поставщиков в элек-
тронной форме, и только с 1 января 
2019 года оно станет обязанностью.

При «цифровизации» закупок при-
меняется принцип «погружения» 
опробованных в пилотных проектах 
методов и функций в «большую» сис-
тему контроля госзаказа — как в слу-
чае с системой контроля закупок ле-
карств, ряд наработок которой также 
войдет в ЕИС. Также президент уже 
поручил до 1 июля 2017 года перевес-
ти на электронные площадки, на ко-
торых закупается государство, обяза-
тельные закупки госкомпаний у ма-
лого бизнеса (напомним, последнему 
выделена квота в 10–18% таких заку-
пок). По словам Игоря Шувалова, эту 
поправку к закону о закупках госком-
паний поддерживало правительство. 
«Чтобы торги по квоте МСП шли не 
на их корпоративных площадках, а 
на федеральных. Это даст совсем дру-
гой, более высокий уровень прозрач-
ности»,— говорит он.

Отметим, что, несмотря на пере-
дачу полномочий по окончатель-
ной настройке ЕИС Минфину и каз-
начейству, Белый дом решил сохра-
нить и накопленный опыт Минэко-
номики, поручив ведомству занять-
ся завершением работы над про-
блемными законопроектами о пе-
реводе закупок в электронный фор-
мат (такое решение было принято на 
совещании в правительстве 10 мая). 
Само рассмотрение документов во 
втором чтении предварительно за-
планировано на конец июня. Основ-
ной проблемой, которую предстоит 
решить за это время, будет подготов-
ка более тридцати подзаконных ак-
тов и расчет тарифа, который будут 
вправе взимать операторы электрон-
ных площадок за свои услуги.

Олег Сапожков

Куда ведут госзакупки
Белый дом определился с будущим их реформы
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Геннадий Зюганов переизбран 
председателем ЦК КПРФ. Глав-
ным же событием для комму-
нистов стало «омоложение» 
высшего руководства: на одну 
из ключевых должностей зам-
преда ЦК по оргвопросам из-
бран 40-летний Юрий Афонин. 
В связи с отставкой с поста зам-
преда Валерия Рашкина, кото-
рый в последние годы выступал 
с радикальными инициатива-
ми, в партии снова заявили, 
что берет верх «тенденция на 
соглашательство». О пробле-
мах говорили и делегаты, кото-
рые упрекнули Геннадия Зюга-
нова в нежелании критиковать 
президента и правительство.

На съезде КПРФ обновила состав 
ЦК на треть. Председателем ЦК вновь 
единогласно избран бессменный Ген-
надий Зюганов, а председателем об-
новленной центральной контроль-
но-ревизионной комиссии — Нико-
лай Иванов. Сохранили должности 
первый зампред ЦК Иван Мельников, 
который, как и прежде, будет возглав-
лять избирательный штаб партии. Ру-
ководство партийного «штаба про-
тестных действий» остается за Вла-
димиром Кашиным, который вновь 
избран зампредом ЦК. «Идеологию и 
пропаганду» курировать будет вновь 
зампред ЦК Дмитрий Новиков.

Одним из основных кадровых ре-
шений, принятых Геннадием Зюга-
новым, стала смена заместителя, ку-
рирующего всю организационную 
и партийную работу. Этот пост занял 
Юрий Афонин. С 2013 года как секре-
тарь по оргработе господин Афонин 
курировал работу с кадрами, до это-
го он был секретарем по делам моло-
дежи (одна из его идей тех времен — 
раскрутить образ «молодого Стали-
на», чтобы увлечь им современную 
российскую молодежь).

Оргработой в качестве секретаря 
с 2004 по 2013 год занимался и Ва-
лерий Рашкин. Как куратор оргот-
дела, он занимался разгоном сто-
личного отделения в 2009 году, ко-
торое вступило в конфликт с руко-
водством КПРФ. После этого Ген-
надий Зюганов доверил ему воз-
главить московский горком, а так-
же дал пост зампреда ЦК. Теперь 
же ситуация изменилась: решено, 
что совмещать два поста господину 
Рашкину неуместно. Его пониже-
ние до члена президиума и замену 
его на Юрия Афонина Геннадий Зю-
ганов объяснил тем, что в Москве 
у господина Рашкина «непочатый 
край работы». «Я не вижу пониже-
ния статуса,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Рашкин.— Москва остается главной 
площадкой для всех митингов, пи-
кетов». При этом он допускает, что 
«надо действовать острее, быть бо-
лее напористым и решительным».

Освобождение Валерия Рашкина 
от должности может означать, что в 
руководстве КПРФ окончательно ут-
вердится «тенденция на соглашатель-
ство», говорит один из членов ЦК. 
Практика московского горкома дей-

ствительно не всегда совпадает с так-
тикой руководства КПРФ. Так, фрак-
ция КПРФ в Госдуме одобрила в пер-
вом чтении законопроект о ренова-
ции столичных пятиэтажек, но мос-
ковские коммунисты подключились 
к проведению протестных акций. 
Фракция КПРФ в Мосгордуме отказа-
лась одобрять городской законопро-
ект по реновации. Также господин 
Валерий Рашкин направлял депу-
татский запрос по поводу проверки 
фактов, изложенных в фильме Алек-
сея Навального «Он вам не Димон», 
где речь идет о собственности, кото-
рой якобы пользуется премьер Дмит-
рий Медведев. После этого другие де-
путаты фракции КПРФ начали рабо-
тать над поручением комитету по без-
опасности для официального запроса 
в правоохранительные органы на эту 
же тему (запрос не был поддержан).

Омолодился и секретариат ЦК (ру-
ководит текущей работой партии). Се-
кретарями ЦК стали лидер фракции 

КПРФ в Мосгордуме Андрей Клыч-
ков, лидер комсомола Владимир Иса-
ков, а также сотрудница орготдела ЦК 
Мария Дробот — двух последних на-
зывают близкими к Юрию Афонину. 
Точным распределением их функци-
онала в партии займутся позднее. Экс-
депутат Госдумы Сергей Обухов будет 
курировать информационно-анали-
тическую работу и выборы, экс-депу-
тат Вадим Соловьев будет занят юри-
дическими вопросами.

Накануне съезда на пленуме 
прежнего состава ЦК были «и пре-
тензии, и жесткая критика» по пово-
ду работы партии, сказал 

”
Ъ“ один 

из делегатов. Так, Юрий Афонин, 
по его словам, не устраивает неко-
торых соратников тем, что «взял на 
себя роль главного переговорщи-
ка с президентской администраци-
ей». Дмитрия Новикова упрекну-
ли в неэффективности «пропаган-
ды» и подготовки агитации для из-
бирательных кампаний. Не избе-
жал критики и Геннадий Зюганов. 
«Некоторые сравнивали нынеш-
нюю ситуацию с временами позд-
него Брежнева (руководил партией 
КПСС и страной СССР с 1964 по 1982 

год.— 
”
Ъ“)»,— сообщил 

”
Ъ“ на усло-

виях анонимности один из участни-
ков заседания. Делегаты съезда мо-
гли бы вспомнить манеру выступле-
ния Леонида Брежнева, когда госпо-
дин Зюганов, выступая с отчетным 
докладом, запинался, повторно за-
читывая одну и ту же строку.

Экс-депутат Госдумы, сотрудник 
Математического института РАН Бо-
рис Кашин рассказал 

”
Ъ“, что за за-

крытыми дверями говорили более 
откровенно: «Там был серьезный 
анализ обстановки и жесткая кри-
тика в адрес руководства». Одна из 
претензий к руководству — в «отсут-
ствии критики Путина». «Ведь пора 
вещи называть своими именами, 
иначе на выборах люди не поймут, 
чем мы отличаемся от действующей 
власти»,— заявил господин Кашин. 
Отголоски той критики прозвучали 
на съезде 27 мая лишь в выступле-
нии депутата Кировской облдумы 
Марины Созонтовой, которая уди-
вилась, что в отчетном докладе ЦК 
не услышала фамилий ни президен-
та, ни главы правительства. Делега-
ты отреагировали на эту фразу бур-
ными аплодисментами. Геннадий 
Зюганов не хлопал, но в заключи-
тельном слове посоветовал: «Хоти-
те, чтобы прислушались к вашему 
голосу,— выведите 5–10 тыс. чело-
век на манифестацию. Хотите, чтоб 
завтра был новый состав правитель-
ства,— организуйте в 100 тыс. мани-
фестацию в Москве».

Тема кандидата в президенты, не 
менее важная для многих в руковод-
стве КПРФ, на съезде не прозвучала. 
В КПРФ считают, что она будет акту-
альна ближе к осени.

Виктор Хамраев

ЦК КПРФ прошел  
процедуру омоложения
Геннадий Зюганов определился, в каком составе  
руководство партии пойдет на президентские выборы  В регионах, где 10 сентября 

предстоят выборы, прошло 
предварительное голосование 
по отбору кандидатов от «Еди-
ной России». Единороссы зая-
вили, что главный итог — более 
высокая явка, чем на прайме-
риз перед выборами в Госдуму. 
Эксперт полагает, что партии 
важно продемонстрировать 
свои мобилизационные воз-
можности перед президент-
скими выборами.

За кандидатов, которых на сен-
тябрьских выборах может выдви-
нуть партия, могли голосовать про-
стые избиратели на специально со-
зданных участках. Вчера во многих 
регионах единороссы активно зазы-
вали на них граждан.

Для увеличения явки в Яросла-
ве на ряде участков для голосова-
ния мэрия распорядилась органи-
зовать временные сельскохозяйст-
венные ярмарки (копия соответст-
вующего распоряжения есть у 

”
Ъ“). 

Жителям Заволжского района го-
рода накануне голосования разда-
ли талоны, по которым 28 мая пред-
лагалось приобрести 1 кг сахарно-
го песка за 25 руб. В Удмуртии на 
подъездах домов Ленинского райо-
на появились объявления с призы-
вами прийти на праймериз и полу-
чить подарки. На некоторых участ-
ках избирателям дарили магниты 
и светодиодные браслеты с симво-
ликой «Единой России». Руководи-
тель регионального исполкома пар-
тии Андрей Макаров сказал, что 
партия имеет право «поощрить тех 
людей, которые откликнулись на 
наш призыв». На отдельных участ-
ках в партии ждали, что закончат-
ся бюллетени (печатались из расче-
та явки в 15%).

К вечеру в партии остались край-
не довольны результатом. Секре-
тарь генсовета Сергей Неверов, ко-
торый в онлайн-режиме наблюдал 
в ситуационном центре за явкой, 
сообщил 

”
Ъ“, что по итогам на по-

чти 2 тыс. участков явка состави-
ла 1 млн 240 тыс. избирателей, или 
9,2%. По тем же регионам на прай-
мериз перед думскими выборами 
она была 7,7%.

Глава исполкома партии Влади-
мир Бурматов отметил также воз-
росший уровень явки в Якутске — 
единственном городе, где в сентя-
бре мэра выберут на прямых выбо-
рах (сейчас 12%, было 10,31%) и во 
Владивостоке (6% избирателей, а на 
выборах в Госдуму 4%). Напомним, 
во Владивостоке разразился скан-
дал из-за выдвижения на прайме-
риз 17 сторонников экс-мэра, авто-

ритетного предпринимателя Вла-
димира Николаева. По словам од-
ного из источников 

”
Ъ“ в регио-

не, как партия, так и структуры ад-
министрации президента уделяли 
пристальное внимание праймериз 
в крае в связи с выдвижением сто-
ронников господина Николаева. 
Они сняли свои кандидатуры нака-
нуне дня предварительного голосо-
вания после заявления секретаря 
генсовета «Единой России» Сергея 
Неверова о необходимости проти-
водействовать попыткам предста-
вителей «из криминальных и око-
локриминальных кругов» пройти 
во власть (см. 

”
Ъ“ от 25 и 26 мая).

Дмитрий Медведев, приехав в си-
туационный центр «Единой России», 
поблагодарил избирателей, которые 
«не отправились копать огороды». 
«Это хорошая цифра (явки.— 

”
Ъ“) — 

лучше, чем в Госдуму, сохраняется 
интерес к нашим кандидатам, к пар-
тии»,— отметил он.

«Мы получили всего 68 заяв-
лений по мелким нарушениям, в 
основном по агитации»,— сообщил 
Сергей Неверов. Между тем о нару-
шениях 

”
Ъ“ сообщили во многих 

регионах. В Гатчине во время прай-
мериз на довыборах депутата Гос-
думы в Кингисеппском одноман-
датном округе представитель дви-
жения «Наблюдатели Петербурга» 
Дмитрий Наумов вместе с журнали-
стами обнаружили факт проведе-
ния так называемых каруселей. На 
избирательном участке в Шлиссель-
бурге журналисты онлайн-газеты 
«Всеволожск-ТВ» зафиксировали на 
видео предотвращение вброса бюл-
летеней в урну в пользу кандидата 
Вадима Малыка. В штабе кандида-
та Владимира Верстунина в Красно-
дарском крае (избирается в заксо-
брание) заявили 

”
Ъ“, что на участ-

ках голосовали люди не по своему 
месту прописки, а часть выборщи-
ков предъявляла по два паспорта. 
Экс-спикер гордумы Ярославля Па-
вел Зарубин (баллотируется в гор-
думу) также зафиксировал на своем 
участке вброс бюллетеней. В пресс-
службе ярославской «Единой Рос-
сии» пояснили 

”
Ъ“, что «в этой ситу-

ации разбираются юристы».
«
”

Единая Россия“ нуждается в 
том, чтобы приподнять свои ставки 
перед выборами президента. Пар-
тия должна показать, что она спо-
собна к мобилизации своего элек-
тората. Это должно определить, на-
сколько партия будет вовлечена в 
поддержку Владимира Путина на 
выборах»,— полагает политолог 
Михаил Виноградов.

Отдел политики

На предварительное 
подали сладкое
Явка на праймериз превысила 
думские показатели

Дмитрию Овсянникову нашли кандидата для организации выборов

Глава избирательной комиссии 
Севастополя Валерий Медве-
дев ушел в отставку по своему 
желанию. Он участвовал в орга-
низации референдума о стату-
се Крыма в 2014 году и прово-
дил первые российские выборы 
в городе. Отставка согласована 
с врио губернатора Дмитрием 
Овсянниковым, которому пред-
стоит идти на выборы в этом го-
ду, говорят источники ”Ъ“. Уже 
сегодня в состав избиркома мо-
гут назначить Александра Пету-
хова. Когда Центризбиркомом 
руководил Владимир Чуров, он 
работал заместителем главы 
аппарата ЦИКа и помогал в об-
учении избирательных комис-
сий полуострова.

Вопрос о том, кто будет организо-
вывать выборы губернатора в 2017 
году и выборы президента в 2018 го-
ду в Севастополе, будет решен в по-
недельник. В повестке заседания 
ЦИКа стоит назначение члена реги-
ональной комиссии с правом реша-
ющего голоса. Секретарь ЦИКа Майя 
Гришина заявила 

”
Ъ“, что «заседа-

ние назначено в связи с кадровыми 
вопросами». Валерий Медведев под-
твердил 

”
Ъ“, что сложил полномо-

чия председателя и вышел из соста-
ва региональной комиссии.

По данным 
”
Ъ“, господин Медве-

дев написал заявление с подачи врио 
губернатора Дмитрия Овсянникова, 
который хочет, чтобы эту должность 
занимал человек, не связанный тес-
но с местной политикой. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 12 мая, консультации по по-

воду смены председателя избиркома, 
которому предстоит проводить губер-
наторские выборы в 2017 году и пре-
зидентские в 2018-м, проходили с уча-
стием Центризбиркома и представи-
телей администрации губернатора 
Севастополя. О причинах ухода госпо-
дин Медведев говорить не стал, ска-
зав, что он «человек военный», раз ре-
шение принято, он его не обсуждает. 
Он рассчитывает на должность в пра-
вительстве региона. «Меня бы устрои-
ла должность советника по вопросам 
организации выборов»,— сказал он.

В пресс-службе губернатора сказа-
ли 

”
Ъ“, что господин Медведев напи-

сал заявление об отставке по собст-
венному желанию, оно удовлетворе-
но, а ЦИК представит кандидатуры 
на пост главы избиркома.

Ранее обсуждались разные кан-
дидаты на пост председателя из-
биркома. Среди них сотрудник ап-
парата ОНФ, а в прошлом исполко-
ма «Единой России» Александр Ве-
ледеев, однако он, по данным 

”
Ъ“, 

предпочел продолжить работу в Мо-

скве. Среди местных кадров называ-
ли зампреда региональной избира-
тельной комиссии Мирослава Пого-
релова, назначенного по квоте зак-
собрания. Но был сделан иной вы-
бор. По словам нескольких собесед-
ников 

”
Ъ“, ЦИК планирует напра-

вить в Севастополь первого замести-
теля постпреда Коми при президен-
те РФ Александра Петухова.

«Его кандидатура согласована с 
врио губернатора и в Москве»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Го-

сподин Петухов руководил управле-
нием организации избирательных 
процессов ЦИКа, был заместителем 
начальника аппарата ЦИКа. Из Цен-
тризбиркома он ушел незадолго до 
прекращения полномочий прошло-
го состава ЦИКа (ротация произошла 
в марте 2016 года). Господин Петухов 
взаимодействовал с курировавшим 
Крым зампредом ЦИКа Леонидом 
Ивлевым, и его задействовали в ра-
боте на полуострове, говорят в ЦИКе. 
В частности, Александр Петухов кон-
сультировал комиссии в вопросах 
интеграции в правовую систему РФ, 
участвовал в обучающих семинарах 
для сотрудников избиркомов Крыма 
и Севастополя, в том числе в рамках 
подготовки к думским выборам.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Кадры Владимира Чурова  
ждут в Севастополе

Геннадий Зюганов 
заводит молодых 
в политику, вручая им 
партбилеты КПРФ   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Единороссы нашли подтверждения интереса к партии  
и ее кандидатам  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
К А К  П О М О Л О Д Е Л О  
Р У К О В О Д С Т В О  К П Р Ф

Средний возраст прежнего состава президиума ЦК КПРФ, работавшего с 2013 года, состав-
лял 59,2 года. Самым возрастным его членом был Валентин Романов (сейчас ему 79 
полных лет), самым молодым — Андрей Клычков (37 лет). Средний возраст заместителей 
председателя ЦК КПРФ был равен 60,8 года. Самым старшим здесь был Владимир 
Кашин (68 лет), самым молодым — Дмитрий Новиков (47 лет).

Средний возраст нового состава президиума ЦК КПРФ сократился на год и теперь со-
ставляет 58,2 года. Самый возрастной из членов нового президиума — Валентин Шур-
чанов (70 полных лет), самый молодой — Георгий Камнев (33 года). Средний возраст 
заместителей председателя ЦК КПРФ нового состава — 55,3 года. Самым старшим здесь 
остался Владимир Кашин (68 лет), а самый молодой — Юрий Афонин, которому 40.
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Как стало известно ”Ъ“, экс- 
губернатор Удмуртии Александр 
Соловьев признал свою вину в по-
лучении взяток. Правда, по дан-
ным источников ”Ъ“, речь идет 
не о получении всех 140 млн руб., 
которые ему инкриминирует СКР, 
а по нескольким взяточным эпи-
зодам. Адвокаты, нанятые доче-
рью бывшего чиновника, пола-
гают, что признание могло быть 
получено под давлением следст-
вия. Защитник по назначению ут-
верждает, что Александр Соловь-
ев сотрудничает со следствием 
добровольно.

Как рассказали 
”
Ъ“ адвокаты Ири-

на Пикалева и Сергей Ларионов, до-
говор на защиту Александра Соловье-
ва был заключен с ними дочерью экс-
губернатора Евгенией Сирик на сле-
дующий день после задержания ее от-
ца в Ижевске 4 апреля. «Однако сле-
дователь Роман Мухачев фактически 
проигнорировал данное решение, 
введя в дело адвоката по назначению 
Алексея Ульянова,— пояснила 

”
Ъ“ го-

спожа Пикалева.— Именно он участ-
вовал в оформлении протокола за-
держания экс-губернатора в Москве 
и предъявлении тому обвинения. А 
для представления интересов Алек-
сандра Соловьева в Басманном суде, 
где рассматривалось ходатайство о 
его аресте, судом был назначен дру-
гой адвокат — Галина Гамбург».

За всеми этими событиями адво-
катам Пикалевой и Ларионову при-
шлось наблюдать со стороны. Пред-
ставить же интересы клиента они 
смогли лишь однажды — в апелля-
ционной инстанции Мосгорсуда, 
где с 24 по 26 апреля рассматрива-
лась жалоба адвоката Ларионова на 
арест экс-губернатора. Сам арестант, 
выступавший в режиме видеоконфе-
ренции, не стал возражать против их 
участия в деле, как и представления 
в дальнейшем его интересов.

Однако в ходе заседания пред-
ставитель СКР приобщил к делу за-
явление Александра Соловьева об 
отказе от услуг новых защитников. 
Судья не стала выводить их из дела, 
основываясь на личном согласии 
экс-губернатора. «Для окончатель-
ного прояснения позиции клиента 
нам необходимо с ним встретить-
ся,— заявил 

”
Ъ“ господин Ларио-

нов.— Но сотрудники СИЗО в до-
пуске к подзащитному отказывают, 
требуя на это разрешение следова-
теля Романа Мухачева, которое он 
не дает. А это противоречит дейст-
вующему законодательству».

Более того, считают защитники, 
экс-губернатору не предоставили 
возможность позвонить из СИЗО до-
мой, чтобы лично обозначить свою 
позицию по поводу защиты.

Тем временем, считают адвока-
ты, следствие пытается добиться от 
обвиняемого признательных по-
казаний, что косвенно подтвердил 
сам Александр Соловьев, обронив 
в апелляционном суде фразу: «Да, я 
нарушил закон», что не осталось без 
внимания адвокатов. «Но до тех пор, 
пока мы не встретимся с клиентом, 
мы не можем выяснить, признает ли 
Александр Соловьев вину или нет,— 
продолжил адвокат Ларионов.— И 
чтобы положить конец этой неопре-
деленности, в начале мая мы напра-
вили в Басманный суд жалобу с тре-
бованием допустить нас к участию в 
следствии и к подзащитному в СИ-
ЗО». Но, как пояснил защитник, ее 
до сих пор не назначили к рассмо-
трению.

Следователь СКР Роман Муха-
чев отказался обсуждать с 

”
Ъ“ си-

туацию, сославшись на занятость. 
В свою очередь, адвокат по назна-
чению следствия Алексей Ульянов 
рассказал, что Александр Соловь-
ев сам отказывается встречаться с 
новыми защитниками. Правда, об 
этом защитнику по назначению со-

общил не его клиент, а следователь. 
«А не позвонил он родным, пото-
му что возникли какие-то техниче-
ские проблемы в Лефортовском СИ-
ЗО»,— отметил господин Ульянов.

По словам адвоката Ульянова, ни-
кто не мешает его клиенту отправ-
лять письма родным, а медицинская 
помощь ему предоставляется по пер-
вому требованию. «По моему хода-
тайству его дочь принесла в СИЗО 
необходимые препараты, которые 
он теперь регулярно получает»,— по-
яснил господин Ульянов. Но, несмо-
тря на это, защитники Ирина Пика-
лева и Сергей Ларионов утвержда-
ют, что здоровье их подзащитного в 
СИЗО значительно ухудшилось. При-
чем настолько, что сам арестант заяв-
лял в Мосгорсуде, что «вряд ли дожи-
вет до суда».

Адвокат сообщил так же, что за 
полтора месяца расследования Алек-
сандр Соловьев признал вину в полу-
чении взяток. По словам защитника, 
он признает отдельные эпизоды кор-
рупции, но оспаривает вменяемую 
ему сумму поборов 140 млн руб. «Его 
(экс-губернатора.— 

”
Ъ“) позиция 

правильная,— считает адвокат Уль-
янов,— поскольку в итоге она может 
привести к смягчению наказания». 
На вопрос 

”
Ъ“, собирается ли его 

подзащитный ходатайствовать об 
особом порядке рассмотрения свое-
го дела в суде, защитник предложил 
не спешить, так как до завершения 
следственных действий пройдет 
еще несколько месяцев. При этом 
адвокат подчеркнул, что у следствия 
достаточно информации, чтобы го-
ворить об обоснованности предъяв-
ленного экс-чиновнику обвинения.

СКР вменяет Александру Соловь-
еву два эпизода получения взяток в 
особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). По версии следствия, в 2014–
2016 годах обвиняемый «получил от 
представителей организаций, осу-
ществляющих строительство мосто-
вых переходов через реку Кама и ре-
ку Буй у города Камбарки, взятки в 
виде денег на общую сумму 139 млн 
руб., а также в виде доли участия в 
коммерческой организации стои-
мостью 2,7 млн руб.». За это Алек-
сандр Соловьев, считают следовате-
ли, должен был обеспечить мостови-
кам «внеочередную оплату работ из 
федерального и регионального бюд-
жетов, выделение лицензий для гео-
логического изучения участка недр 
и на разведку, а также добычу песка 
и песчано-гравийной смеси».

Алексей Соковнин

Александр Соловьев  
согласился  
со следствием
Экс-глава Удмуртии оспаривает  
сумму взяток, а не сами подношения

Защита бывшего главы 
Удмуртии Александра 
Соловьева утверждает,  
что за время пребывания  
в СИЗО состояние  
его здоровья значительно 
ухудшилось 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

26 мая бизнес отмечал свой про-
фессиональный праздник — День 
предпринимательства. В качест-
ве подарков к этому дню ЦБ под-
держал идею распространения 
страхования вкладов предприни-
мателей на все банки, а не толь-
ко с базовой лицензией, Влади-
мир Путин продлил полномочия 
бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това на пять лет, министр по во-
просам «Открытого правитель-
ства» Михаил Абызов пообещал 
снижение вдвое издержек бизне-
са из-за чрезмерного контроля-
надзора к 2024 году. Впрочем, 
без обсуждения проблем не обо-
шлось — предпринимателей вол-
новали высокие административ-
ные барьеры, частое изменение 
законодательства, онлайн-кассы 
и рост ненужной отчетности.

В пятницу предпринимателей по-
здравлял в ЦМТ на форуме «Бизнес-
весна 2017» мэр Москвы Сергей Со-
бянин, пообещавший в ближайшее 
время принять «целый пакет нало-
говых льгот и преференций по ока-
занию помощи бизнесу». На другом 

мероприятии — в Экспоцентре на 
Фестивале бизнеса, центральной 
экспозицией которого стал неожи-
данно большой стенд Федеральной 
службы исполнения наказаний,— 
предприниматели тоже принимали 
поздравления: уже от министра по 
вопросам «Открытого правительст-
ва» Михаила Абызова.

Из интерактивного голосования 
пришедших на фестиваль бизнес-
менов стало понятно, что в России 
им нужны стабильность законода-
тельства в сфере бизнеса (отметил 
41%) и честная конкуренция (31%). 
На поддержку институтов развития 
надеются только 9,8% предприни-
мателей, а на создание региональ-
ной инфраструктуры еще меньше 
— 3,9%. Наконец, 14% проголосо-
вавших заявили, что «малому биз-
несу уже ничего не поможет». Ми-
хаил Абызов посетовал: «Мы иног-
да слишком много хотим все улуч-
шить, в результате это превраща-
ется в огромное количество но-
вых актов и регуляторных инстру-
ментов, которые обрушиваются на 
предпринимателей», отметив так-

же слишком высокий уровень ак-
тивности государства в экономике 
(он оценил его в 60%). Будущее биз-
неса «напрямую зависит от того, на-
сколько мы сократим свое участие 
и создадим более свободную конку-
ренцию на рынке», сказал он. При 
этом он добавил, что необходи-
мо «очень внимательно относить-
ся к вопросу госзакупок, для того 
чтобы они были более прозрачны-
ми», и сообщил, что подготовлен 
новый пакет мер по защите и раз-
витию конкуренции в этой сфере 
(речь идет, в частности, о закупках 
госкомпаний по квоте у малого биз-
неса на торговых площадках под 
контролем государства).

Основным подарком Михаила 
Абызова предпринимателям стали 
ожидаемые в будущем результаты 
реформы контрольно-надзорной 
деятельности. Пока же, как выяс-

нилось, особо похвастаться нечем 
— за 2016 год, привел данные ми-
нистр, общее число проверок феде-
ральных органов сократилось при-
мерно на 7%, но общий объем про-
верок не изменился, потому что 
«радикально выросло число про-
верок на муниципальном уровне 
— на 20%» — «с целью в том числе 
пополнения муниципального бюд-
жета», признал чиновник. Он поо-
бещал предпринимателям сниже-
ние в два раза давления со стороны 
проверяющих органов и неэффек-
тивных затрат бизнеса на админис-
трирование госконтроля и надзора 
— однако только к 2024 году. Пока 
же в ближайших планах — до конца 
2017 года перевести на риск-ориен-
тированный подход все федераль-
ные надзорные ведомства и распро-
странить принцип на региональ-
ный и муниципальный надзор.

Глава Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) Сергей Катырин, 
комментируя вопросы из зала — 
а предпринимателей волновали 
проблемы внедрения онлайн-касс, 
рост объемов отчетности и работа 
системы «Платон»,— вспомнил и о 
важной для бизнеса теме неналого-
вых платежей, заявив о необходи-
мости ведения их единого реестра. 
Также глава ТПП заострил внима-
ние на работе институтов разви-
тия, которые оказывают поддержку 
бизнесу. «По данным Счетной пала-
ты, их больше 30 — а мы все едини-
цы называем, а ведь есть совсем эк-
зотические, о возможностях кото-
рых предприниматели и не знают. 
Хотелось бы выработать критерии 
оценок работы этих институтов»,— 
посетовал он.

В это же день на других площад-
ках прозвучало несколько хоро-
ших для бизнеса новостей. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина на общем со-
брании ассоциации «Россия» сооб-
щила, что регулятор поддержива-
ет идею распространения системы 
страхования банковских вкладов 
на средства малого и среднего биз-
неса, причем во всех кредитных ор-
ганизациях, а не только в банках с 
базовой лицензией. Уполномочен-
ный по защите прав предпринима-
телей Борис Титов на встрече с Вла-
димиром Путиным представил до-
клад о работе за 2016 год, в том чи-
сле «Книгу жалоб и предложений 
российского бизнеса»,— а сам Вла-
димир Путин продлил срок полно-
мочий бизнес-омбудсмена еще на 
пять лет. Ранее кандидатуру Бориса 
Титова на новый срок поддержала 
«большая четверка» предпринима-
тельских объединений (см. 

”
Ъ“ от 25 

мая) — как минимум он освободил 
их от «вала писем и жалоб предпри-
нимателей со всей страны».

Дарья Николаева

Бизнес получил 
праздничные обещания
В России отметили День предпринимательства

В день предприниматель-
ства Борис Титов получил  
от президента Владимира 
Путина новый пятилетний 
мандат бизнес-омбудсмена 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Отметим, что контракт на стро-
ительство судейского квартала был 
заключен между структурами УДП 
— заказчиком стройки ФГБУ «Управ-
ление заказчика по строительству и 
реконструкции объектов в СЗФО» и 
генподрядчиком ФГУП «Строитель-
ное объединение», чьим правопре-
емником после реорганизации ФГУ-
Пов выступает РСУ — еще в кон-
це 2016 года. Но после того, как Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) в начале 2017 года отмени-
ла итоги проведенного УДП тенде-
ра по выбору основных субподряд-
чиков комплекса, помешав УДП за-
ключить контракты со своим дав-
ним партнером УК «Кредо» (на строи-
тельство административных зданий 
Верховного суда и театра) и «Каскад-
Энерго» из группы «Ташир» Самвела 
Карапетяна (на строительство жилья 
для судей), УДП решило засекретить 
весь спецобъект в охраняемом ЮНЕ-
СКО историческом центре Санкт-
Петербурга, включая строительст-
во не только зданий Верховного су-
да и судебного департамента, но так-
же жилья для судей и театра. И толь-
ко 13 марта сам заказчик стройки 
заключил с единственным постав-
щиком ООО «Региональный центр 
обеспечения безопасности инфор-
мации» контракт на 450 тыс. руб. 
на «создание и поддержку на долж-
ном уровне условий, обеспечиваю-
щих надлежащий режим секретно-
сти при выполнении заказчиком ра-
бот со сведениями, составляющими 
гостайну».

Сегодня УДП на тех же услови-
ях «совершенной секретности» за-
вершит прием заявок компаний—
участниц закрытого конкурса на раз-

работку рабочей документации для 
строительства судебного квартала в 
Санкт-Петербурге. Контракт старто-
вой стоимостью 928,5 млн руб. был 
размещен на сайте госзакупок в кон-
це апреля, по данным Единой ин-
формационной системы (ЕИС), в 
плане-графике закупок ведомства 

этот конкурс не указан. Впрочем, ин-
формация о закрытом конкурсе по 
выбору генпроектировщика проек-
та, в том числе его архитектурной ча-
сти, а также контракт с его победите-
лем — ОАО «Сатурн» — вообще пу-
блично не раскрыты. Но отсутствие 
на портале закупок проектно-смет-
ной документации оказалось одной 
из причин, по которой ФАС аннули-
ровала торги на все строительные 
подряды по судебному кварталу.

Теперь же не публиковать доку-
ментацию стройки позволяет гриф 
«совершенно секретно», получить 
к ней доступ могут только проекти-
ровщики, имеющие лицензию ФСБ 
и допуск, форма которого после объ-
явления конкурса была повышена 
с третьей на более строгую вторую. 
Победителя из этого узкого круга 
определят 1 июня, рабочая докумен-
тация должна быть готова к 1 декаб-
ря 2018 года. 

По данным 
”
Ъ“, ужесточение ус-

ловий конкурса произошло сразу 
после того, как в нем решила по-
участвовать строительная компа-
ния ПСБ «Жилстрой», аффилиро-
ванная с экс-главой Росстроя бан-
киром Владимиром Коганом. По 
жалобе этого подрядчика, высту-

павшего основным конкурентом 
выбранных УДП строителей, ФАС 
аннулировала ранее проведенные 
торги. Председатель совета дирек-
торов ПСБ «Жилстрой» Александр 
Кретов сказал 

”
Ъ“, что его компа-

ния недавно завершила две строй-
ки военно-оборонного комплекса, 
для которых было достаточно тре-
тьей формы допуска. «Но как толь-
ко мы проявили интерес к объяв-
ленному УДП конкурсу, заказчик 
изменил в конкурсной документа-
ции третью форму на вторую»,— от-
метил господин Кретов. По его сло-
вам, для получения второй формы 
потребуется около полгода и учас-
тие его компании в конкурсе таким 
образом исключено. К тому же вто-
рая форма предусматривает более 
строгие ограничения, например по 
выезду за границу, что резко сужает 
круг потенциальных проектиров-
щиков, а с внесением изменений в 

основной контракт — и подрядчи-
ков, говорит он.

Новые торги на строительные ра-
боты до сих пор не объявлены, по 
данным Федеральной адресной ин-
вестиционной программы, реализа-
ция проекта остается на стадии «пе-
редачи строительной площадки». 
Советник главы УДП Елена Крыло-
ва заявила 

”
Ъ“, что «информация о 

выборе субподрядной организации 
и о ходе строительства будет пред-
ставлена дополнительно, после про-
ведения процедур по выбору и на-
чала строительства». Сроки начала 
строительства госпожа Крылова на-
звать отказалась. Не ответила она и 
на вопрос 

”
Ъ“, с чем связано наделе-

ние контракта строительства судеб-
ного квартала грифом секретности, 
почему это решение принято имен-
но сейчас, какое количество сотруд-
ников подрядчика и субподрядчи-
ков и на каких должностях должны 
иметь допуск к гостайне для участия 
в стройке.

«Засекречивание проекта и стро-
ительных работ, безусловно, име-
ет цель сократить число возмож-
ных подрядчиков этой грандиозной 
стройки, что приведет к ее удорожа-
нию и усложнит возможность обще-
ственного контроля за ней»,— ска-
зал 

”
Ъ“ адвокат Иван Павлов, руко-

водитель «Команды 29», специализи-
рующейся на вопросах, связанных с 
правом на информацию. По его мне-
нию, засекречивать общестроитель-
ные работы при выборе подрядчи-
ков чрезмерно. Достаточно устано-
вить секретность отдельных видов 
работ, связанных со спецоборудова-
нием или устройством конкретных 
помещений.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Секретные стройматериалы
с1

Теперь не публиковать документацию 
стройки позволяет гриф «совершенно 
секретно», получить к ней доступ  
могут только проектировщики,  
имеющие лицензию ФСБ и допуск, 
форма которого после объявления 
конкурса была повышена с третьей  
на более строгую вторую
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СБЕРБАНК И «ОБНАЖЕННЫЕ СЕРДЦА»  
ОТКРЫЛИ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ МАРАФОН

Вчера на Воробьевых горах стартовал пер-
вый благотворительный Зеленый марафон 
«Бегущие сердца». В его рамках объедине-
ны мероприятия, которые ранее проводили 
Фонд помощи детям «Обнаженные сердца» 
и Сбербанк. 

Напомним, благотворительный забег  
«Бегущие сердца» организован Натальей  
Водяновой, Полиной Киценко и Фондом по-
мощи детям «Обнаженные сердца» в 2015 
году. Первый Зеленый марафон Сбербанка 
прошел в 2012 году и был удостоен награды 
Программы ООН по окружающей среде  
за вклад в развитие экологии планеты.  
В рамках нового совместного проекта орга-
низован сбор пожертвований для помощи 
детям с нарушениями развития и членов их 
семей. Все средства, привлеченные в ходе 
Зеленого марафона «Бегущие сердца», под-
черкивают организаторы, будут перечисле-
ны в фонд «Обнаженные сердца». 

«Совместный с фондом 
”

Обнаженные 
сердца“ забег позволит нам удвоить силы, 

соединить наш опыт с опытом фонда, выве-
сти Зеленый марафон на новый уровень»,— 
говорит президент Сбербанка Герман Греф. 
«В лице Сбербанка мы счастливы обрести 
сильного партнера, который разделяет на-
ши ценности в отношении здорового образа 
жизни и бега со смыслом,— отметила осно-
ватель фонда 

”
Обнаженные сердца“ Ната-

лья Водянова.— Ранняя помощь детям с осо-
бенностями развития — залог их полноцен-
ной жизни».

Модель Наоми Кэмпбелл, Наталья Водя-
нова и модель Изабель Гулар (слева напра-
во) поддержали стартовавших. Участники 
могли выбрать дистанцию 4,2 км, 10 км или 
21,1 км. Зеленый марафон «Бегущие сер-
дца» предполагает и отдельный соревнова-
тельный зачет на дистанцию 10 км для лю-
дей, пользующихся инвалидной коляской.  
В гонке также приняли участие олимпийские 
и паралимпийские чемпионы, известные ар-
тисты, журналисты, политики, бизнесмены. 

Иван Тяжлов  Г
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жизнь

Канн после сеанса
Вчера вечером награды Каннского 
кинофестиваля нашли героев. Как и 
всегда, гости и участники конкурса 
были вынуждены разрываться меж-
ду кино и вином, которое лилось ре-
кой по самым разным поводам. Ве-
черинка Chopard в честь фестива-
ля вообще и вечеринка—чествова-
ние дебютантов фестиваля Chopard 
Trophee, ужин de Grisogono, благот-
ворительный amfAR Cinema Against 
AIDS, частные прием у бизнесмена 
Романа Абрамовича и ланч у бизнес-
мена Леонарда Блаватника. К этим 
традиционным мероприятиям при-
бавился ужин по случаю 70-летия фе-
стиваля, целый список дополнитель-
ных увеселений от Chopard.

Любопытно, как на одном неболь-
шом, в сущности, пространстве ужи-
ваются бесконечный школьный вы-
пускной — избыточная, кичливая на-
рядность по абстрактным, надуман-
ным поводам — и кино, рассчитан-
ное, как правило, на более взрослое 
восприятие реальности. Вот идет, на-
пример, кто-нибудь из рода Карда-
шьян по красной дорожке в чем-то 
умопомрачительном, поднимается 
в кинозал (на лучших местах дикий 
холод, мужчинам в смокингах нор-
мально, но разрезы и вырезы, из ко-
торых преимущественно состоят 
платья дам, гарантируют простуду), 
а там ну хотя бы «Нелюбовь» Андрея 
Звягинцева, а то и что покрепче. Не-
которые, конечно, сразу уходят чер-
ным ходом. Другие все-таки смотрят 
кино, а потом спешат на вечеринки, 
будто ничего и не произошло,— же-
лезные нервы. На фестивале можно 
купить что угодно, в том числе воз-
можность смотреть кино на пресс-
показах, даже если вы не критик, а 
человек из первой десятки россий-
ского Forbes, например. Три-четыре 
фильма в день и никаких обремене-

ний вроде смокинга. Или, напротив, 
можно не пытаться подгружать себя 
фильмами конкурсной программы, 
зато исправно покупать выдающие-
ся ювелирные изделия и быть при-
глашенным на ярмарку тщеславия, 
или быть олимпийской чемпионкой 
Татьяной Навкой и послом Chopard в 
России, чтобы ждали везде. Или по-
слом L’Oreal Ириной Шейк — ее вы-
ходы в свет, первые после родов, ста-
ли отдельным шоу.

На самой большой вечеринке 
Chopard, посвященной космосу, 
главной гостьей была певица Риан-
на. На правах соавтора специальной 
ювелирной коллекции Rihanna loves 
Chopard, певица не спела в этот ве-
чер. Зато завсегдатаи коктейля по слу-
чаю вручения приза дебютантам фе-
стиваля Chopard Trophee вниматель-
но прислушивались к певице Винни 
Уильямс. Однажды на этом малень-
ком суаре примерно за три месяца 
до всемирной славы выступала Лана 
Дель Рей. В случае с очаровательным 
мурлыканьем госпожи Уильямс труд-
но делать ставку на резкий взлет.

На ужине de Grisogono в ресторане 
Eden Roc, как и всегда, владелец «Ев-
рохима» Андрей Мельниченко выгу-
ливал супругу Сандру и получал ком-
плименты в адрес своей яхты — уль-
трасовременный трехмачтовый па-
русник видно с любой точки воды и 
суши. В отличие от сильно похудев-
шего господина Мельниченко у вла-
дельца ФК «Монако» Дмитрия Рыбо-
ловлева новой была не яхта, а спут-
ница. За моделью Дарьей Строкоус 
он следовал буквально по пятам. В 
этот же вечер на ужине в честь юби-
лея фестиваля, где вспоминали лау-
реатов всех лет, гости внезапно осоз-
нали, что за все это время лишь одна-
жды главный приз доставался жен-
щине. И всем стало неловко.

На аукционе amfAR в этом году со-
брали порядка $20 млн, и это не са-
мый выдающийся по местным мер-
кам результат. При этом $3,36 млн вы-
ручки пришлись только на сам ужин 
с шампанским и фешен-шоу от Ка-
рин Ройтфельд. Остальные деньги 
пришли с торгов. Продавали возмож-
ность сыграть в футбол с Дэвидом 
Бекхемом (€350 тыс.), визит к далай-
ламе (за те же деньги) и другие прият-
ные мелочи.

Три-четыре фильма  
в день и никаких  
обременений  
вроде смокинга

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В воскресенье в Москве прошел 
уже третий по счету митинг про-
тив закона о реновации и сноса 
пятиэтажек. По данным МВД,  
в согласованной с мэрией акции 
приняло участие около 3 тыс. 
человек — в три раза больше, 
чем в аналогичном митинге на-
кануне. При этом некоторые ма-
нифестанты признавались ”Ъ“, 
что впервые вышли на улицу  
с протестом.

На акцию «Против градострои-
тельного произвола», которая со-
стоялась 28 мая на улице Вавило-
ва в Москве, по данным МВД, при-
шло около 3 тыс. человек. По дан-
ным независимых аудиторов «Бе-
лого счетчика», на Вавилова собра-
лось 4,9 тыс. человек. В оргкомитет 
акции вошли оппозиционные пар-
тии ПАРНАС, «Яблоко» и правоза-
щитники. 

Противники реновации нача-
ли обсуждать наболевшие про-
блемы уже по пути к месту сбора. 
«Они удивляются, почему мы не ве-
рим власти? — возмущалась пожи-
лая дама.— Сегодня одно говорят, 
а завтра совсем другое». Встречные 
прохожие замечали недовольно: 
«Дармоеды собираются». 

За порядком у точки сбора (до-
ма 21–24 по улице Вавилова) сле-
дили полиция, бойцы Росгвардии 
и дружинники. У рамок металлои-
скателей волонтеры раздавали ан-
кеты для желающих стать канди-
датом в муниципальные депутаты. 
«Готовимся к выборам 10 сентября 
(выборы депутатов представитель-
ных органов местного самоуправ-
ления пройдут в 124 районах Мо-
сквы.— 

”
Ъ“)»,— пояснил 

”
Ъ“ волон-

тер Юрий Бирюков. «Дом моего деда 
на Рижском проезде у метро 

”
Алек-

сеевская“ попадает под программу 
реновации,— продолжил волон-
тер.— Там крепкий дом и зеленый 
двор. Не хочется терять этот район 
и получать бетонный муравейник».

«У нас кирпичная пятиэтажка с 
железобетонными перекрытиями 

в Люблино, рядом парк и пруды,— 
рассказала 

”
Ъ“ Татьяна Баталова, 

жительница дома №5а на Ставро-
польской улице.— Предлагают пе-
реехать в Некрасовку — туда, где 
пустует построенный до кризиса 
неликвид. Продав свою квартиру, 
я могу две равнозначные в Некра-
совке купить!» «Я выходила на ми-
тинг и вчера, и 14 мая — впервые 
за свою жизнь. Даже в 90-е не вы-
ходила,— говорит Наталья Кули-

кова с улицы Херсонской.— Мой 
дом висит в воздухе: по докумен-
там под ним исчезла земля. До 
2014 года дом числился блочным, 
а теперь почему-то панельным». 
Госпожа Куликова намерена жало-
ваться в прокуратуру: «Мне 57 лет, 
матери — 81, у меня ребенок-инва-
лид. Переезд убьет мою семью».

На акцию против реновации 
пришли и обманутые дольщики, 
и противники точечной застрой-

ки, и представители дальнобой-
щиков. В стороне стоял мужчи-
на с табличкой: «Есть противни-
ки, но есть и сторонники». Он то-
же протестовал. «Я живу на Вави-
лова, 18. Дом построен в 1961 го-
ду и капремонта с тех пор не ви-
дел. Нашу панельку обещали сне-
сти трижды и всякий раз надува-
ли. Сейчас последний шанс пере-
ехать»,— объяснил 

”
Ъ“ свою пози-

цию Юрий Рябов.
На воскресном митинге, а так-

же на прошедшем накануне про-
тестном мероприятии на Суворов-
ской площади впервые прозвуча-
ло требование отправить в отстав-
ку мэра Москвы Сергея Собянина. 
Волонтеры раздавали куски крас-
но-белой заградительной ленты 
как нового символа оппозиции.

В два часа дня начался марш 
по улице Вавилова. По пути люди 
скандировали лозунги, пели пес-
ни о Москве, ругали СМИ. В кон-
це маршрута участников акции 
ждали рок-музыканты. Протесту-
ющие освистали их с криками 
«Хватит петь!». Сцену заняли по-
литики. Лидер московского «Ябло-
ка» Сергей Митрохин призвал со-
бравшихся участвовать в выборах 
депутатов и мэра, повлияв таким 
образом на планы по сносу. Пред-
седатель правозащитного движе-
ния «За права человека» Лев По-
номарев заявил, что собравшиеся 
стоят у истоков создания нового 
гражданского движения. А пред-
седатель московской организации 
ПАРНАС Михаил Шнейдер пообе-
щал 

”
Ъ“, что акции протеста будут 

проводиться до тех пор, пока зако-
нопроект не отзовут.

Алексей Карелин,  
Заира Рабаданова

Поход противников переезда
Марш по улице Вавилова посвятили реновационным планам

Пресненский суд Москвы санкциониро-
вал арест бывшего главного бухгалтера 
АНО «Седьмая студия» Нины Масляевой, 
которая обвиняется в хищении средств, 
выделенных государством на развитие 
и популяризацию искусства. В минув-
ший четверг, напомним, под домашний 
арест был отправлен другой фигурант 
этого дела, бывший гендиректор «Седь-
мой студии» Юрий Итин. В его защиту в 
минувшие выходные выступила Гильдия 
театральных менеджеров, а министр 
культуры Владимир Мединский призвал 
деятелей культуры к сдержанности в си-
туации, связанной с расследованием.

Ходатайства ГСУ СКР по Москве об аре-
сте бывшего главбуха «Седьмой студии» Ни-
ны Масляевой и экс-гендиректора органи-
зации Юрия Итина, занимающего ныне 
пост директора ярославского Театра драмы 
имени Федора Волкова, поступили в Прес-
ненский суд Москвы в минувший четверг. 
Как уже сообщал 

”
Ъ“, обоих на тот момент 

подозревали в «хищении путем мошенни-
чества» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 1,286 млн руб., вы-
деленных в 2014 году Минкультом на твор-
ческий проект режиссера Кирилла Сере-
бренникова «Платформа», для реализации 
которого тот, собственно, и создал «Седь-
мую студию». Следствие считает, что Юрий 
Итин заключил два договора с неким ООО 
«Инфостиль» на пошив артистических ко-
стюмов и техническое обеспечение неких 
медиафестивалей. А Нина Масляева помо-
гла оформлять необходимую финансовую 
документацию. Но работы выполнены не 
были, считает следствие, а деньги обнали-
чены и присвоены.

Рассматривая в четверг ходатайства об 
аресте подозреваемых, судья Мария Кудря-
шова отклонила требование ГСУ об аресте 
Юрия Итина, отправив того под домашний 
арест. В отношении же Нины Масляевой суд 
решения не принял, отложив рассмотрение 
ее арестного дела на 72 часа и предоставив 
тем самым следствию возможность собрать 
дополнительные данные в обоснование хо-

датайства, а адвокату подозреваемой — не-
обходимые характеристики и справки о со-
стоянии здоровья подзащитной. Новое засе-
дание состоялось в субботу.

В начале заседания представитель ГСУ 
СКР по Москве сообщил, что госпоже Ма-
сляевой накануне было предъявлено офи-
циальное обвинение в хищении 1,2 млн 
руб. При этом следователь сообщил, что 
Нина Масляева сначала признала вину, но 
потом отказалась как от признания, так и 
от дачи показаний. Отметим, что в четверг 
адвокат Павел Тепухин, представлявший 
интересы госпожи Масляевой на первом за-
седании, говорил 

”
Ъ“, что его подзащитная 

«активно сотрудничает со следствием и да-
ет признательные показания». Якобы она 
уже рассказала следствию, что по приказу 

руководителя Итина «подписывала платеж-
ку» о переводе денег ООО «Инфостиль».

Обосновывая ходатайство об аресте, сле-
дователь заявил, что, находясь на свободе, 
Нина Масляева может скрыться, оказать дав-
ление на свидетелей по делу либо иным спо-
собом повлиять на ход расследования. Про-
курор поддержала требование следователя.

В свою очередь, адвокат Юрий Зайцев, на-
нятый родственниками Нины Масляевой 
в минувшую пятницу, просил приобщить 
справки о состоянии здоровья обвиняемой, 
из которых следовало, что она страдает ате-
росклерозом, ишемической болезнью сер-
дца и артрозом. Критикуя доводы следовате-
ля в пользу ареста, защитник сообщил, что 
его подзащитная «не отказывается давать по-
казания». «Просто она себя в последний раз 
(на допросе.— 

”
Ъ“) плохо чувствовала»,— по-

яснил господин Зайцев. При этом он заявил, 
что на его подзащитную постоянно оказыва-
ется психологическое давление. «Женщину 

забрали ночью, поместили в специальную 
камеру, где пытались выудить показания,— 
говорил он.— Все это за гранью, я считаю!» 
Адвокат заверил суд, что Нина Масляева «не 
собирается скрываться и не имеет действую-
щего загранпаспорта», в связи с чем просил 
избрать ей в качестве меры пресечения до-
машний арест.

Обвиняемая также просила поместить ее 
под домашний арест, заявив, что ни в чем не 
виновна. «Я не согласна (с арестом.— 

”
Ъ“),— 

сказала она суду.— Ни за какую границу я не 
скроюсь, и деньги, которые мне предъявля-
ют, я не брала».

Однако судья Кудряшова, выслушав мне-
ния сторон, постановила удовлетворить тре-
бование следствия и поместить Нину Масля-
еву под стражу до 19 июля.

Это уголовное дело, напомним, вызвало 
огромный общественный резонанс прежде 
всего в связи с тем, что в рамках расследова-
ния были проведены обыски в «Гоголь-цент-
ре» и в квартире худрука театра Кирилла Се-
ребренникова. Страсти не утихают до сих 
пор. С заявлением в поддержку Юрия Ити-
на вчера выступило правление Гильдии теа-
тральных менеджеров России. «Мы глубоко 
обеспокоены беспрецедентным информа-
ционным давлением, которое оказывается 
на общественность в сложившейся ситуации 
вокруг Юрия Итина,— говорится в заявле-
нии, размещенном на сайте гильдии.— Еще 
до предъявления официального обвинения 
и на фоне произошедших событий в 

”
Гоголь-

центре“ делаются публичные выводы о при-
частности нашего коллеги к хищению бюд-
жетных средств… Сложившаяся ситуация 
вокруг Юрия Итина, нагнетание обстановки 
и непродуманные заявления незаслуженно 
дискредитируют не только нашего коллегу, 
но и всю сферу театрального менеджмента».

В свою очередь, министр культуры РФ 
Владимир Мединский в СМИ призвал деяте-
лей культуры к сдержанности. Он также вы-
разил надежду, что следствие будет проведе-
но максимально объективно.

Алексей Соковнин

Экс-бухгалтеру «Седьмой студии» начислили срок ареста
Нина Масляева помещена в СИЗО до 19 июля

Планы реновации  
повергли участников  
акции в траурное  
настроение ФОТО   

КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Экс-главбуху «Седьмой студии» 
Нине Масляевой не удалось убе-
дить суд не отправлять ее в СИЗО
ФОТО  РИА НОВОСТИ
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Как стало известно ”Ъ“, Следственный ко-
митет РФ завершил расследование уго-
ловного дела, по которому обвиняемыми 
проходят сразу два бывших генерала вну-
тренних войск МВД России. По версии след-
ствия, бывший военный комендант Чечни 
Леонид Кривонос, контуженный во время 
покушения на президента республики Ах-
мата Кадырова, и его коллега Андрей Голо-
вацкий, служивший в штабе Северо-Кавказ-
ского командования ВВ МВД, брали взятки 
за заключение служебных контрактов с под-
чиненными. Генерал-лейтенант Кривонос 
называет свое уголовное преследование 
местью со стороны сотрудников ФСБ, с ко-
торыми он не поделился деньгами.

Военное следственное управление СКР по Юж-
ному военному округу завершило расследование 
уголовного дела, фигурантами которого являют-
ся бывшие заместитель командующего войска-
ми Северо-Кавказского регионального командо-
вания ВВ МВД России Леонид Кривонос, замна-
чальника штаба того же командования генерал-
майор Андрей Головацкий и штабной капитан 
Вадим Зуев.

Они обвиняются в четырех эпизодах получе-
ния взяток в крупном размере в составе группы 
лиц (п. »а», «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ), а также в пяти эпи-
зодах мошенничества (ч. 2, ч. 3 ст. 159 УК РФ). Кро-
ме того, генерал Головацкий, по мнению следст-
вия, еще и допустил злоупотребление должност-
ными полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ).

По версии следствия, генерал-майор при по-
средничестве генерал-лейтенанта, уже вышед-
шего в отставку, и капитана получал взятки от во-
еннослужащих, желающих продлить контракты 
сверх возрастного предела или перейти на дру-
гое место службы. В деле, состоящем из 72 томов, 
фигурируют эпизоды 2014 года, в ходе которых 
офицеры, по данным следствия, получили воз-
награждения на суммы от 94 тыс. руб. до 250 тыс. 
руб. (всего 1,5 млн руб.), покушались на взятку в 
300 тыс. руб. и якобы обманули нескольких офи-
церов, заплативших им деньги. Причем, как счи-
тает следствие, деньги они брали не наличными, 
а получали на свои банковские карточки. По вер-
сии следствия, преступления, инкриминируе-
мые офицерам, являлись «особо тяжкими» и бы-
ли направлены «против государственной власти».

Фигуранты расследования, которое началось 
в 2015 году, были задержаны в прошлом году. По 
решению суда генерал-лейтенант в отставке Кри-
вонос оказался в СИЗО, а его предполагаемые со-
общники — под домашним арестом. Капитан Зу-
ев вначале признавал свою вину, однако потом 

перестал сотрудничать со следствием. При этом 
он, по данным следствия, являлся рецидивистом 
в своем деле. В судебных документах говорится, 
что офицер Зуев и ранее занимался посредниче-
ством в получении взяток за прием граждан на во-
енную службу по контракту во внутренние вой-
ска МВД России, из-за чего привлекался к уголов-
ной ответственности за два преступления, пред-
усмотренные ч. 1 ст. 291.1 УК РФ, однако уголовное 
преследование было прекращено «в связи с дея-
тельным раскаянием». Оказавшись под следстви-
ем вновь, капитан Зуев пытался ему воспрепятст-
вовать, указав системному администратору воен-
ного штаба предоставить чекистам на экспертизу 
системный блок другого компьютера, а не того, с 
которым он работал.

Следует отметить, что все три фигуранта рас-
следования имеют госнаграды и являются участ-
никами боевых действий. Генерал Кривонос, как 
сообщил его защитник, был контужен во время 
покушения на президента Чечни Ахмата Кады-
рова. В свою очередь, капитан Зуев был переве-

ден на штабную работу после того, как в резуль-
тате ранения остался без пальца руки.

Сейчас никто из обвиняемых свою вину не 
признает. Защитники рассчитывали, что после за-
вершения основных следственных действий им 
удастся добиться освобождения генерал-лейте-
нанта Кривоноса из СИЗО. Однако вначале Ростов-
ский гарнизонный, а затем и Северо-Кавказский 
окружной военные суды отказали им в этом. При 
этом на слушаниях было заявлено, что боевой ге-
нерал, в 2007–2010 годах являвшийся военным ко-
мендантом Чечни (до этого он исполнял обязан-
ности коменданта), может скрыться от следствия 
на Украину, где у него проживают родственники.

Жена генерала Людмила Кривонос рассказала 

”
Ъ“, что ее супруг четыре с половиной года отслу-

жил в Чечне, когда там велись активные боевые 
действия, затем полгода в Цхинвале и еще полто-
ра года в Ингушетии. Среди его многочисленных 
наград она отметила орден «За военные заслуги», 
медаль «За боевые заслуги» и медаль «За заслуги 
перед Чеченской республикой». «Я потеряла сво-
его мужа на войне: он уходил служить здоровым 
и жизнерадостным, а вернулся после шести бое-
вых лет с разрушенной нервной системой и пси-
хикой. В нынешней ситуации, когда он находится 
в СИЗО, никто не думает ни о его потерянном на 
войне здоровье, ни о его семье»,— добавила Люд-
мила Кривонос.

Андрей Головацкий был освобожден от долж-
ности первого заместителя начальника штаба 
Северо-Кавказского регионального командова-
ния ВВ МВД РФ и уволен с военной службы ука-
зом президента России от 23 декабря 2015 года, 
то есть уже после возбуждения уголовного дела в 
отношении Леонида Кривоноса, который ушел 
в отставку в 2010 году. По словам защитника ге-
нерал-лейтенанта Кривоноса, в последние годы 
тот жил в Краснодаре, работал в одной из фирм 
заместителем директора по безопасности. «Лео-
нид Кривонос считает дело сфабрикованным — 
местью сотрудников УФСБ по ВВ МВД России за 
отказ дать им взятки»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Евге-

ний Беркович. По его словам, по заявлениям ге-
нерала в отношении чекистов ведутся соответст-
вующие проверки ФСБ России и Военной проку-
ратурой. Защитник Андрея Головацкого Анаста-
сия Степанова сообщила 

”
Ъ“, что генерал не жела-

ет комментировать для прессы свое уголовное де-
ло. При этом адвокаты подтвердили 

”
Ъ“, что пред-

варительное расследование уголовного дела за-
вершено и сейчас обвиняемые знакомятся с его 
материалами.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону;  
Николай Сергеев

Сотрудники центрального ап-
парата Следственного коми-
тета РФ проверят законность 
уголовного преследования 
сургутского адвоката Дмит-
рия Порчуляна, задержанного 
по подозрению в посредниче-
стве в покушении на дачу взят-
ки. Соответствующее поруче-
ние подчиненным дал глава СКР 
Александр Бастрыкин. Оно по-
следовало после ряда публика-
ций в СМИ. В них высказывает-
ся предположение, в том числе 
и коллег господина Порчуляна, 
о том, что его дело может быть 
связано с тем, что он представ-
лял интересы родственников 
женщины, погибшей в резуль-
тате ДТП. Ее сбила машина, ко-
торой управлял и. о. руководи-
теля сургутского межрайонного 
следственного отдела Алексей 
Марочкин.

Вчера в СКР сообщили, что пред-
седатель комитета Александр Ба-
стрыкин поручил сотрудникам цен-
трального аппарата ведомства про-
верить обоснованность действий 
сотрудников следственного управ-
ления СКР по ХМАО. Поводом для 
этого послужило распространение 
в СМИ и социальных сетях заявле-
ний о возможном незаконном уго-
ловном преследовании адвоката 
Дмитрия Порчуляна, задержанно-
го по подозрению в посредничест-
ве в покушении на дачу взятки. «В 
рамках поручения будут провере-
ны все доводы, указанные в публи-
кациях, а также объективность и за-
конность принятых по уголовному 
делу решений»,— отметила офици-
альный представитель СКР Светла-
на Петренко.

По словам главы Гильдии адвока-
тов по городу Сургуту (ГАС) Амила 
Аббасова (в его коллегии работает 
Дмитрий Порчулян), коллеги задер-
жанного склонны считать, что его 
уголовное дело вызвано конфлик-
том с местным отделом СКР. «Дело 
в том, что Дмитрий Порчулян пред-

ставлял интересы родственников 
погибшей женщины, которая бы-
ла сбита в ноябре 2016 года автомо-
билем, которым управлял и. о. ру-
ководителя сургутского межрайон-
ного следственного отдела Алексей 
Марочкин. В ходе работы по данно-
му делу в руки адвоката попали дан-
ные о том, что прежнее руководство 
регионального СКР (в марте 2017 го-
да управление СКР по ХМАО возгла-
вил Анвар Ахмедзянов, до него ве-
домством руководил Аркадий Сын-
гаевский.— 

”
Ъ“) требует от своих 

подчиненных по любым основани-
ям возбуждать уголовные дела про-
тив сотрудников ГИБДД, от которых 
в СМИ просочилась информация 
о том, что сотрудник СКР, находив-
шийся за рулем, был якобы пьян. Об 
этом Дмитрий Порчулян хотел со-
общить главе СКР, но был останов-
лен — стал фигурантом уголовно-
го дела»,— рассказали коллеги ад-
воката. По словам Амила Аббасова, 
господина Порчуляна обвиняют в 
том, что он якобы потребовал 2 млн 
руб. от одного из клиентов, для то-
го чтобы помочь ему в решении не-
коего вопроса. «На данный момент 
мы направили в прокуратуру заяв-
ления с просьбой разобраться в си-
туации и взять на контроль ход след-
ствия по делу нашего коллеги. Кро-
ме того, мы готовим документы и на 
имя нового руководства окружного 
следственного управления»,— под-
черкнул господин Аббасов.

По сведениям 
”
Ъ“, расследование 

ДТП продолжается, но фигурантов в 
нем нет. Как ранее отмечали в регио-
нальном управлении СКР по ХМАО, 
Алексей Марочкин действительно 
совершил наезд на женщину на сво-
ем личном автомобиле на Нефтею-
ганском шоссе, но при этом правила 
нарушала сама пострадавшая — бы-
ла одета в темную одежду без светоо-
тражающих элементов и шла вдоль 
дороги вне пешеходного перехода в 
попутном направлении.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Подношения генералам 
перечисляли на карточки
Закончено громкое дело о коррупции во внутренних войсках

Дело адвоката дошло 
до председателя СКР
Александр Бастрыкин поручил 
проверить объективность 
сотрудников следственного 
управления по ХМАО

Бывший военный комендант Чечни 
Леонид Кривонос считает свое 
уголовное дело сфабрикованным 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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Президент США Дональд Трамп вернул-
ся домой, завершив свое первое зару-
бежное турне, кульминацией которого 
стал саммит G7 в Италии. Дипломати-
ческий марафон, в ходе которого глава 
Белого дома провел встречи с главны-
ми союзниками США, проходил на фо-
не продолжающегося скандала вокруг 
«российских связей» команды Трам-
па. Очередной жертвой утечек может 
стать зять и советник президента Джа-
ред Кушнер, заподозренный в попыт-
ках создать канал спецсвязи с Россией. 
Подтверждением того, что проблемы 
Дональда Трампа стремительно нара-
стают, стало принятое президентом 
уже после возвращения домой беспре-
цедентное решение создать в Белом 
доме «военную комнату» — группу про-
тиводействия противникам президен-
та, усиливающим давление на него са-
мого и на его окружение.

Президент выставляет счета 
Перемещавшийся из одной столицы в другую 
в течение девяти дней, что обеспечивало ему 
роль главного мирового ньюсмейкера, прези-
дент США Дональд Трамп вернулся в Вашин-
гтон из Сицилии лишь вечером в субботу. Пе-
ред отлетом из Италии, где он принял участие 
в саммите «Группы семи» в Таормине, прези-

дент попытался подвести итоги поездки, по-
ставив себе наивысшую оценку. «Только что 
покинул саммит G7. Провел отличные встре-
чи по всем вопросам, особенно по торговле, 
мы настаиваем на отмене правил, препятству-
ющих торговле, и добиваемся подлинно рав-
ных условий»,— написал он в Twitter.

Аналогичным образом он оценил и дру-
гое ключевое событие своего первого зару-
бежного турне — саммит НАТО в Брюсселе. 
«По сравнению с последними годами налицо 
большая разница. В НАТО начали поступать 
деньги от стран, которые никогда бы не сде-
лали того, что они делают теперь, если бы я 
не был избран»,— сообщил Дональд Трамп, 
выступая перед военнослужащими дислоци-
рованной на Сицилии базы США и НАТО Си-
гонелла. Обращаясь к персоналу базы, госпо-
дин Трамп повторил свой тезис, что в рамках 
расходов на оборону НАТО «США платят боль-

ше, чем какое-либо другое государство», и это 
«несправедливо по отношению к американ-
ским налогоплательщикам». Эту же тему он 
поднял и в своем выступлении перед лидера-
ми стран—членов альянса в Брюсселе.

Впрочем, предпринятая в ходе турне До-
нальда Трампа попытка отвлечься от «рос-
сийской темы», преследующей его с перво-
го дня пребывания в Белом доме, не увен-
чалась успехом. Нарастающее давление не 
могло не сказаться и на его поведении за ты-
сячи километров от Вашингтона. Примеча-

тельно, что Дональд Трамп стал единствен-
ным из мировых лидеров, принявших учас-
тие в саммите G7 на Сицилии, который от-
казался от общения с прессой по итогам пе-
реговоров. Общаться с представителями 

СМИ по тематике «группы семи» президент 
США поручил своему советнику по эконо-
мическим вопросам Гэри Кону и советни-
ку по национальной безопасности Гербер-
ту Макмастеру.

Журналистов интересовали не столько за-
явленная повестка саммита G7, сколько тема 

предполагаемых связей Дональда Трампа и 
членов его команды с Россией. Как следова-
ло из ответов Гэри Кона и Герберта Макмас-
тера, «российский вопрос» в ходе встреч До-
нальда Трампа с коллегами не поднимался 
— как и новый скандал вокруг еще одного 
советника, зятя президента Джареда Кушне-
ра, разгоревшийся уже после его отъезда из 
Вашингтона.

Белый дом дает течь
Тем не менее именно с этого вопроса нача-
лось общение Дональда Трампа с представи-
телями американских СМИ после того, как 
по возвращении на родину президентский 
вертолет доставил его в Белый дом с распо-
ложенной в 24 км от Вашингтона авиабазы 
Эндрюс. Задавшего вопрос журналиста инте-
ресовала самая горячая тема американской 
политики последних дней: предполагаемые 

тайные связи с Россией советника президен-
та, его зятя Джареда Кушнера. Как следует из 
утечек в СМИ, ссылающихся на источники 
в спецслужбах, в декабре прошлого года, 
уже после победы Дональда Трампа на выбо-
рах, но еще до его вступления в должность, 
господин Кушнер якобы попытался догово-
риться с российским послом в Вашингтоне 
Сергеем Кисляком о создании специально-
го канала связи с Москвой. 

Подобный канал, защищенный от прослу-
шивания, должен был гарантировать конфи-
денциальность переговоров команды Трам-
па с Москвой во время передачи власти в Бе-
лом доме от одной администрации к другой в 
январе этого года. Отвечая на вопросы журна-
листов по поводу канала спецсвязи, который 
в США называют термином back channel, со-
ветник по нацбезопасности Герберт Макмас-
тер попытался охладить страсти, напомнив, 
что «подобные каналы связи есть с целым ря-
дом стран». Существование этой линии ком-
муникации, по словам советника, не предпо-
лагает ее обязательного использования и не 
должно быть поводом для беспокойства.

Тем не менее скандал вокруг Джареда 
Кушнера дал оппонентам Дональда Трам-
па новый мощный инструмент давления на 
главу Белого дома. В заявлениях политиков 
и в публикациях СМИ по поводу действий 
Джареда Кушнера, которые сейчас проверя-
ет ФБР, все чаще звучит слово «предательст-
во» и уже высказывается предположение, 
что эта история может стать для Дональда 
Трампа началом конца его президентства.

Подтверждением того, что проблемы До-
нальда Траппа после его возвращения из за-
рубежного турне еще больше усугубились, 
стало известие: глава Белого дома принял ре-
шение не ограничиваться комментариями в 
Twitter и создать внутри своей команды груп-
пу противодействия противникам президен-
та. В ее задачу будет входить пресечение но-
вых утечек и оперативное реагирование на 
выпады оппонентов. Как следует из публика-
ции The Washington Post, возглавить группу, 
в которую войдут несколько специалистов по 
избирательным технологиям, может совет-
ник Дональда Трампа Стивен Бэннон. При 
этом господин Трамп планирует снова начать 
активно ездить по стране, как это было в ходе 
избирательной кампании, чтобы напрямую 
обратиться к избравшей его «трудовой Аме-
рике», минуя действующих против него «ин-
триганов в Вашингтоне». 

Сергей Строкань

Дональд Трамп вернулся  
из-за границы к теме России
Мировое турне президента США не ослабило давления его оппонентов в Вашингтоне

Предпринятая в ходе турне Дональда Трампа 
попытка отвлечься от «российской темы», 
преследующей его с первого дня пребывания 
в Белом доме, не увенчалась успехом

За границей Дональд Трамп 
чувствовал себя гораздо более 
комфортно, чем дома  ФОТО  АР

Напомним, что в 2016 году Россия 
передала Египту три дивизиона зе-
нитных ракетных комплексов «Ан-
тей-2500», в этом году планируется 
поставка одной партии МиГ-29М/М2 
(всего предусмотрена передача 46 
истребителей).

В режиме ЧП
По словам дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“ в Москве, на переговорах 

«министры наверняка обсудят за-
шедшую в тупик тему возобновле-
ния авиаперелетов между двумя 
странами, хотя для Лаврова и Шойгу 
это непрофильный вопрос». Напом-
ним, авиасообщение с Египтом, од-
ним из самых популярных направ-
лений у российских туристов, было 
прервано по инициативе РФ в конце 
2015 года после крушения самолета 
«Когалымавиа», выполнявшего рейс 

Шарм-эш-Шейх—Петербург. В ре-
зультате теракта погибли 224 челове-
ка. Москва требовала усиления мер 
безопасности в аэропортах Египта, 
российские специалисты неодно-
кратно посещали страну, но сроки 
возобновления полетов до сих пор 
не определены.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 

13 мая), египетская сторона пока не 
готова одобрить присутствие в мест-
ных аэропортах российских специа-
листов, которые контролировали бы 
систему авиационной безопасности, 
и прекратила диалог по этому вопро-
су. В результате Россия не получила 
нового приглашения провести ин-
спекцию в аэропортах Египта. При 
этом последние проверки показали: 
местные власти по-прежнему не го-
товы выполнять требования россий-
ской стороны в полном объеме.

Впрочем, серьезные проблемы 
с безопасностью в Египте возника-

ют не только в аэропортах. Об этом 
свидетельствует очередной теракт, 
произошедший в минувшую пят-
ницу, когда в провинции Эль-Ми-
нья исламские радикалы атакова-
ли автобус, перевозивший христи-
ан-коптов. Жертвами нападения 
стали 26 человек, 25 ранены, сре-
ди погибших несколько детей. В 
связи с инцидентом МИД РФ при-
звал россиян, находящихся в Егип-
те, «проявлять осмотрительность и 
избегать посещения мест массово-
го скопления людей, где сохраняет-
ся повышенная террористическая 
опасность».

При этом в стране с апреля дей-
ствует чрезвычайное положение. 
Оно было введено после того, как в 
результате двойного теракта в цер-
квях на западе Египта погибло бо-
лее 40 человек. Ответственность за 
апрельские атаки, как и за расстрел 
автобуса, взяла на себя террористи-

ческая группировка «Исламское го-
сударство» (запрещенная в РФ).

«Ливийский альянс» 
Москвы и Каира
На расстрел коптов Египет ответил 
бомбардировкой объектов ислам-
ских радикалов в Ливии — египет-
ская авиация в пятницу вечером на-
несла шесть ударов по базам боеви-
ков на востоке соседней страны, в 
районе города Дерна. По некоторым 
данным, в результате атаки, которая 
проводилась совместно с ливийски-
ми ВВС, был уничтожен штаб терро-
ристов.

Ситуация в Ливии будет одной 
из главных тем сегодняшних пере-
говоров. На международной арене 
Москва и Каир все чаще выступа-
ют как партнеры, а в некоторых слу-
чаях и как ситуативные союзники. 
Особенно заметно взаимодействие 
двух государств проявляется в Ли-
вии. Для Египта этот региональный 
конфликт, происходящий на его гра-
ницах, имеет важнейшее значение: 

в случае, если соседняя страна оста-
нется в состоянии полураспада, ис-
ламские радикалы получают воз-
можность укрепить там свои пози-
ции и со временем дестабилизиро-
вать обстановку во всем регионе.

И Москва, и Каир в ливийском 
противостоянии делают ставку на 
одну и ту же силу — маршала Хали-
фу Хафтара, под властью которого 
находится значительная часть про-
винции Киренаика на востоке Ли-
вии. С точки зрения россиян и егип-
тян, этот человек, по сравнению с 
другими действующими лицами в 
ливийском конфликте, имеет не-
сколько бесспорных преимуществ: 
армия Хафтара олицетворяет самые 
светские, самые умеренные силы, 
противостоящие исламистам, а кро-
ме того, именно маршал контроли-
рует основные месторождения неф-
ти — так называемый нефтяной по-
лумесяц — и порты, через которые 
идет экспорт энергоносителей. Бла-
годаря помощи Каира и Москвы мар-
шал Хафтар остается сегодня наибо-

лее влиятельным игроком в ливий-
ском противостоянии с военной точ-
ки зрения.

В то же время Запад и большин-
ство монархий Персидского зали-
ва делают ставку на базирующееся 
в Триполи исламистское правитель-
ство премьер-министра Ливии Файе-
за Сарраджа, которое ввело в стране 
нормы шариата.

Также, как ожидается, будет обсу-
ждаться конфликт в Йемене, пале-
стино-израильское урегулирование 
и война в Сирии. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, Сергей 

Шойгу подробно расскажет о создан-
ных при посредничестве России, 
Ирана и Турции четырех зонах де-
эскалации в Сирии. Ранее в Москве 
не исключали, что египетские воен-
ные могут принять участие в охране 
этих зон. Российский дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“ подтвердил, что 

эта тема по-прежнему актуальна.
Елена Черненко,  
Максим Юсин,  
Иван Сафронов

Близкие на Ближнем
с1

Д О С Ь Е В О Е Н Н О -Т Е Х Н И Ч Е С К О Е  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  Р О С С И И  И  Е Г И П ТА

В 1955 году между Москвой и Каиром было 
подписано первое военное соглашение на по-
ставку в Египет советского вооружения 
на $250 млн. В 1956–1973 годах общий 
объем советской военной помощи Каиру со-
ставил $3   млрд. В 1967 и 1973 годах СССР 
направлял в Египет 20 тыс. военных специали-
стов для помощи в конфликтах с Израилем.
В середине 1970-х годов военно-техниче-
ское сотрудничество двух стран пошло 
на спад. В 1978 году президент Египта Ан-
вар Садат обязался прекратить закупки совет-
ского оружия и перейти на американское воо-
ружение.
В июле 1995 года после долгого перерыва 
состоялся визит российской военной делега-
ции в Египет для налаживания сотрудничест-
ва. В 1997 году страны заключили соглаше-

ние на поставку Египту 34 танков Т-80У, 20 во-
енно-транспортных вертолетов Ми-17–1В, 
а также нескольких Ми-172.
В 1998–2000 годах Россия поставила 
в Египет партию зенитно-ракетных комплек-
сов «Волга-3», ракеты для ЗРК «Квадрат», 
а также радиолокационные станции дальне-
го обнаружения «Оборона-14» и модерни-
зированные радиолокационные станции 
П-18. С 2000 по 2003 год российские 
военные по контракту на $150 млн модерни-
зировали 50 египетских комплексов ПВО 
С-125 «Печора».
В 2005–2008 годах «Рособоронэкспорт» 
подписал с Египтом ряд соглашений на по-
ставку четырех ЗРК «Тор-М1», партий ЗРК 
«Бук-М1-2» и ЗСУ-23-4 «Шилка» и других воо-
ружений. Стороны также подписали контракт 

на поставку в Египет 14 вертолетов Ми-17 
на сумму около $150 млн.
В ноябре 2013 года Москва и Каир заклю-
чили соглашения более чем на $3   млрд на по-
ставку до 24 истребителей МиГ-29М/М2, 
12 ударных вертолетов Ми-35М, подвижного 
берегового ракетного комплекса К300П «Ба-
стион», ЗРК «Тор-2МЭ», огнестрельного ору-
жия и боеприпасов.
В мае 2015 года Россия и Египет согласо-
вали контракт на поставку 46 истребителей 
МиГ-29 и шести—восьми спарок МиГ-29М2 
стоимостью до $2   млрд.
В апреле 2017 года Россия и Египет об-
суждали возможные контракты по поставкам 
систем управления и связи для купленных 
Египтом у Франции вертолетоносцев типа 
«Мистраль».

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Р У П Н Ы Е  Т Е Р А К Т Ы  В  Е Г И П Т Е  П О С Л Е Д Н И Х  Л Е Т

24 октября 2014 года в результате нападения 
боевиков на военные блокпосты в про-
винции Северный Синай погиб 31 сотруд-
ник сил безопасности Египта. Нападение нача-
лось с подрыва заминированного автомобиля 
со смертником, а затем группа боевиков рас-
стреляла выживших после взрыва и захватила 
хранившиеся на КПП оружие и боеприпасы.

1 июля 2015 года около 300 вооруженных 
боевиков атаковали 15 блокпостов 
и расположений армии на Синайском по-
луострове в районе города Шейх-Зувейд. По-
гибли 17 человек. Ответственность за на-
падение взяла на себя группировка «Вилайят 

Синай», связанная с «Исламским государст-
вом» (ИГ, запрещено в РФ).

31 октября 2015 года пассажирский 
самолет Airbus A321-231 российской 
авиакомпании Metrojet («Когалымавиа»), сле-
довавший из Шарм-эш-Шейха в Санкт-Петер-
бург, в результате теракта потерпел 
крушение в египетской провинции Север-
ный Синай. Погибли 224 человека. Ответ-
ственность за теракт взяло на себя синайское 
подразделение террористической группиров-
ки «Исламское государство».

9 апреля 2017 года в день празднования 
христианами Вербного воскресенья терро-

ристы-смертники атаковали коптский 
и православный храмы в египетских го-
родах Танта и Александрия. В результате 
взрывов погибли 45 человек, более 
140 человек пострадали. Ответствен-
ность за теракты взяла на себя террористиче-
ская организация ИГ.

26 мая 2017 года в египетской провинции 
Эль-Минья группа боевиков из двух внедо-
рожников расстреляла два автобуса 
с христианами-коптами, направлявши-
мися на экскурсию в монастырь Святого Са-
муила. 26 человек погибли, еще столько 
же получили ранения.
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место 
на карте

КНДР

мировая экономика
Ядерный кризис на Корейском полуострове, угроза которого резко выросла на фоне очередных ракетных испытаний КНДР и непред-
сказуемости внешней политики США, дорого обойдется мировым финансовым рынкам, посчитали аналитики «Сити-групп». Помимо 
краткого повышения волатильности на мировых рынках военное столкновение нарушит цепочки поставок, движение капитала и глобальное 
равновесие. Любое «шоковое событие» приведет к укреплению иены, австралийский доллар упадет вместе с валютами Тайваня и Сингапура, 
а нарушение поставок между Южной Кореей и Японией может спровоцировать дефицит товаров в остальном мире. Пока G7 грозит «усилить 
давление на КНДР», а Япония готовит односторонние санкции, реальные экономические рычаги остаются в руках Китая — главного торгового 
партнера режима. КНР же не торопится пускать их в ход, хотя в марте полностью прекратила импорт угля из КНДР — по крайне мере официальный.

Нефти прочат угольное будущее
Она может утратить особое положение на рынке топлива для транспорта

Потребность в нефти как основном источ
нике топлива для транспорта может сни
зиться быстрее, чем это заложено в теку
щих прогнозах большинства аналитиков, 
говорится в  исследовании Реды Шерифа 
и Фуада Хасанова из МВФ, а также Адитьи 
Панде из  Университета Джорджтауна. 
Пока более высокую в сравнении с дру
гими источниками энергии стоимость 
нефти поддерживает ее монопольное 
 положение в качестве топливного сырья, 
но рост доли электромобилей и развитие 
беспилотных технологий уравняют нефть 
с газом и углем, что будет означать паде
ние цен до $15 за баррель к 2042 году, 
ожидают эксперты.

Авторы прогнозируют существенный 
спад потребления нефти не из-за исчерпания 
ресурсов, а вследствие очередной транспорт-
ной революции, которая может произойти 
в ближайшие 10–25 лет из-за роста доли ав-
томобилей с электродвигателями и возоб-
новляемых источников энергии (ВИЭ). Исто-
рически основной вид топлива менялся уже 
дважды — дерево было вытеснено углем во 
второй половине XIX века (тогда доля перво-
го упала с 90% до 30%, а второго выросла с 9% 
до 65%), а уголь, в свою очередь, был вытес-
нен нефтью и газом в следующие 50 лет (доля 
угля сократилась с 77% до 28%, тогда как доля 
нефти и газа выросла с 9% до 65%).

В последние десятилетия, однако, доля 
нефти и газа практически не меняется, не-
смотря на относительно более высокую сто-
имость: спрос на нефть менее эластичен по 

цене за счет ее практически монопольного 
положения на рынке транспортного топли-
ва. Сейчас 57% мирового спроса на нефть, 
по данным ОПЕК, обеспечивает транспорт 

(в США — 76%), при этом на передвижение 
по дорогам приходится 44% потребления 
(на железные дороги, суда и авиацию — еще 
13%, 11% — на нефтехимию и 7% — на элек-
трогенерацию). Однако количество элек-
тромобилей (и автомобилей с гибридными 
двигателями) в США в 2011–2015 годах росло 
в среднем на 120% в год (до 1,3 млн) — дина-
мика сопоставима с ранней стадией распро-
странения автомобилей в начале XX века. 
Массовый же переход на такие транспорт-
ные средства может начаться при снижении 
цены на них до $35 тыс. (сейчас средняя це-
на на авто на рынке США — $33 тыс., отме-
тим, что Ford T стоил $33 тыс. и в 1917 году).

Если традиционные автомобили будут те-
рять популярность теми же темпами, что и ло-
шади сто лет назад, к 2042 году более эколо-
гичным станет 93% транспорта (сценарий 

предполагает на протяжении первых деся-
ти лет рост числа электрокаров на 70% в год, 
а на протяжении следующих 15 лет — в сред-
нем на 8% в год). Это эквивалентно снижению 
спроса на нефть в развитых странах на 6 млн 
баррелей в сутки после 2025 года и затем еще 
на 15 млн б/с к 2042 году. В более медленном 
сценарии (где скорость трансформации соот-
ветствует темпам распространения автомоби-
лей) число электромобилей в расчете на одну 
тысячу человек будет расти в среднем на 24% 
в течение 25 лет, а доля традиционного тран-
спорта снизится на 36%, что предполагает не-

значительный рост спроса на нефть к 2025 
году на 1 млн б/с, а к 2042-му его падение на 
6 млн б/с. Рост производства электроэнергии 
при этом будет довольно скромным — из-за 
более высокой эффективности электродвига-
теля даже при полной замене всего личного 
автотранспорта в США потребление энергии 
выросло бы лишь на 30% (это эквивалентно 
потреблению 5,4 млн б/с нефти против 9 млн 
б/с, необходимых для производства топлива).

Прогнозы ОПЕК и МЭА, однако, пока 
предполагают рост спроса на нефть, несмо-
тря на увеличение доли альтернативных 
источников энергии и электротранспор-
та,— в картеле ждут, что к 2040 году потре-
бление ресурса вырастет до 109,4 млн б/с, 
цена за баррель — до $92 в ценах 2015 го-
да, а доля электрокаров составит 22%. В МЭА 
в основном сценарии прогнозируют рост 
спроса на нефть до 103 млн б/с и увеличение 
числа электрокаров до 150 млн к 2040 году 
(примерно 15% рынка), но это заместит лишь 
1,3 млн б/с, хотя в альтернативном сценарии 
с существенным ростом доли ВИЭ электро-
каров будет 750 млн, что эквивалентно заме-
щению 6 млн б/с нефти.

Исследователи настаивают на том, что 
сценарий быстрой трансформации более ве-
роятен — потенциальный рынок для элек-
трокаров больше, чем для автомобилей в на-
чале XX века, а процесс замены проще. Сто-
имость производства батарей снижается, 
прочие ограничения — такие как время за-
правки или недостаточное количество стан-
ций — будут сниматься с ростом числа по-
требителей. По традиционному автопарку 
могут ударить и беспилотные технологии — 
отсутствие водителя резко удешевит поезд-
ки на такси или арендованном автомоби-
ле, что может привести к сокращению ав-
топарка на треть. Такие тенденции, а также 
рост доли ВИЭ (сейчас в среднем 8% по стра-
нам G20) затронут не только развитые стра-
ны, полагают авторы: так, КНР уже является 
крупнейшим рынком электромобилей.

Для падения цен на нефть, однако, будет 
достаточно и того, что нефть больше не бу-
дет безальтернативной на транспорте, тог-
да она станет «новым углем», а ее стоимость 
к 2042 году снизится до сопоставимой с дру-
гими видами ископаемого топлива — около 
$15 за баррель в ценах 2015 года. В случае бо-
лее медленных трансформаций рынка этот 
процесс может занять еще 10–20 лет, заклю-
чают авторы исследования.

Татьяна Едовина

Новые технологии могут лишить 
нефть исключительного положе
ния как топлива для  транспорта, 
уравняв ее на рынке с углем 
и  другими энергоносителями   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Финтех-кредит кредиту рознь
Развитие сектора повышает доступность заимствований, 
но понижает их стандарты

Комитет по глобальной финан
совой системе (CGFS) при Бан
ке международных расчетов сов
местно с Советом по финансовой 
стабильности (FSB) представил 
первый доклад о кредитных фин
техплатформах. На фоне бур
ного роста сектора регуляторы 
заинтересовались его потенци
альным влиянием на  природу 
кредитования и  традиционную 
банковскую отрасль,  однако 
главный вывод один: финтех 
 пока очень неоднороден.

Финтех-кредит — это кредит, вы-
данный при помощи электронных 
платформ, в том числе напрямую от 
пользователя пользователю (peer-to-
peer, P2P). Чаще всего роль платформ 
заключается в установлении прямого 
контакта между заемщиками и инве-
сторами, хотя некоторые используют 
и собственные средства. Платформы 
позволяют осуществлять различные 
виды заимствований, включая по-
требительские займы, бизнес-креди-
ты, кредиты под залог недвижимости 
и др. Автоматизация процессов, вклю-
чая подачу заявки, оценку кредитных 
рисков и определение ставки, позво-
ляет электронным платформам, в от-
личие от банков, удерживать низкую 
стоимость трансакций и облегчать 
процедуру получения кредита для ко-
нечных пользователей. Они также мо-
гут повышать доступность кредитова-
ния для отдельных сегментов населе-
ния и бизнеса, недостаточно охвачен-
ных банковским сектором. Напри-
мер, в Великобритании 79% P2P-за-
емщиков пытались получить кредит 
в банке, но лишь 22% банки готовы 
были его предоставить. Финтех-плат-
формы, пока оперирующие в серой 
зоне, несут и меньшие регуляцион-
ные издержки. В целом это позволяет 
им устанавливать более низкие став-
ки для заемщиков и более высокие — 
для инвесторов, хотя их размер суще-
ственно колеблется в зависимости от 
уровня риска. В США диапазон ставок 
по финтех-кредитам составляет 6–36%, 

тогда как средняя ставка по банков-
ским кредитным  картам — около 12%.

Самый большой рынок финтех-
кредитования к 2015 году сформиро-
вался в Китае ($99,7 млрд, 356 плат-
форм), далее следуют США ($34,3 мл-
рд, 67 платформ) и Великобритания 
($4,1 млрд, 21 действующая платфор-
ма, 66 — в процессе получения разре-
шений). В России рынок пока находит-
ся в зачаточной стадии — здесь дейст-
вуют всего четыре платформы, а объ-
ем выданных кредитов не превыша-
ет $7 млн. Несмотря на стремитель-
ный рост сектора, общий объем фин-
тех-кредитования в рамках юрисдик-
ций пока очень мал, хотя в некоторых 
сегментах рынка его доля может повы-
шаться, отмечают исследователи. 

Самой популярной целью потре-
бительских финтех-кредитов являет-
ся рефинансирование долга, в том чи-
сле по студенческим кредитам в США, 
значительно меньше пользователей 
берут кредит на покупку автомобиля 
или улучшение жилищных условий. 
Размер ссуды в большинстве стран со-
ставляет $5–25 тыс., тогда как в КНР 
этот показатель превышает $50 тыс. 
Кредитование малого бизнеса в сред-
нем составляет около четверти всего 
объема финтех-займов. 

Кредиторские базы платформ су-
щественно отличаются — если одни 
полагаются преимущественно на ин-
дивидуальных инвесторов, то другие 
активно используют средства, полу-
ченные от институциональных инвес-
торов и банков. В некоторых юрисдик-
циях банки являются единственны-
ми источниками кредитных средств. 
Большинство платформ привлекают 

средства внутри страны, лишь в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе (включая 
Китай) на зарубежное финансирова-
ние приходится около трети от общего 
объема. Средний объем вложений для 
частных инвесторов в Китае составля-
ет $8–10 тыс., а во Франции всего €100–
500; в некоторых странах регулятора-
ми установлен потолок для таких ин-
вестиций. Как отмечают аналитики 
CGFS и FSB, инвестиции в финтех-кре-
дитование — это новый класс частных 
инвестиций, и довольно доходный — 
в среднем ставка составляет 5–10%, хо-
тя может значительно варьироваться 
в зависимости от уровня риска. 

По мнению авторов доклада, 
успешное развитие финтех-кредито-
вания будет способствовать повыше-

нию финансовой стабильности, откры-
вая доступ к альтернативным источни-
кам средств. Меньшая концентрация 
кредитного капитала в руках банков 
может быть удачным решением в слу-
чае банковского кризиса. К опасно-
стям же, связанным с финтех-платфор-
мами, авторы относят зависимость их 
финансовых показателей от настрое-
ний инвесторов, большую предраспо-
ложенность к риску, несовершенство 
инструментов его оценки и большую 
уязвимость перед киберугрозами. Кро-
ме того, предлагаемая финтех-плат-
формами кредитная инклюзия может 
понизить общие кредитные стандарты 
на рынке, если конкуренция вынудит 
банки идти на большие риски. Регули-
рование же новых финансовых техно-
логий может оказаться непростой зада-
чей для национальных и глобальных 
властей, заключают исследователи.

Надежда Краснушкина

Неинфекционным заболеваниям 
недостаточно бюджетов
Бизнес и НКО готовы уже снижать смертность от них 
параллельно с государствами

Существенное снижение смерт
ности от неинфекционных забо
леваний (НИЗ) в мире исключи
тельно силами государственных 
систем здравоохранения невоз
можно, для решения этой  цели 
необходимо их сотрудничество 
с фармкомпаниями и  сектором 
общественных организаций. 
На конференции «Blueprint to suc
cess» в Женеве,  организованной 
группой Takeda, ключевые игро
ки вне госсектора объявили о раз
работке двухлетнего плана вы
явления социальных инициатив, 
способных усилить прогресс 
в борьбе с НИЗ — будущей глав
ной причиной смертности насе
ления в мире.

На конференции «Blueprint to 
success», организованной в Женеве 
25 мая международной фармгруп-
пой Takeda (штаб-квартира в Япо-
нии) и двумя медицинскими НКО 
(Cancer Alliance и AMREF), объяв-
лено о выработке преимуществен-
но негосударственными игроками 
в течение следующих 36 месяцев 
плана поддержки наилучших пра-
ктик в сфере общественной поддер-
жки борьбы с НИЗ. Среди участни-
ков конференции — представители 
крупнейших международных ини-
циатив в здравоохранении (Global 
Fund, Project Everyone, NDC Alliance, 
Access to Medicine Foundation, UICC, 
IPFMA), фармкомпаний (Takeda, 
Novartis, Roche, представители про-
ектов, поддерживаемых Sanofi, 
Bristol-Myers Squibb, Merck, Pfizer), 
ООН, ВОЗ и госструктур ряда стран.

Тема координации работы го-
сударства, НКО и фармкомпаний 
в борьбе с НИЗ возникла в начале де-
сятилетия, когда стало очевидно, что 
прогресс в борьбе с инфекционными 
заболеваниями, существенно увели-
чивающий продолжительность жиз-
ни во всех странах и достигавшийся 
преимущественно силами фармком-

паний и государственных систем 
здравоохранения, выводит хрони-
ческие неинфекционные заболева-
ния на первое место в качестве при-
чин смертности населения. Это де-
лает проблематику НИЗ (в основном 
это сердечно-сосудистые и онкозабо-
левания, диабет) особо актуальной. 
Глава подразделения Takeda по раз-
вивающимся рынкам Рикардо Ма-
рек, открывая конференцию, конста-
тировал, что НИЗ в текущий момент 
является причиной смерти порядка 
40 млн человек в год, около 100 млн 
человек в год не имеют доступа к ме-
тодам терапии НИЗ в силу бедности. 
ВОЗ в 2012 году объявила план дей-
ствий по сокращению смертности 
от НИЗ на 2013–2020 годы на треть, 
поддерживаемый национальными 
правительствами стран—участниц 
ВОЗ. Но, анонсируя свою конферен-
цию по НИЗ в Уругвае в ноябре 2017 
года, организация признала: теку-
щие темпы сокращения смертности 
от таких заболеваний не позволят 
 достигнуть цели.

Опыт последних лет по сокраще-
нию смертности от инфекционных 
заболеваний продемонстрировал, 
что существующие системы здраво-
охранения, управляемые государст-
вами, ограничены в эффективности. 
По словам Марийке Вийнрокс из 
Global Fund (международный фонд 
по борьбе с ВИЧ, малярией и тубер-
кулезом, тратящий в год около $4 мл-
рд преимущественно взносов госу-
дарств на эти цели), даже в случае 
с инфекционными заболеваниями 
«не существует универсальных спо-
собов» снижения смертности, не го-
воря уже о НИЗ — «необходимы со-
циальные системы поддержания 
здоровья населения», в том числе 
в рамках НКО и инициатив бизнеса. 
По словам Саймона Берри из проек-
та Colalife (распространение в стра-
нах Африки средств борьбы с ди-
зентерией — изначально проект ис-

пользовал для этого систему дистри-
буции CocaCola в регионе), по его 
опыту «перегруженность» и другие 
ограничения существующих систем 
госздравоохранения делают крайне 
актуальной работу с местными сооб-
ществами — это, по сути, главный 
неиспользуемый ресурс.

В случае с НИЗ, отметим, «соци-
альные» технологии еще более важ-
ны — публичные системы здраво-
охранения работают по запросам 
населения и имеют традиционные 
проблемы с идентификацией боль-
ных хроническими заболевания-
ми, не имеющими с ними посто-
янного контакта, и это проблема 
в том числе развитых стран. Между 
тем такие инициативы, как Global 
HOPE в странах Африки (проект раз-
вития онкогематологии, финанси-
руемый BMS), KidS (проект Sanofi 
по диагностике и лечению детско-
го диабета), UICC (международный 
проект развития онкодиагностики) 
показывают, что скоординирован-
ные усилия разных секторов (гос-
здравоохранения, частная медици-
на и фармацевтика, НКО, благотво-
рительные фонды) демонстриру-
ют много большую эффективность 
именно в вопросах борьбы с НИЗ.

Идея конференции «Blueprint 
to success» заключается в том числе 
в поиске решений в отношении НИЗ 
на стыке социальных технологий, 
технологических инноваций и соб-
ственно здравоохранения. По сло-
вам Раджива Венкайи из Takeda, та-
кие решения необязательно искать 
только в развитых странах. «Финтех 
раньше стартовал в Африке, затем 
в Индии и только сейчас распростра-
няется в США. Самый большой ры-
нок солнечной энергетики — Китай. 
Местом распространения революци-
онных инноваций часто становятся 
бедные страны — возможно, в слу-
чае с НИЗ это будет работать так же».

Дмитрий Бутрин

Развитие финтеха застало банки и регу-
ляторов врасплох. Пока они пытаются 
оценить последствия, электронные 
платформы снижают стоимость кре-
дита, но повышают системные риски

ДИНАМИКА СТОИМОСТИ НЕФТИ, ГАЗА И УГЛЯ 
В США ($, В НЕФТЯНОМ ЭКВИВАЛЕНТЕ)
ИСТОЧНИК: EIA.
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Росалкогольрегулирование (РАР) плани-
рует обновить ЕГАИС и усилить контр-
оль в оптовом звене. С 1 июля служба 
начнет тестировать новую версию сис-
темы, в которой дистрибуторы и ритей-
леры, закупающие алкоголь в больших 
объемах, смогут фиксировать каждую 
бутылку, а не только партии, как сей-
час. В перспективе такой подход станет 
обязательным для участников рынка, 
что, по их мнению, может парализо-
вать работу распределительных цент-
ров: там просто не предусмотрен доступ 
к единице товара.

РАР предупредило ритейлеров об об-
новлении ЕГАИС, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко участников рынка. По их словам, на 
прошлой неделе ведомство провело встре-
чу с представителями бизнеса, на которой 
сообщило, что с 1 июля оптовое звено ЕГА-
ИС сможет работать фактически по рознич-
ным правилам. «При фиксации спиртного 
в опте появится возможность помарочно 
сканировать каждую бутылку»,— пояснил 
один из участников встречи. Сейчас такой 
учет действует при производстве спиртно-
го и его розничной продаже. Собеседники 

”
Ъ“ подчеркнули, что на первом этапе эту 

опцию можно будет использовать добро-
вольно, но в перспективе такой подход ста-
нет обязательным для всех участников рын-
ка. Но когда это произойдет, пока неизвест-
но. Эту информацию подтвердили в РАР. В 
Минфине, ответственном за госполитику в 
области регулирования алкоголя, не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Обновление призвано снизить риски 
проникновения на рынок контрафакта и 
усилить систему учета остатков, считают в 
ГК «Дикси». Компания поддерживает реше-
ние регулятора и уже начала анализ и под-
готовку к процессу помарочного учета, со-

общил ее представитель. Впрочем, другой 
крупный ритейлер говорит, что в действу-
ющих распределительных центрах вообще 
нет возможности работать с единицей това-
ра, одной бутылкой. «Сегодня мы сортируем 
товар коробками, палетами и т. д., но никак 
не бутылками»,— поясняет он. Если сетям 
придется сканировать каждую бутылку на 
распределительном центре, то движение то-
вара сильно замедлится, образуются огром-

ные очереди, прогнозирует собеседник 
”
Ъ“. 

Также возрастет нагрузка на компании, по-
скольку им потребуется дополнительный 
персонал, который в ручном режиме будет 
сканировать на складе каждую бутылку, до-
бавил он. По предварительной оценке дру-
гого ритейлера, помарочный учет может по-
влечь как рост цены на полке, так и полную 
остановку движения товара. Работа в рам-
ках предполагаемых изменений, безуслов-

но, потребует доработок учетных систем, 
изменений в бизнес-процессах и во взаи-
модействии с поставщиками алкоголя, со-
глашается третий участник рынка. Он рас-
считывает, что будет предоставлен достаточ-
ный тестовый период для адаптации к из-
менениям.

Инициатива РАР несвоевременна, уве-
рен член президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин. «Помарочный учет нужно 
было вводить в тот момент, когда ЕГАИС 
только внедрялась в оптовом звене»,— счи-
тает он. Для производителей спиртного ЕГА-
ИС заработала в 2006 году. Через десять лет, 
с 1 января 2016 года, к ней были подключе-
ны оптовые продавцы, с 1 июля — рознич-
ные сети.

Несмотря на то что так государство пыта-
ется бороться с недобросовестными произ-
водителями, пострадать от нововведений 
могут именно крупные дистрибуторы и ри-
тейлеры, резюмирует господин Небольсин. 
Президент виноторговой компании Simple 
Максим Каширин подчеркивает, что поми-
мо дополнительного персонала и оборудова-
ния бизнесу потребуется расширение склад-
ских площадей, что влечет довольно серьез-
ные инвестиции. «Естественно, их придется 
вложить в цену, которая в результате сущест-
венно вырастет»,— прогнозирует он. По его 
мнению, вводить помарочный учет для всей 
продукции нелогично, так как проблемная 
категория, по сути, одна — водка.

Пока не закончится тестовый период, 
участники рынка могут фиксировать про-
дукцию по старой схеме, успокаивают в РАР. 
«Мы активно взаимодействуем с участни-
ками рынка и анализируем всю поступаю-
щую от них информацию, связанную с пере-
ходом на помарочный учет»,— заявил пред-
ставитель службы.

Анастасия Дуленкова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19686,84 (−126,29)
РТС 1073,04 (−10,48)
FTSE 100 7547,63 (+29,92)

DAX 30 12602,18 (−19,54)
DJIA 21080,28 (−2,67)
NASDAQ Composite 6210,19 (+4,94)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.05.17
Австралийский доллар 42,2208
Английский фунт 73,0677
Белорусский рубль** 30,5550
Датская крона* 85,6229

Доллар США 56,7560
Евро 63,6689
Индийская рупия*** 87,9597
Казахский тенге*** 18,2275

Канадский доллар 42,1539
Китайский юань* 82,7202
Норвежская крона* 67,6714
СДР 78,4646

Сингапурский доллар 41,0146
Новая турецкая лира 15,8816
Украинская гривна* 21,5454
Шведская крона* 65,4157

Швейцарский франк 58,4752
Японская иена*** 51,0832
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Видимо, всякий сценарий стабили-
зации предусматривает в себе отре-
зок времени, когда ключевые ри-
ски на рынке уже существенно сни-
зились, а «тревожность» игроков на 
нем, готовность к мгновенной ре-
акции на любое изменение ситуа-
ции — еще нет. Ситуация на финан-
совом рынке РФ во втором-третьем 
кварталах 2017 года, видимо, будет 
соответствовать этой части траекто-
рии — во всяком случае, «Обзор фи-
нансовой стабильности» за два по-
следних квартала, представленный 
26 мая первым зампредом ЦБ Ксени-
ей Юдаевой, дает для этого хорошую 
возможность.

Обзор ЦБ демонстрирует, на-
сколько снизились все стандарт-
но оцениваемые риски за послед-
ние полгода, и в 2016 году оцени-
вавшиеся регулятором как невысо-
кие. В карте рисков всего финансо-
вого рынка ключевыми теперь яв-
ляются чисто курсовые риски (кото-
рые снизились сами по себе), и они 
оцениваются ЦБ ниже, чем риски де-
фицита валютной ликвидности. Все 
оцениваемые Банком России пока-

затели рисков финсектора — в «зеле-
ной» зоне. Среди рисков чисто бан-
ковского сектора единственным по-
казателем в «желтой» (но не «крас-
ной») зоне являются кредитные ри-
ски. Они также специфичны — со-
гласно оценкам ЦБ на 1 марта, един-
ственной отраслью, где с возвратом 
кредитов проблемы действительно 
есть, является строительство. Прос-
рочка по кредитам в рублях строй-
комплекса составляет 22,1% всей 
проблемной задолженности (в валю-
те — 4%), доля ссуд проблемных IV и 
V категорий по классификации ЦБ в 
отрасли — 27,5% в рублях и 26,5% в 
валюте. Сложности торговли и сель-
ского хозяйства с возвратом креди-
тов гораздо меньше.

Показательно, однако, что теперь 
ЦБ в числе главных угроз финста-
бильности упоминает «черных лебе-
дей» — необычные и непредсказуе-
мые шоки, а также выделяет в каче-
стве приоритета анализ макропру-
денциальных рисков, в какой-то сте-
пени аналог нестандартного соче-
тания небольших стандартных ри-
сков. Отдельно ЦБ в очередной раз 
пояснил, что не видит больших ри-
сков для российской валюты со сто-
роны carry trade — в краткосрочной 
перспективе локальный пик попу-
лярности этих операций уже прой-
ден в марте, и приток средств, по су-
ти, ощутил только сектор госдолга. В 
перспективе же дефицит бюджета в 
2018–2019 годах будет сокращаться, 
и даже при укреплении рубля «мас-
совость» прихода нерезидентов в 
российские ОФЗ ограничена. В той 
же логике, несмотря на название 
«Валютный риск от carry trade может 
стать значительной угрозой для эко-
номического роста в России», состав-
лен и обзор Аналитического цент-
ра при правительстве РФ, выпущен-
ный в пятницу: описываются те же 
риски carry trade для рубля, что и у 
ЦБ, в большинстве случаев призна-
ется их ослабление.

Постоянно такая тревожность со-
храняться, конечно, не может. Но по 
крайней мере лето 2017 года ЦБ явно 
придется провести за объяснениями 
того, что очередной повод для беспо-
койства на самом деле преувеличен.

правила  
игры

Быстрое сокращение 
стандартных финан-
совых рынков сопро-
вождается избыточ-
ным вниманием 
к  нестандартным

усложняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Цистерны требуют долива
Рынок нефтеналивных грузов консолидируется на фоне сокращения перевозок
Падение железнодорожных перевозок 
нефтеналивных грузов и уход части 
объемов в трубу приводят к консоли-
дации на рынке. Доля десяти круп-
нейших игроков в первом квартале 
выросла до 88,5%, несмотря на сокра-
щение перевозок на 1,2%, до 60,1 млн 
тонн. Резкий рост продемонстриро-
вал «Нефтетранссервис», который за-
получил контракт на перевозку грузов 
«Башнефти» вместо «СГ-Транса». Парк 
последнего арендовал лидер рын-
ка «Трансойл», что помогло ему нара-
стить перевозки на 1,6%.

Крупнейшие операторы нефтеналивных 
грузов (кроме сжиженных углеводородных 
газов) в первом квартале 2017 года увеличи-
ли свою долю рынка на 2 процентных пун-
кта, до 88,5%, следует из рейтинга «Infoline-
Аналитики». Всего перевозки нефтеналив-
ных грузов (без учета СУГ) сократились на 
1,2%, до 60,1 млн тонн, с учетом СУГ — на 
1,6%, до 63,8 млн тонн. Сокращение перево-
зок нефтепродуктов связано с тем, что неф-

тяные компании по возможности пользуют-
ся мощностями «Транснефти». Кроме того, 
в прошлом году переработка нефти в целом 
сократилась из-за низких цен на нефть и на-
логового маневра.

Лидер рынка «Трансойл» Геннадия Тим-
ченко увеличил перевозки нефтеналивных 
грузов на 1,6%, до 16,4 млн тонн. Значитель-
но улучшил свои позиции «Нефтетранссер-
вис» (НТС, принадлежит Вячеславу и Вадиму 
Аминовым, а также Алексею Лихтенфельду), 
увеличивший перевозки на 13,7%, до 7,5 млн 
тонн. Вместе с тем UCL Rail Владимира Ли-
сина и «ЛУКОЙЛ-Транс» сократили перевоз-
ки на 4,5% и 7,4%, до 6,4 млн тонн и 5,4 млн 
тонн соответственно. Globaltrans Констан-
тина Николаева, Никиты Мишина и Андрея 
Филатова увеличил перевозки на 5,5%, до 
5,1 млн тонн. Лидером по темпам и абсолют-
ному приросту перевозок стала Федераль-
ная грузовая компания (ФГК, входит в ОАО 
РЖД), которая смогла увеличить использова-
ние арендованного парка и нарастила пере-
возки почти втрое, до 2,5 млн тонн.

В первом квартале на рынке нефтеналив-
ных грузов произошла консолидация на фо-
не изменения парка крупнейших операто-
ров, отмечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. В частности, НТС уда-
лось увеличить свою долю благодаря кон-
трактам с «Роснефтью» и ее дочерней струк-
турой «РН-Транс». Эксперт напоминает, что 
с 1 января НТС стал единственным перевоз-
чиком «Башнефти», вытеснив «СГ-Транс». 
Тот, лишившись грузовой базы, в феврале 
передал в аренду около 7,8 тыс. нефтебен-
зиновых цистерн «Трансойлу», что позволи-
ло компании увеличить парк в управлении 
для обеспечения роста перевозок мазута и 
газового конденсата (подробнее о сделке см. 

”
Ъ“ от 7 февраля).

В «Трансойле» рост грузовой базы в пер-
вом квартале связывают с сезонным перера-
спределением объемов с речного транспор-
та до открытия навигации. Чтобы привлечь 
дополнительные объемы и в дальнейшем, в 
январе ОАО РЖД установило скидку 25% на 
перевозку нефтепродуктов в период речной 

навигации с Саратовского НПЗ «Роснефти». 
На это направление приходится около тре-
ти отгрузок нефтепродуктов по рекам, поэ-
тому решение монополии возмутило реч-
ников (см. 

”
Ъ“ от 30 января).

Господин Бурмистров считает, что в ян-
варе—феврале наблюдался локальный 
рост спроса на аренду нефтеналивных ци-
стерн со стороны НТС, что привело к повы-
шению ставок краткосрочной аренды до 
700 руб. без НДС. Эксперт называет повы-
шение «краткосрочным и неустойчивым», 
объясняя это тем, что НТС с февраля 2017 го-
да перешел на использование на маршру-
тах «Башнефти» собственного парка и неф-
теналивных цистерн, привлеченных у «Сов-
фрахта», а в мае заключил долгосрочный до-
говор аренды более 500 цистерн с «Трансга-
рантом». Во втором квартале в связи с нача-
лом речной навигации, а также завершени-
ем периода наращивания парков «Трансой-
ла» и НТС уровень арендных ставок стабили-
зировался, говорит господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Mediascope пересчитала цены
Компания подняла стоимость исследований аудитории
После смены собственника клю-
чевого в России медиаизмерителя 
Mediascope (ранее TNS), по чьим дан-
ным уже 20 лет продается реклама 
на российском телевидении, ком-
пания впервые за долгие годы рез-
ко повысила цены на исследования. 
Для ряда клиентов их стоимость вы-
росла в разы, что особенно ощутимо 
для небольших рекламных агентств. 
Участники рынка связывают это 
с приближением выплат по креди-
ту на 1,4   млрд руб., которые структу-
ры ВЦИОМа привлекали на покупку 
Mediascope.

Цены на услуги Mediascope (ранее TNS 
Russia) резко выросли, рассказал президент 
рекламного агентства Twiga Александр 
Оганджанян на заседании комиссии по ма-
лому и среднему бизнесу Ассоциации ком-
муникационных агентств России (АКАР) 
и комитета Торгово-промышленной пала-
ты по предпринимательству в сфере рекла-
мы. Это произошло после продажи компа-
нии государству, отметил он. «Первое же ре-
шение, которое правление этой компании 
принимает после продажи,— они подни-
мают цены в 2,5 раза. Это значит, что из 80 
рекламных агентств 60 могут сразу закры-

ваться и вешать амбарный замок — они не-
способны за эти деньги покупать их иссле-
дования, это живой барьер для небольшого 
бизнеса»,— заявил господин Оганджанян. 
Для крупных рекламных сетей, по его пред-
положению, такой рост приемлем.

Mediascope — общепризнанный в Рос-
сии телеизмеритель, его пиплметры в 
5,4 тыс. домохозяйств в городах с населе-
нием от 100 тыс. жителей замеряют ауди-
торию телеканалов. Измерения покупают 
сами каналы и рекламные агентства, кото-
рые приобретают рекламу на ТВ за комис-
сию в 1–2%, куда заложены все их расходы, 
в том числе подписка на Mediascope, объ-
ясняют собеседники в компаниях. Объем 
закупок телерекламы в РФ в прошлом году 
АКАР оценила в 150 млрд руб. Mediascope 
измеряет аудиторию и других медиа — ра-
дио, газет и журналов, интернета. В августе 
2016 года 80% компании у британской WPP 
купила «дочка» государственного ВЦИОМа.

Официально ни один телеканал или 
агентство не пожелало комментировать 

”
Ъ“ рост цен на услуги Mediascope. Неофи-

циально собеседники 
”
Ъ“ признают, что 

это первое резкое подорожание подпи-
ски за долгие годы. Как правило, с канала-
ми измеритель заключает трехлетние кон-

тракты, с агентствами — годовые. «Подня-
ли всем с начала года, бухтели все»,— кон-
статирует собеседник 

”
Ъ“ в одной из круп-

ных компаний—клиентов Mediascope. По 
неофициальным данным, измеритель тор-
говался с каждым игроком индивидуаль-
но. Так, директор по ТВ-закупкам крупной 
рекламной сети сообщил о росте «в разы». 
Сейчас компания платит «десятки милли-
онов» рублей в год. «Подписка на TNS ни-
когда не была дешевым удовольствием. Но 
с этого года мы получили достаточно высо-
кий ценник за продукт того же качества, и 
ничто не мешает Mediascope повторить то 
же самое в следующем году»,— возмущает-
ся он. У одного из небольших агентств пла-
та повысилась почти втрое и составила не-
сколько миллионов рублей, что «ощутимо» 
для бизнеса. Для одного из федеральных те-
леканалов подписка подорожала на 30%, го-
ворит собеседник оттуда. Источник на дру-
гом крупном телеканале, напротив, отме-
чает, что стоимость контракта обсуждается 
каждый год и резких изменений в этом го-
ду не было.

Недовольство опрошенных 
”
Ъ“ участни-

ков рынка вызывает, в частности, безаль-
тернативность Mediascope: приобрести из-
мерения у другого поставщика ее клиенты 

не могут. Рекламные сделки могут заклю-
чаться на основании данных только аккре-
дитованной в Роскомнадзоре компании — 
такое требование прописано в законе, кото-
рый и вынудил Mediascope сменить собст-
венника. Сделку финансировал ВТБ, выдав-
ший структуре ВЦИОМа «ВЦИОМ-Медиа» 
кредит в размере 1,4 млрд руб. на семь лет. 
Погашать кредит компания должна начать 
с 2018 года, и именно с этим обстоятельст-
вом опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка свя-

зывают рост цен. Mediascope единственная 
получила аккредитацию, хотя закон позво-
лял выдать ее больше чем одной компании.

Гендиректор «ВЦИОМ-Медиа» Алексей 
Малинин не ответил на запрос 

”
Ъ“. В самой 

Mediascope сдержанно комментируют ком-
мерческие отношения с клиентами. Ген-
директор компании Руслан Тагиев пере-
дал через представителя: «Мы всегда стре-
мимся находить компромисс в перегово-
рах с каждым из наших клиентов и нахо-
дить решения». Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к Mediascope, поясняет, что цены понима-
ли на разном уровне для разных игроков и 
многие из них, в особенности небольшие 
агентства, платят «гораздо меньше, чем 
должны были по рыночным расценкам».

Анна Афанасьева

На бутылках ищут по марке
Новый учет алкоголя может замедлить работу дистрибуторов и ритейлеров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Усиление политического проти-
востояния в США, а также обо-
стрение политического кризи-
са в Бразилии привели к резко-
му снижению спроса на активы 
 развивающихся рынков. Объ-
ем поступлений в инвестицион-
ные фонды снизился за отчет-
ную неделю почти в четыре 
 раза, до $1 млрд. В аутсайдерах 
оказались российские и китай-
ские фондовые рынки, кото-
рые в сумме потеряли более 
$550 млн.

Данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют о 
снижении интереса со стороны меж-
дународных инвесторов к активам 
развивающихся стран. По оценке 

”
Ъ“, основанной на отчете BofA 

Merrill Lynch Global Research (учиты-
вающем данные EPFR), по итогам не-
дели, завершившейся 24 мая, фонды 
emerging markets привлекли всего 
$1 млрд. Это почти вчетверо меньше 
объема, который поступил в фонды 
неделей ранее ($3,9 млрд). Тем не ме-
нее текущая неделя стала десятой 
подряд, когда развивающиеся рынки 
привлекают инвестиционные ресур-
сы. За этот период международные 
инвесторы вложили в них более 
$21 млрд.

Охлаждению оптимистичных на-
строений инвесторов способствовал 
разразившийся в Бразилии корруп-
ционный скандал вокруг очередного 
президента страны. 17 мая в Феде-
ральный верховный суд Бразилии 
была передана аудиозапись, на кото-
рой президент страны Мишел Темер 
якобы просит подкупить бывшего 
председателя нижней палаты парла-
мента Эдуарду Кунью. В результате в 
отношении президента было начато 
расследование по таким статьям, как 
коррупция, попытка препятствовать 
правосудию и организация преступ-
ного сообщества. Господин Темер от-
верг обвинения в попытке подкупа и 
обратился в суд с иском о прекраще-
нии расследования. «Озвученные об-
винения могут закончиться импич-
ментом Мишела Темера, парализовав 
проведение бюджетной реформы, ко-
торая в последнее время являлась 

ключевым элементом инвестицион-
ной привлекательности Бразилии»,— 
отмечают аналитики «ВТБ-Капитала».

Беспокоит инвесторов и политиче-
ское противостояние в США, которое 
на минувшей неделе сопровождалось 
очередным витком поиска связей 
президента страны Дональда Трампа 
с Россией (см. материал на стр. 7). По 
словам портфельного управляющего 
группы «Тринфико» Фарита Закирова, 
внутриполитическая неопределен-
ность в США не способствовала улуч-
шению настроений инвесторов и 
приводит к дополнительной нервоз-
ности на мировых рынках. «Многие 
участники торгов снизили аппетит к 
риску, предпочитая покупать консер-
вативные активы или бумаги надеж-
ных европейских эмитентов»,— от-
мечает портфельный управляющий 
GHP Group Алена Николаева.

В числе аутсайдеров на рынках 
развивающихся стран остаются Ки-
тай и Россия. По данным EPFR, за от-
четную неделю инвесторы вывели из 
китайских фондов почти $450 млн. 
Отчасти этому способствовало реше-
ние агентства Moody’s на минувшей 
неделе понизить долгосрочный кре-
дитный рейтинг Китая с Aa3 до A1. 
Российские фонды за неделю лиши-
лись $104 млн, что на 15% больше по-
терь недельной давности (около 
$90 млн). Это седьмая неделя подряд, 
когда российские фонды демонстри-
руют отрицательный результат. За это 
время инвесторы вывели с россий-
ского рынка почти $580 млн. Сохра-
няющееся негативное отношение к 
российским активам связано в пер-
вую очередь с политическим сканда-

лом в США на фоне обсуждения G7 
санкций по отношению к России. «В 
свете нового скандала санкции не 
только не будут сняты, но и, возмож-
но, будут расширены»,— отмечает 
Алена Николаева. По словам директо-
ра инвестиционного департамента 
UFG Wealth Management Алексея По-
тапова, на российский рынок акций 
негативно влияет и неопределен-
ность, сохраняющаяся на рынке неф-
ти. В минувший четверг, как и ожида-
ли участники рынка, ведущие нефте-
добывающие страны продлили дей-
ствующую сделку по ограничению до-
бычи нефти еще на девять месяцев, 
однако количественные параметры 
оставили прежними. Такое решение 
разочаровало инвесторов, и стои-
мость нефти Brent вернулась ниже 
уровня $52 за баррель.

В ближайшие дни участники рын-
ка не ждут сильных изменений на 
российском рынке. По словам Алены 
Николаевой, внешние факторы со-
здают дополнительное давление на 
российские активы в глазах ино-
странных инвесторов, а потому при-
тока новых инвестиций не стоит 
ждать. Ключевое значение для рынка 
будет иметь июньское заседание Фе-
деральной резервной системы США 
(ФРС). Оценка вероятности повыше-
ния ставки американского регулято-
ра выросла до 100%, тогда как еще не-
делю назад находилась на уровне 
80%. «По мере приближения заседа-
ния ФРС по ставке инвесторы станут 
более осторожными в отношении 
развивающихся рынков»,— резюми-
ровал Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

У политики  
медвежье лицо
Инвесторы не хотят рисковать на российском рынке

Представители российского 
 бизнеса недовольны охваченно-
стью рынка кредитными рей-
тингами. Уровень неудовлетво-
ренности значительно вырос с 
2016 года. При этом изменилась 
мотивация для получения рей-
тинга. Если год назад основной 
причиной был выпуск публич-
ного долга, то теперь на первый 
план вышло повышение общей 
инвестиционной привлекатель-
ности. В то же время рейтинги 
по национальной шкале по-
прежнему не являются прио-
ритетом, хотя количество тех, 
кто их использует, выросло.

Доверие к рейтинговой отрасли 
выросло, однако кредитных рейтин-
гов на российском рынке не хватает. 
Об этом свидетельствуют результаты 
ежегодного опроса, проведенного 
Аналитическим кредитным рейтин-
говым агентством (АКРА). В опросе, 
проведенном с 24 марта по 22 мая, 
приняли участие 200 респондентов, 
большей частью которых были пред-
ставители финансового сектора.

Согласно полученным данным, 
оценкам рейтинговых агентств, ра-
ботающих на российском рынке, до-
веряют 57% опрошенных. Причем у 
30% респондентов доверие выросло 
за последний год, тогда как годом ра-
нее таких насчитывалось всего 8%. 
Причиной этого, как показали ре-
зультаты опроса, в основном стали 
усиление госконтроля за деятельнос-
тью рейтинговых агентств в России 
(об этом заявили 43% опрошенных, 
тогда как год назад их было 33%) и 
случаи корректной оценки рисков 
рейтингуемых эмитентов (25%, го-
дом ранее — 18%). У части опрошен-
ных доверие к отрасли, напротив, 
снизилось, однако их оказалось все-
го 9% (в 2016 году — 27%). Отрицатель-
но на доверие участников рынка по-
влияли недооценка кредитного ри-
ска и запоздалая реакция агентств 
(59% респондентов против 66% в 2016 
году), а также расхождение рейтин-
гов с индикаторами рынка капитала 
(30% против 37% годом ранее).

Немаловажным оказался и фак-
тор снижения конкуренции на рос-
сийском рейтинговом рынке (30% 
опрошенных по сравнению с 21% в 
прошлом году). Доля тех, кто считает 

российский рынок кредитных рей-
тингов монополизированным, вы-
росла за год с 57% до 78%. «Рост оцен-
ки российского рынка рейтингов 
как монопольного, надо надеяться, 
будет временным явлением из-за за-
тянувшегося процесса перехода к на-
циональной шкале в регулировании 
и неопределенности в отношении 
регуляторных изменений»,— счита-
ет руководитель группы исследова-
ний и прогнозирования АКРА Ната-

лья Порохова. Использовать рейтин-
ги по национальной шкале на рынке 
стали чаще. Однако доля тех, кто счи-
тает для себя достаточным использо-
вание только национальных рейтин-
гов, невелика — 7% (в 2016 году таких 
было всего 3%). Большинство ориен-
тируется как на национальные, так и 
на международные рейтинги (58%). 
Остается высокой доля тех участни-
ков рынка, которые доверяют только 
международным рейтингам (36% 
против 40% годом ранее).

При этом значительно выросло 
количество недовольных охвачен-
ностью российского рынка кредит-
ными рейтингами. В 2016 году таких 
насчитывалось 47%, теперь же их 
уже 61%. В частности, на конец мая 
рейтинги АКРА имели лишь 23 эми-
тента. 43% респондентов считают не-
достаточным то, что кредитные рей-
тинги получают только крупнейшие 

эмитенты. Особенно недостает рей-
тингов тем, кто ориентируется толь-
ко на международную шкалу (47%). 
По словам госпожи Пороховой, сей-
час одновременно происходит два 
процесса — расширение использо-
вания кредитных рейтингов и пере-
ход к национальной шкале, что тре-
бует увеличения проникновения 
рейтингов в российском бизнесе. 
«Эмитенты, которые годами ориен-
тировались на западных инвесторов 
и получали рейтинги по междуна-
родной шкале, не могут так быстро 
перестроиться. Они и выпали из си-
стемы. Потребуются годы, чтобы си-
туация поменялась»,— считает со-
ветник по макроэкономике генди-
ректора «Открытие Брокер» Сергей 
Хестанов.

Довольно неожиданной оказа-
лась статистика ответов на вопрос, 
касающийся стимулов для получе-
ния кредитного рейтинга. Незначи-
тельно выросла доля тех, кто считает 
основным мотивом для этого повы-
шение инвестиционной привлека-
тельности компании,— с 34% до 35%. 
Одновременно существенно сокра-
тилось количество тех, кто считает 
главным стимулом выпуск публич-
ного долга,— с 40% до 28%. Господин 
Хестанов напоминает, что в послед-
ний год в финансовой системе Рос-
сии наблюдается профицит ликвид-
ности. Это увеличивает заинтересо-
ванность потенциальных кредито-
ров и снижает требования к качеству 
публичного долга. «Если эмитент 
хоть сколько-нибудь качественный, 
то желающих дать ему в долг найдет-
ся достаточно даже и без рейтин-
га»,— отмечает он.

Эти результаты получены от ре-
спондентов, так или иначе уже сопри-
касавшихся с рейтинговой деятель-
ностью. В целом, как показало недав-
нее исследование рекрутинговой 
компании Odgers Berndtson (см. 

”
Ъ“ 

от 12 мая), пока российский бизнес 
учитывает кредитный рейтинг как 
индикатор эффективности деятель-
ности компании и ее менеджмента в 
очень малом объеме. Так, всего 1,9% 
финансовых директоров, опрошен-
ных Odgers Berndtson, признали рей-
тинговые агентства институтом, вли-
яющим на их деятельность.

Мария Сарычева

Рынку не хватает рейтингов
Прежде всего иностранных

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам января—марта 
101 банк заплатит повышен-
ные взносы в Фонд страхования 
вкладов (ФСВ) в размере 5,5 млрд 
руб.— это максимальная сумма 
с момента введения механизма 
дифференциации ставок. Одна-
ко необходимость платить повы-
шенные взносы не охладила ак-
тивность банков, привлекаю-
щих вклады, и за все время дей-
ствия новой системы количест-
во игроков, завышающих став-
ки по депозитам, существенно 
не уменьшилось. При этом для 
наполнения ФСВ, из которого 
только за 2016 год было выпла-
чено 568 млрд руб., эти поступле-
ния вообще несущественны.

Статистику взносов в Фонд страхо-
вания вкладов по итогам первого 
квартала на годовом собрании Ассо-
циации региональных банков 26 мая 
обнародовал зампред ЦБ Василий 
Поздышев. Общий объем взносов 504 
банков составит 28,6 млрд руб. Из них 
98 заплатят повышенную ставку, что 
даст дополнительно 4,3 млрд руб., и 
три банка заплатят дополнительную 
повышенную ставку — это даст 
1,24 млрд руб., уточнил он. Таким 
образом, дополнительные взносы со-
ставят почти 20% общих отчислений 
банков в фонд, это максимум с начала 
действия механизма дифференциро-
ванных отчислений.

• Повышенные отчисления в Фонд 
страхования вкладов стали действо-
вать с 1 июля 2015 года для банков, 
предлагающих депозиты по ставкам 
существенно выше среднерыночных. 
Ранее для всех участников рынка 
 была единая ставка отчисления — 
0,1% от объема вкладов в квартал. 
Позднее повышенные отчисления бы-
ли введены и для еще одной группы 
банков — с неустойчивым финансо-
вым положением. Дополнительный 
взнос уплачивают банки, завышаю-
щие  депозитные ставки на 2–3 про-

центных пункта (п. п.) по сравнению 
со среднерыночным уровнем. Повы-
шенный дополнительный взнос упла-
чивают банки, завышающие ставки 
не менее чем на 3 п. п., а также кре-
дитные организации с неустойчивым 
финансовым положением. Макси-
мальное количество банков, платив-
ших дополнительные отчисления,— 
125 игроков (в первом квартале 2016 
года). В первом квартале 2017 года 
базовая ставка отчислений состави-
ла 0,12% расчетной базы за квартал, 
дополнительная и повышенная до-
полнительная — 50% и 400% базовой 
ставки соответственно.

За прошлый год около ста банков-
превышенцев перечислили в ФСВ по 
дополнительной и повышенной до-
полнительной ставке 6,13 млрд руб. 
При этом максимальный объем ежек-
вартальных отчислений таких бан-
ков в прошлом году составлял 3 млрд 
руб. (9,7% от общего ежеквартального 
объема взносов банковского рынка в 
фонд) по итогам четвертого квартала. 
За четвертый квартал 2016 года 102 
банка заплатили взносы по дополни-
тельным ставкам, уточнили в пятни-
цу в пресс-службе Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ).

Примечательно, что большинство 
банков в первом квартале 2017 года 
не были активны в привлечении 
вкладов из-за избытка ликвидности. 
«У большинства крупнейших игро-
ков (уплачивающих стандартный 
взнос) портфель вкладов стагниро-
вал или снижался, а банки с более аг-
рессивной тарифной политикой на-
ращивали портфель, поскольку для 
них это единственный вариант под-

держки ресурсной базы»,— указыва-
ет руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук. «А 
для тех банков, кому нужно выжить 
любой ценой, уже не так принципи-
альны дополнительные взносы за аг-
рессивную политику, ведь другого 
способа продержаться на плаву у них 
все равно нет»,— добавляет управля-
ющий партнер НРА Павел Самиев.

Для самого же Фонда страхования 
вкладов даже двукратный рост по-
ступлений от более рискованных 
банков все равно проблемы дефици-
та денежных средств не решает. Так, 
по итогам 2016 года АСВ выплатило 

568 млрд руб. за 88 банков, лишен-
ных лицензии. Очевидно, что в сопо-
ставлении с этой суммой 5,5 млрд 
руб. допвзносов для наполнения 
фонда не так критичны. «Фундамен-
тально подход, основанный на диф-
ференциации взносов в зависимо-
сти от финансовой устойчивости 
(уровня кредитного рейтинга), более 
эффективно решает проблему мо-
рального риска участников системы 
и ограничивает арбитраж неустой-
чивых банков, за дефолт которых де-
факто расплачиваются устойчивые 
финансовые институты»,— считает 
Кирилл Лукашук. Однако, уточняет 
Павел Самиев, если критерий повы-
шенной ставки высчитывается лег-
ко, то с финансовой неустойчиво-
стью все гораздо сложнее, и регуля-
тор не может однозначно классифи-
цировать банки по этому критерию, 
потому что сам постоянно признает 
масштабную проблему фальсифика-
ции отчетности.

Юлия Локшина

Банки подали на страхование
Расплачиваться с вкладчиками все равно будет АСВ

Данный запрет не распространя-
ется на МФО, использующие наиме-
нования аффилированных с ними 
микрофинансовых или иных финан-
совых организаций, уточнили в 
пресс-службе ЦБ. В случае несоответ-
ствия заявителя установленным тре-
бованиям к наименованию Банк Рос-
сии отказывает во внесении сведе-
ний о нем в реестр. Однако на вопрос 

”
Ъ“, каким образом игроки, использу-

ющие чужие бренды и не связанные с 
банками, оказались в реестре и как 
регулятор намерен с ними бороться, 
в ЦБ не ответили.

Участники рынка МФО отмечают, 
что копирующие другие бренды ком-
пании несут репутационные риски 
для всего рынка. «Изначально понят-
но, что подобные компании не соби-
раются вести честный бизнес, следо-
вательно, в их случае вероятность не-
добросовестных действий высо-
ка»,— указывает исполнительный 

директор МФО «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов. Есть риски и для 
банка, чей бренд используется, при-
чем даже в ситуации, когда компания 
работает в совсем небольшом насе-
ленном пункте. «Любой дубль несет 
риски ущерба репутации»,— отмеча-
ет зампред правления Абсолют-банка 
Татьяна Ушкова.

Эксперты считают, что за чистотой 
рынка должны следить и саморегули-
руемые организации, чьими членами 
являются подобные компании. «Сами 
игроки должны вычищать рынок, в 
этом и есть суть саморегулирова-
ния»,— отмечает независимый член 
совета СРО МиР Александр Арифов. 
Однако банки также не должны нахо-
диться в стороне. «Полагаю, именно 
банки должны судиться с подобными 
игроками»,— говорит глава Междуна-
родной конфедерации обществ потре-
бителей Дмитрий Янин. Как поясняет 
управляющий партнер «Ренессанс-
LEX» Георгий Хурошвили, «во всех 
крупных компаниях есть специали-

сты, которые отслеживают использо-
вание товарных знаков и брендов, и 
потому не заметить игроков с анало-
гичным названием они не могли».

Впрочем, ни один из названных 
выше банков не сообщил 

”
Ъ“, каким 

образом собирается бороться с недо-
бросовестными МФО. По словам собе-
седника 

”
Ъ“ в одном из банков, обыч-

но банковские юристы в подобных 
случаях проявляют активность лишь 
при наличии жалоб со стороны кли-
ентов. Вместе с тем, как отмечает ген-
директор юридической компании 
«Зуйков и партнеры» Сергей Зуйков, 
«для того чтобы подать иск в суд, бан-
ку не нужны претензии клиентов». 
Действительно, критерии схожести и 
идентичности брендов определяются 
по правилам, устанавливаемым Ро-
спатентом. Однако, по словам госпо-
дина Зуйкова, «для суда не так важно, 
есть ли стопроцентное сходство или 
нет, важно, может ли потребитель 
ошибиться и спутать».

Вероника Горячева

МФО: атака клонов

Мы должны добиться того, 
чтобы к рейтинговым 
оценкам было большое 

доверие инвесторов, 
которые у нас будут,  

по сути, замещать рейтинги 
международных агентств

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

на годовом собрании Ассоциации 
 региональных банков «Россия» 26 мая
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568 миллиардов рублей
выплатило в 2016 году Агентство  
по страхованию вкладов клиентам  
88 банков, лишенных лицензии
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

После многолетних переговоров 
Россия готовится заключить пер-
вый контракт на строительство 
генерации в Лаосе — отечествен-
ные инвесторы могут получить 
до 70% в проекте ГЭС «Секонг-5». 
Но пока способ привлечения фи-
нансирования на $800 млн неиз-
вестен, при этом «Интер РАО» вла-
деть активом не собирается. Оку-
паемость проекта предполагается 
обеспечить за счет экспорта элек-
троэнергии в соседний Таиланд.

РФ и Лаос 11 июля могут подписать 
соглашение о строительстве ГЭС «Се-
конг-5» в Лаосе, сообщил глава Минком-
связи Николай Никифоров, который 
также выступает сопредседателем меж-
правительственной комиссии с Лаосом. 
«Сделали два первичных документа — 
feasibility study и environmental study 
(технико-экономическое обоснование 
и экологическое исследование), кото-
рые позволяют подписать соглашение 
уже о реализации проекта. 11 июля бу-
дет заседание межправкомиссии, хо-
тим, чтобы там подписали это соглаше-
ние»,— пояснил министр, которого ци-
тирует ТАСС. Строительство будет вести 
консорциум компаний, российская до-
ля в нем может составить до 70%, около 
15% — у местной государственной 
Electricite du Laos (EDL). «Наверняка вой-
дут, я думаю, какие-то китайские строи-

тели, которые могут там бетон зали-
вать»,— добавил господин Никифоров.

Меморандум о строительстве ГЭС «Се-
конг-5» в сентябре 2016 года подписали 
«Интер РАО — Инжиниринг», «А-Рксье-
на» (согласно СПАРК, принадлежит Вере 
Афанасьевой, деятельность в области 
права) и EDL—Generation Public 
Company. Согласно меморандуму, уста-
новленная мощность ГЭС должна соста-
вить 330 МВт, стоимость проекта — 
$800 млн. Поставкой генерирующего 
оборудования, по словам господина Ни-
кифорова, скорее всего, займутся «Сило-
вые машины», стоимость контракта мо-
жет составить до $100 млн. В «Силовых 
машинах» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Российские компании давно прояв-
ляют интерес к строительству генера-
ции в Лаосе, но твердых двухсторон-
них контрактов нет. Первой о намере-
нии построить в стране ГЭС заявила 
«Интер РАО», которая еще в 2008 году 
подписала с властями меморандум о 
заинтересованности. Тогда речь шла о 
трех проектах— «Намконг-1» (82 МВт), 
«Секонг-4» (410 МВт) и «Секонг-5» 
(330 МВт). Схема вхождения «Интер 
РАО» предполагала конвертацию остат-
ка долга Лаоса перед СССР (оценивался 
в $360 млн) в контрольный пакет ак-
ций проектной компании. Местный 
рынок также изучала «РусГидро», но за-
тем отказалась от этих планов.

Сейчас способ привлечения средств 
в проект и конечный собственник ГЭС 
пока неизвестны. В «Интер РАО» 

”
Ъ“ со-

общили, что с российской стороны фи-
нансирование будут осуществлять 
привлеченные инвесторы, сама ком-
пания финансово участвовать не будет 
и не планирует приобретать контроль 
в уже готовом объекте. В Минэнерго 

”
Ъ“ также не пояснили схему финанси-

рования, отметив лишь, что до 90% вы-
работки ГЭС будут экспортироваться в 
соседний Таиланд через местную го-
скорпорацию EGAT.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, проект строительства ГЭС в Лаосе 
из-за падения рубля может оказаться 
прибыльным для РФ. «Обычно мы пре-
доставляем кредиты под строительство 
станций, что также повышает конку-
рентные преимущество наших компа-
ний»,— считает госпожа Порохова. Сей-
час, по ее оценке, Таиланд импортирует 
около 20% электроэнергии, при этом це-
ны на нее там примерно вдвое выше 
российских. Основным риском для 
проекта в Лаосе может стать намерение 
Таиланда снизить свою зависимость от 
импорта: сейчас Бангкок рассматривает 
возможность строительства новых 
угольных ТЭС, однако против этих пла-
нов выступает местное население.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

Россия входит в лаосскую воду
Инвесторы из РФ могут получить 70% в местной ГЭС

Evraz Романа Абрамовича 
и партнеров договорилась 
о продаже железорудного ГО-
Ка «Евраз Суха Балка» группе 
DCH Group Александра Яро-
славского, претендующего 
также на украинскую «дочку» 
ВЭБа Проминвестбанк. В авгу-
сте может завершиться и сдел-
ка по продаже компанией 
«Южкокса», а ранее акционе-
ры Evraz вышли из украинско-
го Днепро дзержинского коксо-
хима. Аналитики не исключа-
ют, что компания и ее акцио-
неры могут полностью поки-
нуть Украину, где у них пока 
остаются металлургический 
завод ДМЗ и 50% Южного ГОКа.

Evraz подписала соглашение о 
продаже железорудного ГОКа «Ев-
раз Суха Балка» (ЕСБ) на Украине 
группе DCH Group местного биз-
несмена Александра Ярославского 
за $110 млн. Сумма может быть 
скорректирована на оборотный ка-
питал и долг, детали не указывают-
ся. Расчеты должны завершиться 
до конца года, средства пойдут на 
корпоративные цели, включая 
снижение долга Evraz.

• Мощности ЕСБ — 3,1 млн тонн 
железорудного сырья в год, в 2016 
 году комбинат выпустил свы-
ше 2,5 млн тонн, его выручка 
 составила $145 млн, EBITDA — 
$26 млн,  убыток — $5 млн 
 (запасы — 68 млн тонн руды).
Evraz и его акционеры (основ-

ные — Роман Абрамович, Алек-
сандр Абрамов и Александр Фро-
лов) в 2007 году купили ЕСБ, Дне-
пропетровский метзавод (ДМЗ), 
«Днепрококс» (был присоединен 
к ДМЗ), «Южкокс» (ранее «Баглей-
кокс»), Днепродзержинский кок-
сохимический завод (ДКХЗ) и 50% 
Южного ГОКа у группы «Приват» 
Игоря Коломойского за $3 млрд. 

Полной производственной коо-
перации у активов нет, и в 2015 
году, как писал 

”
Ъ“, акционеры 

Evraz продали ДКХЗ структурам, 
действовавшим в интересах «Ме-
тинвеста» Рината Ахметова, а в 
2016 году Evraz договорилась о 
продаже неназванному инвесто-
ру «Южкокса» (сделка должна за-
крыться в августе).

Основными потребителями 
ЕСБ выступают Мариупольский 
меткомбинат «Метинвеста» и Юж-
ный ГОК, где у компании Рината 
Ахметова 50%. Собеседники 

”
Ъ“, 

близкие к Evraz и «Метинвесту», 
затруднились сказать, выступает 
ли DCH Group в интересах «Ме-
тинвеста», инвестиционная ак-
тивность которого ограничена из-
за долгов. Телефоны DCH Group и 
Александра Ярославского в пят-
ницу вечером не отвечали. Но ЕСБ 
может быть не последним прио-
бретением DCH Group россий-
ских активов на Украине: как пи-
сал 

”
Ъ“ 19 мая, господин Ярослав-

ский претендует на украинский 
Проминвестбанк, принадлежа-
щий ВЭБу, и сам бизнесмен гово-
рил 

”
Ъ“, что проблем с согласова-

нием в Нацбанке Украины не воз-
никнет, поскольку он «хорошо из-
вестен в банковских кругах с 
успешной стороны». А собеседни-
ки 

”
Ъ“ называли Александра Яро-

славского, входящего в украин-
ский список Forbes (восьмое ме-
сто в 2016 году, $721 млн), «про-
зрачным кандидатом для украин-
ских властей». Пока активов в ме-
таллургии у группы нет.

В Evraz не раз уверяли, что на-
пряженные политические отно-
шения РФ и Украины не сказыва-
ются на бизнесе группы. Но с сен-
тября 2016 года ЕСБ простаивал, 
так как Госгеонедра Украины не 
продлевали предприятию лицен-

зии на добычу руды, а прокурату-
ра Днепропетровской области 
возбудила уголовное производст-
во, вменяя ЕСБ незаконную добы-
чу. Часть документов на добычу 
ЕСБ, по данным «Интерфакса», 
продлили лишь в январе, при 
этом у компании и регулятора со-
храняются разногласия, а шахте-
ры предприятия периодически 
устраивают пикеты и забастовки.

Evraz продает ЕСБ на неплохих 
условиях — даже с учетом всех ри-
сков актив предварительно оце-
нен для сделки в 4,2 EBITDA, при-
том что железорудные гиганты 
вроде BHP и Rio Tinto сейчас торгу-
ются в районе 5х EV/EBITDA, гово-
рит Андрей Лобазов из «Атона». 
Поскольку компания недавно рас-
крыла планы по продаже «Южкок-
са», а акционеры Evraz еще рань-
ше вышли из ДКХЗ, не исключе-
но, что в будущем группа может 
продать и ДМЗ (около 1 млн тонн 
стали в год), а ее акционеры — до-
лю в Южном ГОКе, полагает ана-
литик. Оценить Южный ГОК 
сложно, но ДМЗ может стоить око-
ло $150 млн, уточняет он.

В Evraz перспективы полной 
распродажи украинских активов 
не комментируют. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, говорит, что 
предметных переговоров как ми-
нимум по ДМЗ нет, а сделка по ЕСБ 
«показывает, что компания готова 
расставаться с активами лишь на 
хороших условиях, спешки и 
условной продажи за долг нет». 
Финансовые показатели украин-
ского дивизиона, активно экспор-
тирующего продукцию, Evraz не 
раскрывает, но продажи компа-
нии на Украине с учетом поставок 
туда угля и руды из РФ составили в 
2016 году всего $296 млн из 
$7,7 млрд ее выручки.

Анатолий Джумайло

Evraz сдает позиции 
на Украине
Компания продает там уже второй актив

По словам источника 
”
Ъ“, постанов-

ление №496 вышло без достаточного 
согласования с профильными ведом-
ствами, и в мае в правительстве стали 
работать над новой редакцией.

Теперь предлагается только два ви-
да льгот — 60% и 80%. Затраты в размере 
80% будут компенсироваться владель-
цам СПИКов, а также на определенные 
модели с локализацией выше 50%, на 
которые концерны должны получить 
сертификат о происхождении товара 
на партию (СТ-1). Источник 

”
Ъ“ подчер-

кивает, что это условия для автопрома, 
для иных отраслей предлагаются дру-
гие правила. Затраты в размере 60% 
компенсируют владельцам промсбор-
ки, которая соответствует условиям по-
становления №719 (вводит перечень 
технологических операций, выполне-
ние которых дает право продукции 
считаться российской). По словам собе-
седника 

”
Ъ“, последнее условие позво-

ляет не допустить к получению субси-
дий, например, китайские автоконцер-
ны с крупноузловой сборкой.

Исходя из обеих редакций поста-
новления, получается, что Минпром-
торг на фоне переизбытка сборочных 
мощностей и дефицита спроса на ав-
томобили в РФ дает меньшие субси-
дии тем, кто уже построил здесь заво-
ды и вложил значительные средства. 
По мнению одного из участников 
рынка, министерство таким образом 
стимулирует концерны с подходящи-
ми к концу соглашениями о пром-
сборке к заключению СПИКов. Сей-
час, как писал 

”
Ъ“ 22 марта, между ве-

домствами идет борьба: Минэкономи-
ки готовит свою версию «третьей 
промсборки», а Минпромторг настаи-
вает, что новый режим привлечения 
инвесторов в автопром надо реализо-
вать с помощью СПИКов.

В Минпромторге 
”
Ъ“ заявили, что 

главная задача изменений — «ликви-
дация возможности спекуляций по по-
лучению субсидий за счет конкретиза-
ции коэффициентов и формулирова-
ния четких требований к предприяти-
ям» (прежде всего по уровню локали-
зации). Кроме того, увеличены срок и 
период субсидирования: теперь мож-

но обратиться за субсидией за 2016 год 
не только в этом году, но и в последую-
щие. В Минэкономики сообщили, что 
новую версию постановления прави-
тельства готовит Минпромторг, отме-
тив, что согласовали документ.

По словам нескольких собеседни-
ков 

”
Ъ“ в автоконцернах, заявки на 

субсидии по новым правилам никто 
из компаний еще не подавал. «Когда 
новые правки примут, тоже непонят-
но»,— говорят в одной из компаний. 
Источник в другом концерне подтвер-
дил 

”
Ъ“, что постановление пересма-

тривают, но «изложенная схема — это 
один из обсуждаемых вариантов: хоте-
ли убрать коэффициент 0,2 и сделать 
только 0,8 и 0,6 без привязки к годам, 
введя критерий по наличию соглаше-
ния по промсборке». Впрочем, поми-
мо этого было еще несколько вариан-
тов градации скидок, рассказывает он, 
«на обсуждении с производителями 
ни о чем не договорились, сейчас 
ждут, какую схему примут в Минпром-
торге и передадут на утверждение в 
правительство».

Яна Циноева

Автосборку поддержат на границе
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Его поздравляет президент РСПП 
Александр Шохин:
— Уважаемый Игорь Владимиро-
вич! Примите искренние поздрав-
ления с днем рождения! В бизнес-
сообществе высоко ценят Ваш та-
лант эффективного управленца, 

созидательную энергию и опыт. В 
Вас успешно сочетаются исключи-
тельная работоспособность, уме-
ние находить оптимальные реше-
ния и высокие человеческие каче-
ства. Сложно переоценить Ваш 
вклад в развитие трудовых отно-

шений и социального партнерства 
в качестве председателя комитета 
РСПП. Желаю крепкого здоровья, 
благополучия и дальнейших успе-
хов в работе на благо России!

Рубрику ведет группа 
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю совета директоров ПАО «Мечел»  
Игорю Зюзину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и телекоммуникации
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Российские переработчики 
 подсолнечника готовы просить 
власти о дополнительных огра-
ничениях экспорта сырья, на-
пример, повысить пошлины 
и лишить экспортеров права 
на возмещение НДС. Без этих 
мер, опасаются участники рын-
ка, производство подсолнечно-
го масла может сократиться 
на 22 млрд руб. в год.

Масложировой союз России го-
товит обращение в Минэкономики 
с просьбой ввести дополнительные 
ограничения на экспорт семян под-
солнечника, рассказал 

”
Ъ“ дирек-

тор «Совэкона» Андрей Сизов и под-

твердил исполнительный директор 
союза Михаил Мальцев. По его сло-
вам, в 2016 году, исполняя условия 
ВТО, Россия снизила пошлины на 
экспорт подсолнечника с 13,3% до 
6,5%, что значительно увеличило 
доходы экспортеров и подстегнуло 
отгрузки. По данным «Совэкона», за 
первые семь месяцев этого сезона 
Россия экспортировала 197,4 тыс. 
тонн подсолнечника, более чем 
втрое больше всего предыдущего 
сельхозгода (62,6 тыс. тонн). По ито-
гам сезона объем экспорта может 
превысить 500 тыс. тонн. По оцен-
кам директора дивизиона по разви-
тию экспортного потенциала ГК 
«Эфко» Алексея Гаврилова, темпы 
роста экспорта могут привести к 
снижению производства подсол-
нечного масла на 550 тыс. тонн в 
год и падению его экспорта на 30%. 
В денежном выражении рынок мо-
жет сократиться на 22,3 млрд руб., 
исходя из средних цен «Совэкона» 
на 19 мая (40,58 тыс. руб. за тонну). 
Это грозит увеличением убытков 
переработчиков и банкротством 
предприятий, опасается господин 
Мальцев.

«Масложировой союз будет про-
сить Минэкономики пересмотреть 
условия ВТО по экспортной пошли-
не на подсолнечник, повысив ее до 
10%, или лишить экспортеров этой 
культуры права на возмещение 
НДС, или ограничить объем экспор-
та подсолнечника, вплоть до полно-
го запрета. Документ будет направ-
лен в министерство на этой неде-
ле»,— пообещал он. В Минэкономи-
ки не стали комментировать пред-
ложения до получения докумен-
та. В Минсельхозе не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

• По данным «Русагро», в пятерку 
крупнейших переработчиков под-
солнечника в 2016 году входит агро-
холдинг «Юг Руси» (19,7%), холдинг 
«Солнечные продукты» (17%), 
ГК «Нефис» (11,1%), ГК «Эфко» (8,9%) 
и «Астон» (8,2%).

Снижение пошлины в 2016 году 
усилило жесткую конкуренцию за 
сырье и ускорило падение доходно-
сти переработки подсолнечника, 
говорит Алексей Гаврилов. По сло-
вам господина Мальцева, маслодо-
бытчики работают с рентабельно-
стью в минус 7%. Компенсируются 
убытки выпуском продукции глубо-
кой переработки (бутилированного 
масла, майонеза, соусов и пр.), но и 
тогда маржа не превышает 2%. Так, 
валовая прибыль масложирового 
дивизиона «Русагро» в 2016 году 
снизилась на 26,4%, до 3,3 млрд 
руб., при росте продаж этого сег-
мента на 15,1%, до 19,8 млрд руб. 

Владелец «Юга Руси» Сергей Кислов 
связывают низкую рентабельность 
отрасли именно с резким скачком 
экспорта, который привел к росту 
внутренних цен на подсолнечник. 
По данным «Совэкона» на 17 мая, 
средние цены на подсолнечник в 
России выросли на 125 руб. за неде-
лю, до 17,7 тыс. руб. за тонну, что на 
15% ниже уровня начала года. В от-
дельных регионах подсолнечник 
сегодня реализуется и дороже 
19 тыс. руб. за тонну, говорил ранее 

”
Ъ“ господин Кислов. Рентабель-

ность в производстве подсолнечни-
ка сегодня — 60–80%, утверждает 
Михаил Мальцев.

По прогнозу Института конъюн-
ктуры аграрного рынка, в 2017 году 
в России будет собрано 10,65 млн 
тонн подсолнечника против 11 млн 
тонн годом ранее. Но обсуждать 
рентабельность подсолнечника, 
как и других отдельных культур, не 
имеет смысла, возражает Андрей 
Сизов: «Из-за необходимости сме-
ны культур подсолнечник можно 
сеять не чаще чем раз в пять-шесть 
лет». Рентабельность же растение-
водства в целом он оценивает в 
среднем примерно в 10–15%. Лю-
бые ограничения экспорта приве-
дут к тому, что производители про-
сто переключатся на другие культу-
ры, вызвав еще больший дефицит 
семян, добавляет президент Рос-
сийского зернового союза Аркадий 
Злочевский.

Масложировая отрасль с нача-
ла 2000-х годов развивалась в те-
пличных условиях, когда на под-
солнечник действовала экспортная 
пошлина в 20%, отмечает господин 
Сизов. По его словам, российские 
переработчики до сих пор находят-
ся в более выигрышном положе-
нии, чем их конкуренты в боль-
шинстве стран мира, где экспорт 
маслосемян вовсе не ограничен, 
тогда как в России сохраняется 
пошлина в 6,5%.

Анатолий Костырев

Подсолнечник 
попросят  
остаться
Переработчики хотят расширить 
ограничения на его экспорт

Интернет-провайдер NetByNet 
не смог оспорить демонтаж 
в рамках программы благоу-
стройства проведенных по воз-
духу кабелей в нескольких рай-
онах Москвы. Суд решил, что 
в большинстве случаев опера-
тор размещал линии связи без 
согласования с жильцами, а зна-
чит, их можно демонтировать 
на законных основаниях. Опе-
раторы, теряющие на переносе 
кабелей в канализацию «милли-
оны рублей», надеются сохра-
нить их хотя бы в домах, где со-
гласие жильцов имеется.

Арбитражный суд Москвы отка-
зал в четырех исках ООО «Нэт Бай 
Нэт Холдинг» (дочерний интернет-
провайдер «МегаФона» под брендом 
Wifire), поданных в январе к Государ-
ственной жилищной инспекции Мо-
сквы, следует из картотеки суда. Ком-
пания требовала признать незакон-
ными и отменить предписания о де-
монтаже линий связи в нескольких 
районах Москвы — Выхино, Рязан-
ском, Нижегородском и Беговом.

Демонтаж воздушных линий свя-
зи и их перенос в канализацию пред-
усмотрен программой благоустрой-
ства «Моя улица» на 2015–2018 годы. 
Предписания о демонтаже операто-
ры начали получать в прошлом году. 
Уже в октябре они жаловались, что 

Мосжилинспекция начала обрезать 
и демонтировать воздушные кабели, 
в частности, «Ростелекома», «Вым-
пелкома» и «Акадо». Ущерб от этого 
составил «миллионы рублей для 

каждого оператора», оценивает ви-
це-президент Ассоциации кабельно-
го ТВ России Михаил Силин.

Суд решил, что NetByNet разме-
стил волоконно-оптические линии 
связи на чердаках и крышах домов в 
Выхино, Рязанском и Нижегород-
ском районах «без соблюдения тре-
бований законодательства». Речь о 

том, что оператор не получил разре-
шения общего собрания собствен-
ников жилья, которые необходимы 
по Жилищному кодексу. А в случае с 
демонтажом линий на Ленинград-
ском проспекте в Беговом районе 
суд сослался на то, что предписание 
не указывало на демонтаж конкрет-
ных линий конкретного оператора, 
то есть из него не следует, что права 
NetByNet нарушены. В NetByNet с 
решениями суда не согласны и уже 
начали обжаловать их, сообщила 
представитель компании Екатери-
на Попова.

По закону «О связи» линии связи 
находятся под защитой государства, 
что должно учитываться при работах 
по благоустройству, отмечает член 
Адвокатской коллегии Москвы Ми-
хаил Черба. «Но закон обеспечивает 
защитой только законно установлен-
ные линии. А суд отказывает 
NetByNet, апеллируя к ЖК»,— пояс-
няет он. В апелляции NetByNet мо-
жет сослаться на интересы граждан 
и их права на доступ к информации, 
предполагает собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к одному из крупных операто-
ров связи. «Дело может дойти до Кон-
ституционного суда, который может 
признать процедуру согласования с 
жильцами при доступе операторов в 
дома неконституционной»,— счита-
ет собеседник.

Перенос воздушных линий в рам-
ках «Моей улицы» обсуждался на со-
вещании в департаменте информа-
ционных технологий (ДИТ) Москвы 
25 мая, сообщили 

”
Ъ“ в Ассоциации 

компаний связи. «Был поднят во-
прос о том, что требование согласия 
собраний жильцов на размещение 
имущества оператора в доме, где у 
него есть абоненты, незаконно. Ссы-
лались на судебную практику»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ заместитель руково-

дителя ДИТа Александр Горбатько. 
ДИТ рассмотрит позицию операто-
ров и будет участвовать в совещани-
ях по размещению воздушных ли-
ний связи в управах, сообщил он. По 
словам источника 

”
Ъ“, присутство-

вавшего на совещании, представи-
тель ДИТа также отмечал, что боль-
шая часть операторов имеет необхо-
димые лицензии и проектную доку-
ментацию, согласованную с управ-
ляющими компаниями, что делает 
их линии связи в домах законными.

Но, по информации ДИТа, неко-
торые операторы, в частности 
«Вымпелком», уже начали согласо-
вывать перенос кабелей под землю. 
«
”
Вымпелком“ прорабатывает тех-

ническую возможность оттестиро-
вать в пилотном режиме перенос 
кабелей в канализацию на одной из 
улиц. И только по завершении пи-
лотного проекта можно оценить ре-
альный масштаб затрат»,— уточня-
ет представитель оператора Анна 
Айбашева. Предварительная оцен-
ка ставила под угрозу целесообраз-
ность ШПД компании в Москве, от-
мечает она. В «Ростелекоме» не ста-
ли комментировать, планирует ли 
оператор переносить кабели под 
землю, но подчеркнули, что его ли-
нии связи построены в соответст-
вии с нормативно-правовой базой 
и прошли необходимые согласова-
ния и регистрацию. «Новые затра-
ты могут привести к росту себестои-
мости и в конечном счете к росту та-
рифов»,— считают в компании.

Юлия Тишина

NetByNet оставили без воздуха
Компании не удалось оспорить демонтаж кабелей в Москве

Не может быть какого-то 
избирательного принципа, 
что вот этих операторов 

переносим, а вот этим пока 
разрешаем «повисеть»

— Николай Никифоров,
министр связи, в апреле 2015 года  

(цитата по ComNews)

Ц И Т А Т А

Производители сигарет 
в письме президенту Вла-
димиру Путину описали 
последствия распростра-
нения ЕГАИС (Единой го-
сударственной автомати-
зированной информаци-
онной системы) на табач-
ную отрасль. По их расче-
там, внедрение системы 
будет стоить им, оптови-
кам и рознице 24 млрд 
руб., а затраты на покуп-
ку специальных марок 
вырастут с 2,6 млрд до 
25,5 млрд руб. Альтерна-
тивой ЕГАИС участни-
ки рынка видят марки-
ровку пачек цифровыми 
кодами.

Ассоциация «Табакпром» 
в письме Владимиру Путину 
(копия есть у 

”
Ъ“) выразила 

обеспокоенность обсуждае-
мой в правительстве и Сове-
те федерации идеей распро-
странения ЕГАИС на табач-
ную отрасль. Факт отправки 
письма 

”
Ъ“ подтвердили не-

сколько членов ассоциации 
(в нее входят JTI, «БАТ Рос-
сия», «Донской табак», Imperi-
al Tobacco и др.).

Как напоминает «Табак-
пром», ЕГАИС создавалась (в 
2006 году) для контроля за 
оборотом спиртных напит-
ков и обошлась федерально-
му бюджету в 5–7 млрд руб. 
Но если в алкоголе доля не-
легального рынка достигала 
40%, а собираемость акциза 
была около 60%, то в табач-
ной отрасли в прошлом году 
на нелегальную продукцию 
приходилось только 2,2% 
рынка при собираемости ак-
циза 99,9% (466,9 млрд руб. с 
выпущенных 336,2 млрд си-
гарет), сказано в письме. При 
введении ЕГАИС для табака 
«ничем не обоснованная до-
полнительная финансовая 
нагрузка на законопослуш-
ную отрасль вырастет более 
чем в 19 раз», пишет «Табак-
пром». Там подсчитали, что 

затраты производителей на 
покупку специальных марок 
увеличатся с 2,6 млрд (цена 
одной марки сейчас — 20 
коп.) до 25,5 млрд руб. (будет 
около 1,85 руб.), внедрение 
самой системы будет стоить 
табачным фабрикам, опто-

вой и розничной торговле 
(не менее 300 тыс. торговых 
точек) около 24 млрд руб.

Использовать ЕГАИС при 
производстве сигарет будет 
сложно с технической точки 
зрения, переживают участ-
ники рынка. Директор по 
внешнекорпоративным свя-
зям «БАТ Россия» Яна Гусько-
ва отмечает, что в алкоголь-
ной отрасли средняя ско-
рость производственных ли-
ний составляет 6–8 тыс. бу-
тылок в час, тогда как на та-
бачных фабриках на одной 
линии за то же время выпу-
скается 50–100 тыс. пачек. 
«Потребуется не один год, 
чтобы разработать техниче-

ское решение, отвечающее 
скоростям табачного произ-
водства»,— сказала госпожа 
Гуськова.

ЕГАИС и лицензирование 
производства и оборота та-
бачной продукции «могут 
привести к дестабилизации 
отрасли, снижению темпов 
налоговых поступлений, 
резкому росту теневого рын-
ка… снижению конкурен-
ции, уходу с рынка россий-
ских фабрик, росту социаль-
ной напряженности в обще-
стве», перечислил «Табак-
пром» последствия в письме 
Владимиру Путину. Ассоциа-
ция просит президента пору-
чить правительству допол-
нительно проработать во-
просы регулирования рын-
ка до конца 2017 года.

В правительстве за ЕГАИС 
для табака выступает вице-
премьер Александр Хлопо-
нин. В марте стало известно 
о его письме Владимиру Пу-
тину, в котором он поднял 
данный вопрос, а также 
предложил создать единого 
регулятора для табачной от-
расли (им станет Росалко-
гольрегулирование). Позд-
нее господин Хлопонин зая-
вил, что дорожная карта по 
введению ЕГАИС для табака 
может быть разработана в 
мае, а заместитель министра 
финансов Илья Трунин вы-
разил надежду, что все необ-
ходимые изменения в зако-
нодательстве будут приняты 
в весеннюю сессию парла-
мента. Господин Хлопонин 
хотя и признавал, что доля 
нелегальных сигарет неве-
лика, отмечал при этом, что 
нет возможности «прогнози-
ровать объем нелегального 
рынка в реальности».

По данным Яны Гусько-
вой, 60% незаконно продаю-
щихся в России сигарет идут 
из Белоруссии, Киргизии и 
Казахстана. В этих и других 
странах ЕАЭС из-за разницы 

в акцизах табачная продук-
ция стоит дешевле россий-
ской (например, средняя сто-
имость сигарет из Белорус-
сии в начале года была почти 
в три раза меньше). «Что ка-
сается борьбы с последствия-
ми этой проблемы, то ЕГАИС 
не способна сделать это 
именно в силу того, что она 
создана как система подтвер-
ждения уплаты акциза через 
контроль за оборотом феде-
ральных марок, а не отсле-
живания и прослеживания 
самой продукции»,— гово-
рит вице-президент JTI Сер-
гей Киселев.

В Philip Morris Internation-
al (PMI) и JTI считают, что эф-
фективнее контролировать 
оборот на табачном рынке 
сможет система, основанная 
на цифровых кодах, которые 
будут наноситься на пачки 
при их производстве. «Реше-
ние позволит отслеживать 
движение продукции на 
уровне пачки по всей цепоч-
ке поставок, от производите-
ля до конечного потребите-
ля»,— объясняет вице-прези-
дент по корпоративным во-
просам PMI в России Сергей 
Слипченко. При этом, добав-
ляет он, такая технология не 
нарушит ритмичность про-
изводства и не приведет к су-
щественному росту стоимо-
сти продукции. «Создание 
любой дополнительной сис-
темы маркировки табачной 
продукции в России не даст 
результатов, если такие сис-
темы не появятся во всех 
странах ЕАЭС»,— уверена 
представитель «БАТ Россия».

Получить комментарий у 
пресс-секретаря главы госу-
дарства Дмитрия Пескова 
вчера не удалось. Пресс-се-
кретарь Александра Хлопо-
нина Наталья Платонова не 
стала комментировать пись-
мо «Табакпрома».

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова

Табачники оценили ЕГАИС
Ее внедрение будет стоить бизнесу 47 млрд руб.

3,12 миллиарда 
долларов
составил экспорт продукции 
 масложировой отрасли из России 
в 2016 году, по данным ГК «Эфко»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  С Л И В А Е Т  М А С Л О

Группа «Русагро» Вадима Мошковича рассматривает возможность продажи ма-
сложирового бизнеса, сообщили несколько участников рынка. Потенциальным 
интересантом называется сингапурская Wilmar Agro, которая в России работает 
в партнерстве с АО «Нижегородский масложировой комбинат» (НМЖК). В «Русаг-
ро» и НМЖК от комментариев отказались. Гендиректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько теоретически допустил возможность сделки: 
«Для ”Русагро“ это непрофильный бизнес — вероятно, получили хорошую цену». 
Масложировой бизнес «Русагро» состоит из ОАО «Жировой комбинат» в Екате-
ринбурге, ЗАО «Самараагропромпереработка» в Самарской области и 75% долей 
в «Приморской сое». Группа выпускает подсолнечное масло, майонез, соевый 
шрот, соевое масло и пр. Выручка масложирового дивизиона «Русагро» в 2016 
году выросла на 16%, до 20 млрд руб. НМЖК входит в тройку крупнейших россий-
ских производителей майонезов и соусов, маргарина и твердого туалетного и хо-
зяйственного мыла, включает два перерабатывающих масложировых комбината 
и три маслоэкстракционных завода. «Интерфакс», Анатолий Костырев
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ДИНАМИКА ОБЕСПЕЧЕННОСТИ ПОДСОЛНЕЧНИКОМ И РАПСОМ 
ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИХ МОЩНОСТЕЙ РФ (ТЫС. ТОНН)   
ИСТОЧНИК: НО «МАСЛОЖИРОВОЙ СОЮЗ РОССИИ».
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Валовой сбор (последний сезон периода) Перерабатывающие мощности Загруженность
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8102
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12 687 11 687

15 050

11 700

16 780

Введение ЕГАИС 
для табака может 
более чем в 19 раз 
увеличить финан-
совую нагрузку 
на отрасль и повы-
сить стоимость 
продукции для по-
требителя, опаса-
ются производите-
ли сигарет  ФОТО 

 ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА



Коммерсантъ   l   Понедельник 29 мая 2017 №93/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

первые лица
13

Информационная платформа 
« Активный гражданин», на кото-
рой жители Москвы могут прого-
лосовать за или против пересе-
ления из хрущевок в ходе ренова-
ции, получила целый ряд претен-
зий от москвичей. В интервью 

”Ъ“ глава департамента инфор-
мационных технологий—министр 
правительства Москвы Артем 
 Ермолаев отвечает на вопросы 
о законности такого волеизъяв-
ления, рассуждает о проблемах 
импортозамещения и объясняет 
возможную причину сбоя связи 
в Москве во время несанкциони-
рованной акции 26 марта.

— Власти Москвы предложили 
гражданам проголосовать по по-
воду реновации в электронном 
сервисе «Активный гражданин». 
При этом правило, действующее 
в «Активном гражданине», «од-
на квартира — один голос», юри-
сты называют не соответствую-
щим Жилищному кодексу РФ, по-
тому что жильцы с квартирами 
разного метража имеют равные 
права при голосовании. Как поя-
вилась идея голосования по тако-
му правилу?
— В «Активном гражданине» под-
счет голосов осуществляется в соот-
ветствии с порядком голосования, 
утвержденным постановлением 
правительства Москвы. На первом 
этапе определяются итоги голосова-
ния по каждой квартире. На втором 
— по дому в целом. В соответствии с 
настоящим порядком результат го-
лосования по одной квартире равен 
одному голосу.
— Участвуя в голосовании в «Ак-
тивном гражданине», москвичи 
не могут увидеть результаты по 
своему дому в реальном времени. 
Когда будет реализован этот 
функционал?
— Для голосующего прежде всего 
важно проверить, правильно ли уч-
тен его собственный голос. Такой 
функционал мы сделали, причем 
как для тех, кто голосовал онлайн, 
так и для тех, кто сделал это в цент-
ре «Мои документы». Проверить го-
лос можно на сайте «Активного гра-
жданина».

Что касается возможности смо-
треть, как голосовали соседи, у нас 
нет права размещать в публичном 
доступе информацию о личном 
мнении каждого участника. В том 
числе мы хотим избежать давления 
на уже принявших решение жите-
лей или на тех, кто выбор еще не 
сделал. Общие же итоги голосова-
ния по районам будут опубликова-
ны на mos.ru. Сейчас каждую неде-
лю вместе с общественным штабом 
по контролю реализации програм-
мы реновации даем журналистам 
оперативную сводку о том, сколько 
человек проголосовало, и статисти-
ку, каким был их выбор.
— На момент начала голосования 
в «Активном гражданине» его 
участники не нашли разрешений 
на обработку персональных дан-
ных при голосовании у организа-
тора этого сервиса АО «Электрон-
ная Москва». Соответствовало ли 
это реальному положению дел? 
Если да, то получены ли разреше-
ния сейчас?

— Получать разрешение на обработ-
ку персональных данных не нужно. 
Закон устанавливает лишь необхо-
димость направления в Роскомнад-
зор уведомления, чтобы информа-
цию включили в реестр операторов, 
осуществляющих обработку персо-
нальных данных. Это не разреше-
ние, а уведомление. По закону уста-
навливаются сроки направления 
уведомления: до начала обработки 
персональных данных или в тече-
ние десяти рабочих дней с даты воз-
никновения необходимости. «Элек-
тронная Москва» выполнила все 
обязательства.
— Часть москвичей подозревает 
подтасовки результатов голосова-
ния по реновации, в частности на 
этапе их подачи в мэрию. Что вы 
им ответите?
— Мы им ответили возможностью 
индивидуальной проверки голоса. 
Вы можете назвать другую такую си-
стему, которая позволяет проверить 
учет мнения в столь масштабном 
проекте? Таких в стране больше нет. 
Мы даем эту возможность. Люди мо-
гут объединяться в группы, общать-
ся в интернете, и если каждый про-
верит свой голос и поделится этим, 

то вместе придем к выводу, объек-
тивна система или нет. Автоматизи-
рованный процесс нельзя обмануть.
— Какие проекты были у департа-
мента в 2016 году?
— Важный момент, повлиявший на 
наши приоритеты в прошедшем го-
ду,— это объемы данных, которые 
мы научились собирать благодаря 
внедренным электронным услугам 
и сервисам. На mos.ru зарегистриро-
вано более 5,5 млн уникальных 
пользователей. Мы учимся пони-

мать потребительский профиль жи-
телей, изучаем их предпочтения, ин-
тересы. Эта информация может и 
должна помогать нам строить нуж-
ные горожанам сервисы. Мы лидеры 
в части информатизации в России.
— Кто и когда это посчитал?
— Считают постоянно. PwC говорит, 
что мы входим в топ-3—топ-5 горо-
дов по информатизации в целом. 
KPMG говорит, что в области образо-
вания и целого ряда направлений 
мы находимся опять-таки в тройке-
пятерке лучших.  По данным 
McKinsey, по стоимости связи в мире 
мы на втором месте с точки зрения 
доступной цены и качества.

В Москве установлено 150–160 
тыс. видеокамер. Нет ни одного горо-
да в мире с аналогичными возмож-
ностями. Мэр города вчера звонил, 
спрашивал: «Слушай, у меня там од-
на камера… Мне не очень нравится, 
как она работает. Не вижу там ра-
курс. Недорабатываете». Что это зна-
чит? Что он не видит, к примеру, но-
мер машины. Это совершенно иной 
уровень видения города! Или нам 
люди периодически жалуются, что 
им не нравится скорость Wi-Fi в ме-
тро, что интернет немного подторма-

живает. Они уже забыли, что год на-
зад там еще сотовая связь вообще не 
работала. А теперь, значит, плохо 
смотрятся фильмы.
— В прошлом году было объявле-
но, что правительство Москвы бу-
дет импортозамещать почтовый 
сервис Windows и использовать 
email от компании «Новые облач-
ные технологии». Как идет вне-
дрение?
— Нелегко. Причем речь не о том, 
как реагирует на это пользователь, а 
о том, как работают системы. Мы, 
как заказчик, имеем как минимум 
трехмесячную задержку проекта 
ввиду того, что столкнулись с боль-
шим количеством технических тон-
костей. Продукт готов не до конца и 
не полностью соответствует теку-
щим нуждам. При этом я не сомнева-
юсь в правильном тренде и векторе 
импортозамещения, но говорить о 
галопирующей скорости здесь не на-
до. И торопиться не надо.
— Не выйдет так, что люди, кото-
рые перейдут на это ПО, будут ог-
раничены в своей работе?
— Задача именно в том, чтобы этого 
не произошло. Приведу пример. Об-
ращение гражданина, который нам 
пишет на сайт, в конечном итоге мо-
жет попасть в почту. Если софт будет 
работать неадекватно, значит, по-
страдает москвич, которому мы не 
ответим на запрос. И москвичу абсо-
лютно все равно, с помощью какого 
ПО мы ему отвечаем: российского 
или иностранного. Ему нужен ре-
зультат. При этом мы, как ответст-
венные за отрасль, естественно, 
должны поддерживать отечествен-
ного производителя.
— Поясните, зачем нужна крауд-
сорсинговая платформа Москвы?
— С ее помощью ведется модерниза-
ция внутренних бизнес-процессов, в 
том числе в таких сложных, но массо-
вых отраслях, как оказание медицин-
ских услуг или образование. Мы при-
глашаем жителей обсудить ту или 
иную тему, узнать их мнение: как луч-

ше сделать, что изменить. Жители 
предлагают решения, мы их агреги-
руем и направляем в профильный де-
партамент на проработку возможно-
сти и целесообразности внедрения.

Краудсорсинговая платформа до-
полняет платформу «Активный гра-
жданин». Если на «Активном гражда-
нине» мы не принимаем инициати-
вы жителей, а спрашиваем мнение, 
то на краудсорсинговой платформе 
как раз есть возможность выйти со 
своим предложением. Эти два про-
дукта дают нам возможность диалога 
с жителем. По сути, это частичная пе-
редача управления городом жителям.
— В прошлом году ДИТ подал иск 
к «Электронной Москве»? Поче-
му у вас с ними омрачились отно-
шения?
— Всегда тяжело воспитывать под-
рядчика, особенно подведомствен-
ную организацию. У нее складывает-
ся ощущение, что материнская орга-
низация, департамент, всегда будет 
снисходительно относиться к ним. 
Поэтому иногда приходится приме-
нять санкции, как и к любому друго-
му участнику рынка.
— Компанию «Комкор» (бренд 
«Акадо») вы тоже решили воспи-
тать, подав к ним иск почти на 
352 млн руб.? В чем суть претен-
зий?
— Есть большой контракт по осна-
щению учреждений контроллера-
ми, которые считывают информа-
цию, в том числе по теплоснабже-
нию. Эта информация передается в 
единый центр, где мы считываем, 
сколько потребляется тепла. Колле-
ги очень поздно стартовали с реали-
зацией проекта, достаточно сильно 
буксовали и поэтому задержали сро-
ки реализации. Да, потом они нагна-
ли, начали работать хорошо, но 
просрочка была большая. И несмо-
тря на то, что они сделали хорошо, 
сделали не вовремя. Буква закона 
требует реагировать. Это не целена-
правленная акция, так сложились 
обстоятельства. «Комкор», как добро-
совестный участник рынка, ведет се-
бя корректно, ждет решения суда. 
Мы продолжаем с компанией рабо-
тать по ряду других направлений.
— Еще одна болевая точка в отно-
шениях с бизнесом — так называе-
мая программа «Чистое небо», или 
«Моя улица». Недавно ФАС начала 
анализировать, насколько право-
мерно были демонтированы ли-
нии связи. Какова позиция ДИТ и 
вообще правительства Москвы?

— Первое. У правительства Москвы 
нет проекта «Чистое небо». Это ка-
кой-то миф. Есть проект «Моя улица», 
в его рамках происходит комплекс-
ное благоустройство города, которое 
касается всех аспектов затрагивае-
мых районов. Проще говоря, это пе-
рекладка асфальта, тротуаров, бор-
дюров, опор освещения, благоу-
стройство, озеленение. Когда у вас 
красивая новая опора освещения, за-

чем к ней тащить кабель воздухом, 
если делается канализация и все 
идет через нее? То же самое касается 
воздушных линий связи. Если созда-
ется канализация, почему не перело-
жить туда кабель? Это вопрос не 
только эстетики, но и безопасности. 
То, что принято называть ледяным 
дождем, происходит достаточно ре-
гулярно. А любой провод — это кон-
центрация сосулек на нем. Если зале-
деневший кусок кабеля обрывается 
— это физическая опасность для го-
рода, точнее для его жителей. Такие 
кабели крепятся на трубостойках на 
крышах. На этих стойках нет ника-
ких датчиков, что у них что-то накре-
нилось. Ледяной дождь и порывы ве-
тра просто выворачивают их. Пред-
ставьте, с высоты 10 м летит кусок 
металла, который просто что-то сно-
сит. Я уже молчу про то, что у жите-
лей на крыше дырка остается.

— Такое уже случалось?
— Это происходит, к сожалению, ре-
гулярно. Когда это происходит в 
спальных районах, об этом узнают 
меньше. Кроме того, гарантировать 
качество при любой нестабильной 
инфраструктуре тяжело. Мы получа-
ем новые проекты реконструкции, 
даем операторам, говорим: «Ребят, 
вот мы здесь будем сейчас все пере-
делывать, скажите, пожалуйста, где 
вам сделать канализацию, чтобы вы 
могли туда зайти?» Они отвечают, мы 
отдаем проектировщикам, те гото-
вят соответствующий ремонт. То, что 
происходит в каких-то частях города 
с теми или иными управляющими 
компаниями, это уже взаимоотно-
шения УК с операторами связи. Это 
гражданско-правовые отношения 
между двумя структурами.
— Вы видите риски, что бизнес 
будет подавать иски к городским 
властям, как это было во время 
сноса ларьков?
— Риски всегда существуют, но мы 
идем плановым порядком. Догова-
риваемся с операторами, объясняя, 
что делаем, куда предлагаем идти. 
Иногда слышу крики, что нет ника-
кой альтернативы, что мы не остав-
ляем выбора. Ничего подобного. 
Всегда есть несколько вариантов. 
Это не только городская инфраструк-

тура, есть еще «Москоллектор», «Мос-
водоканал». Огромное число их. По-
чему этот шум происходит? Понят-
но, что это некоторые траты, кото-
рые приходится нести операторам 
связи. Факт. Но, простите, нужно тем 
не менее действовать по некоторым 
правилам.
— В 2015 году в город пришел опе-
ратор Tele2, люди жаловались, 
что строятся новые мачты связи. 

Еще есть башенные компании, 
которые также устанавливают со-
оружения связи по городу. Мно-
гим не нравится, как они выгля-
дят. Что с этим делать?
— Мачты в первую очередь нужны 
для самих жителей по двум причи-
нам. Первое — это качество связи, 
второе — это их здоровье, как это ни 
парадоксально. Если говорить про 
качество связи. Москва четыре года 
назад получила от премьера очень 
плохую оценку. Качество связи было 
отвратительное. Совместно с опера-
торами связи была разработана нео-
фициальная стратегия, в рамках ко-
торой мы начали программу по улуч-
шению качества связи при поддер-
жке Минкомсвязи РФ. Что имеем се-
годня? Одну из лучших сетей сото-
вой связи в мире. С нами могут срав-
ниваться только родоначальники со-
товой связи скандинавы либо азиа-
ты на уровне Сингапура и Гонконга. 
Москвича бесит, что не работает LTE, 
а вместо этого на телефоне написано 
3G. А когда он попадет в Берлин или 
Мюнхен, то будет видеть буковку Е, 
иногда сменяющуюся на буквы 
GPRS. Наш житель даже забыл, что та-
кие буквы существуют!

Вторая история: чем дальше базо-
вая станция, тем сильнее излучение, 
которое генерирует непосредственно 
сотовый телефон. Поэтому чем мень-
ше расстояние между станциями, тем 
меньше ваш мобильный излучает в 
вашу голову. Все базовые станции по-
лучают разрешение Роспотребнадзо-
ра на предмет излучения, они прохо-
дят все измерительные процедуры и 
получают сертификат.

Поэтому объективно единствен-
ный вопрос, который есть, и я с ва-
ми согласен,— это эстетика. Внеш-
ний вид оставляет желать лучшего. 
Над этим работаем, и уже есть пози-
тивные примеры. Когда будете вы-
ходить из здания ДИТ, посмотрите 
на церковь напротив. Увидите, что 
в колокольне есть замаскирован-
ная базовая станция. Мы находим 
эстетико-архитектурные решения, 
которые сохраняют облик города. 
Сейчас в обсуждении с оператора-
ми и остальными игроками рынка 
пытаемся найти решения, которые 
мы могли бы транслировать как 
стандарт. Смотрим на опыт коллег 
в разных странах мира, в тех же 
ОАЭ. Но там все базовые станции 
маскируются под пальмы. Эти ра-
стения сами по себе высотой 7–10 м 
или даже 20 м. Русская березка не 

тянет пока на такую высоту, поэто-
му базовая станция на ней будет 
смотреться крайне странно.
— В каком формате 5G будет раз-
виваться в Москве?
— Мы уже начали обсуждение с опе-
раторами. Москвичи — самые требо-
вательные пользователи. Им 4G уже 
не хватает, правда, непонятно поче-
му. Опять-таки гонка за временем. 5G 
потребует кратного увеличения чи-
сла станций и совершенно другого 
принципа планирования. Поэтому 
сейчас мы являемся переговорной 
площадкой между операторами о со-
здании единой инфраструктуры, на 
базе которой можно было бы каждо-
му развивать свою сеть. Инвестиции 
в 5G будут очень большие. В условиях 
того, что у операторов сейчас капи-
тальные и операционные затраты 
растут, а прибыль снижается, для 
них вложиться заново в большую ин-
фраструктуру достаточно тяжело. 
Чтобы не лишить их инвестицион-
ной привлекательности, мы подумы-
ваем о сотрудничестве по типу кон-
сорциума. Мы готовы со своей сторо-
ны вкладываться инфраструктурой.
— В ходе событий в центре Мо-
сквы 26 марта люди жаловались, 
что не грузились социальные се-
ти, плохо работала связь. Почему 
так произошло? Специально ог-
раничивали?
— Никакого специального ограни-
чения быть не могло. Базовая стан-
ция рассчитана на несколько тысяч 
человек. Центр и так посещают тыся-
чи людей, учитывая, что там есть го-
стиницы, театры, рестораны, и вооб-
ще это публичная зона, Бульварное 
кольцо. И тут к ним вдруг добавляет-
ся еще значительное количество лю-
дей, больше 10–20%. Станции эле-
ментарно не справляются. Никаких 
глушащих устройств. И главное, это 
делать бесполезно, потому что техно-
логии настолько шагнули вперед, 
что любое ограничение можно обой-
ти. Мы в этом не заинтересованы.

Интервью взял 
Владислав Новый

«Мы хотим избежать давления 
на уже принявших решение жителей»
Глава ДИТ Москвы Артем Ермолаев о реновации, воспитании подрядчиков и сотовой связи

Если каждый проверит свой голос и поде-
лится этим, то вместе придем к выводу, 
объективна система или нет

В Москве установлено 150–160 тыс. 
видеокамер. Нет ни одного города в мире 
с аналогичными возможностями

Москвича бесит, что не работает LTE,  
а вместо этого на телефоне написано 3G

Д О С Ь Е
Д Е П А Р Т А М Е Н Т  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы Х  Т Е Х Н О Л О Г И Й 
Г О Р О Д А  М О С К В Ы

Создан в 2001 году как управление информатизации города Москвы. В августе 
2010 года управление было преобразовано в комитет информационных технологий, 
который в 2011 году стал столичным департаментом информационных технологий. 
Является функциональным органом исполнительной власти города Москвы.

Занимается развитием инфраструктуры и информационных технологий, 
разработкой информационных ресурсов и систем Москвы. Является заказчиком 
и главным распорядителем бюджетных средств на размещение госзаказов на по-
ставку средств вычислительной техники, оборудования и программных продуктов, 
оказание информационных и телекоммуникационных услуг.

Среди крупнейших проектов департамента — реализация программы по полному 
покрытию Москвы интернетом через беспроводную сеть Wi-Fi, программа по уста-
новке видеонаблюдения по всей Москве, проекты «Активный гражданин» и «Школа 
новых технологий», Московский портал госуслуг. Запланированный бюджет депар-
тамента на 2017 год — 45,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Е Р М О Л А Е В  А Р Т Е М  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 22 июня 1976 года в Москве. Окончил Государственный университет управ-
ления по специальности «национальная и мировая экономика» (1998). С 1998 года — 
руководитель направления по развитию бизнеса в российском системном интег-
раторе Step Logic. С 2002 года по 2005 год работал в московском офисе компании 
Cisco Systems, отвечал за взаимодействие с операторами связи. Принимал участие 
в проектировании и развертывании сетей связи нового поколения для компаний 
ТТК, «Голден телеком» и «Комстар — объединенные телесистемы». Затем вернулся 
в Step Logic, где проработал до 2008 года. С июля 2008 года трудился в централь-
ном аппарате Министерства связи и массовых коммуникаций, занимал должности 
директора департамента государственной политики в области информатизации 
и информационных технологий, советника министра. В октябре 2010 года перешел 
на работу в правительство Москвы, где занял должность руководителя департамен-
та информационных технологий. Министр правительства Москвы.
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В первом круге Roland Garros соперником первой ракетки мира  
британца Энди Маррея будет россиянин Андрей Кузнецов,  
занимающий в рейтинге ATP 85-е место

Петербургский «Зенит» объявил 
об отставке Мирчи Луческу, воз-
главлявшего клуб в минувшем 
сезоне. Под руководством ру-
мынского специалиста он про-
вел один из худших сезонов за 
последнее время. Источники 
считают фаворитом в борьбе за 
освободившийся пост главно-
го тренера итальянца Роберто 
Манчини, уже однажды чуть не 
попавшего в Россию благодаря 
вернувшемуся на днях на руко-
водящую должность в «Зените» 
Сергею Фурсенко.

 Вчера «Зенит» сообщил 
о том, что совет директоров клуба 
принял решение о досрочном рас-
торжении контракта с главным тре-
нером Мирчей Луческу. Румынский 
специалист пришел в петербург-
скую команду перед стартом завер-
шившегося в мае сезона и подписал 
договор на два года с возможностью 
продления еще на один.

Между тем сюрпризом новость 
о том, что он покидает «Зенит», стать 
не могла. Мирча Луческу, который 
в 71 год является одним из самых по-
жилых футбольных тренеров, по-
прежнему работающих на топ-уров-
не, до «Зенита» добился колоссаль-
ных успехов с донецким «Шахте-
ром». С ним он восемь раз взял золо-
то чемпионата Украины и еще мно-

жество других призов, включая Ку-
бок UEFA (теперь этот турнир на-
зывается Лигой Европы) 2009 года. 
В России показать свою эффектив-
ность у него не вышло. «Зенит» под 
руководством Мирчи Луческу, сме-
нившего португальца Андре Вил-
лаш-Боаша, провел один из худших 
сезонов с тех пор, как примерно де-
сять лет назад стал фронтменом оте-
чественного футбола с точки зрения 
селекции и потраченных на коман-
ду средств. Все достижения румын-
ского ветерана ограничились не осо-
бенно ценным Суперкубком. В чем-
пионате страны «Зенит» занял тре-
тье — после «Спартака» и ЦСКА — 
место, не попав в Лигу чемпионов. 
В Кубке страны вылетел в 1/8 фина-
ла, разгромно — 0:4 — проиграв «Ан-
жи», а в Лиге Европы сошел на ста-
дии 1/16 финала, стартовом раун-
де play-off, споткнувшись на коти-
ровавшемся гораздо ниже бельгий-
ском «Андерлехте».

Перед сезоном и по ходу не-
го «Зенит» расстался с рядом своих 
звезд — в том числе с ключевыми иг-
роками бразильцем Халком и бель-

гийцем Акселем Витселем. Однако 
портал Transfermarkt все равно оце-
нивает его состав как самый дорогой 
в российской футбольной премьер-
лиге — €106,8 млн. Результаты «Зе-
нита» этой сумме явно не соответст-
вовали. А многие эксперты в качест-
ве причины такого несоответствия 
называли неумение Мирчи Луческу 
найти общий язык с игроками.

О том, кто заполнит освободив-
шуюся после отставки румына ва-

кансию, «Зенит» пока не объявил. 
А различные источники — как рос-
сийские, так и зарубежные — назы-
вают фаворитом в борьбе за нее ита-
льянца Роберто Манчини. Этот тре-
нер с начала столетия работает на 
высшем уровне. В его послужном 
списке такие клубы, как «Фиорен-
тина», «Лацио», «Интер», «Манчес-
тер Сити» и «Галатасарай». Он неод-
нократно завоевывал престижные 
трофеи. Например, с «Интером» 

и «Манчестер Сити» Роберто Манчи-
ни становился чемпионом Италии 
и Англии.

Его предыдущим местом работы 
был как раз миланский клуб, в кото-
ром он появлялся дважды. Но если 
в прошлом десятилетии «Интер» 
с Роберто Манчини доминировал 
в итальянском первенстве, то после 
того, как тот появился в нем в 2014 
году во второй раз, статус лидера по-
лучить не смог. В 2016 году госпо-

дин Манчини расстался с миланца-
ми и пропустил сезон, как полагает 
пресса, дожидаясь следующего вы-
годного предложения.

Если такое предложение последу-
ет от «Зенита», в этом не будет ниче-
го удивительного. За несколько дней 
до отставки Мирчи Луческу петер-
бургский клуб произвел перестанов-
ки в менеджерском штабе. Их ито-
гом был приход на пост гендирек-
тора (со временем он должен прев-

ратиться в президентский) Сергея 
Фурсенко, уже руководившего «Зе-
нитом» в период с 2005 по 2008 год. 
Из этого клуба он перешел на работу 
президентом Российского футболь-
ного союза (РФС). РФС Сергей Фур-
сенко покинул после провала сбор-
ной России на чемпионате Европы 
2012 года, а вскоре после его ухода 
выяснилось, что он не просто вел по-
иски нового наставника националь-
ной команды вместо голландца Ди-
ка Адвоката, но даже подписал че-
тырехлетний контракт как раз с Ро-
берто Манчини. Источники утвер-
ждали, что годовая зарплата тре-
нера в сборной должна была соста-
вить €7,3 млн, а сумма неустойки за 
его досрочное расторжение — око-
ло €22 млн.

РФС вариант с Роберто Манчини 
не устроил. Вместо него сборную до-
верили другому итальянцу — Фабио 
Капелло, а от выплаты неустойки ор-
ганизацию спас тот факт, что госпо-
дин Манчини все-таки переподпи-
сал договор с «Манчестер Сити», в ко-
тором в то время трудился.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Мирча Луческу недоработал в «Зените»
Его возможным преемником называют Роберто Манчини

В воскресенье состоялись от-
ветные стыковые матчи с уча-
стием представителей Россий-
ской футбольной премьер-лиги 
и Футбольной национальной ли-
ги. «СКА-Хабаровск» победил по 
пенальти 5:3 «Оренбург» и впер-
вые поднялся в высший диви-
зион. В то же время тульский 
«Арсенал» сохранил прописку 
в элите, одолев в родных стенах 
красноярский «Енисей» — 1:0.

 первых матчах на выезде 
клубы премьер-лиги добились при-
емлемых для себя результатов, кото-
рые оставляли им хорошие шансы 
решить исход двухраундового про-
тивостояния в свою пользу дома. «Ар-
сенал», напомним, уступил «Енисею» 
в Красноярске с минимальной разни-

цей — 1:2, а «Оренбург» сыграл по ну-
лям с хабаровскими армейцами на их 
поле. Но и эфэнэловцы с надеждой от-
правились в гости к эрэфпээловцам.

Футболистов СКА, судя по все-
му, дополнительно мотивировало 
и воодушевило заявление губер-
натора Хабаровского края Вячесла-

ва Шпорта, публично обещавшего 
оказать им всестороннюю помощь 
в случае успеха. Вообще в этом ре-
гионе, пожалуй, большей популяр-

ностью пользуются хоккейные ко-
манды — «СКА-Нефтяник» (мяч) 
и «Амур» (шайба). Бендисты в 2017 
году и вовсе впервые в истории ста-

ли чемпионами страны. «В обеих 
наших хоккейных командах я яв-
ляюсь председателем попечитель-
ского совета, и мне этот груз нести 
дальше. Тем более что там своя ар-
мия болельщиков. Но и на футбол 
у нас уже давно столько много наро-
ду не ходило,— отметил господин 
Шпорт в интервью клубному сай-
ту.— Если наши ребята выиграют, 
мы обязательно будем их поддер-
живать. Необходимо будет искать 
серьезных спонсоров, так как фут-
больный клуб требует значитель-
ных финансовых вложений».

«Оренбург» и «СКА-Хабаровск» 
снова долго не могли забить, хотя 
их вторая встреча получилась бо-
лее богатой на голевые моменты. 
Например, отличную возможность 
открыть счет имел полузащитник 
армейцев Руслан Корян, но угодил 
в перекладину. В свою очередь, го-
стей несколько раз выручил их гол-
кипер Александр Довбня. В кон-
це первого тайма он даже париро-
вал пенальти, разгадав замысел ли-
дера оренбуржцев Благо Георгие-
ва. В итоге главному арбитру мат-
ча Александру Егорову пришлось 
назначить дополнительное время, 
а победителя удалось выявить толь-
ко в серии 11-метровых ударов. Ха-
баровчане оказались точны во всех 
пяти попытках, тогда как защитник 
хозяев Андрей Малых не сумел пе-
реиграть Довбню.

В отличие от СКА, «Енисей» пока 
повременит с дебютом в премьер-ли-
ге. В принципе красноярцы должны 
были проводить нынешний сезон во 
втором дивизионе и сохранили про-
писку в ФНЛ только благодаря отка-
зу от повышения в классе по финан-
совым причинам «Смены» из Комсо-
мольска-на-Амуре. Заняв под руко-
водством нового главного тренера 
Андрея Тихонова третье место в чем-
пионате 2016/17, выбив ЦСКА из Куб-
ка России, они и так достигли боль-
шого прогресса. С «Арсеналом» «Ени-
сей» боролся на равных, но туляки 
все же реализовали преимущество 
своего поля в ответном матче, одер-
жав победу со счетом 1:0. Самый важ-
ный для «оружейников» гол на 30-й 
минуте забил Игорь Шевченко, при-
чем изначально он не попал в старто-
вый состав и появился на поле после 
того, как в самом дебюте встречи по-
лучил травму его одноклубник Илья 
Максимов. Вот так вынужденная за-
мена спасла «Арсенал» от вылета.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Премьер-лига расширяется на Дальний Восток
«СКА-Хабаровск» пробился в элиту

В

«СКА-Хабаровск» одержал  
историческую победу 
над «Оренбургом»  
в стыковых матчах  
и в следующем сезоне  
дебютирует  
в премьер-лиге   
ФОТО МИХАИЛА ДОКУДОВСКОГО

Переходные матчи 
за право выступать 
в РФПЛ
«Оренбург»—«СКА-Хабаровск» 0:0; серия пеналь-
ти 3:5. Первый матч 0:0.

«Арсенал» (Тула)—«Енисей» (Красноярск) 1:0 
(Шевченко, 30). Первый матч 1:2.

«СКА-Хабаровск» и «Арсенал» в сезоне 2017/2018 
будут выступать в РФПЛ.

Успешно проработав в до-
нецком «Шахтере» 12 лет, 
в своем следующем клубе  
— петербургском «Зените»  
— Мирча Луческу продер-
жался всего 12 месяцев  
ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А Б О Т А Л И  В  « З Е Н И Т Е »  Т Р Е Н Е Р Ы - И Н О С Т Р А Н Ц Ы

Мирча Луческу стал пятым иностранным главным 
тренером «Зенита» с тех пор, как в конце 2002 года на эту 
должность был назначен Властимил Петржела. Под ру-
ководством чешского специалиста, возглавлявшего «Зенит» 
до мая 2006 года (после чего на короткий срок и. о. главного 
тренера стал его помощник и соотечественник Владимир 
Боровичка), петербуржцы завоевали серебряные медали 
чемпионата России (2003) и дошли до четвертьфинала Кубка 
УЕФА (2005/06).

Главный европейский успех в истории «Зенита» связан 
с именем Дика Адвоката, вставшего у руля команды 
летом 2006 года. Именно голландец привел ее к победе 
в Кубке UEFA (2007/2008), выиграв перед этим и чемпио-
нат России (2007).

После досрочного расторжения контракта с Адвокатом во 
второй половине 2009 года главным тренером был назначен 
Анатолий Давыдов. Российский «спасатель» в том сезоне 
привел своих подопечных к бронзовым медалям.

10 декабря 2009 года в «Зените» началась эпоха ита-
льянца Лучано Спаллетти, продолжавшаяся до 2 марта 
2014 года. За это время петербуржцы дважды (2010, 2012) 
выиграли чемпионат России, один раз (2010) — Кубок Рос-
сии и однажды взяли серебро первенства (2013). Кроме 
того, они дважды (2011/12, 2013/14) выходили из группы 
в play-off Лиги чемпионов, где, однако, оба раза терпели 
неудачи в 1/8 финала.

В двух весенних матчах 2014 года обязанности 
главного тренера исполнял Сергей Семак, а 18 марта 

«Зенит» возглавил португалец Андре Виллаш-Боаш. 
С его помощью петербуржский клуб завоевал серебро 
(2014), золото (2015) и бронзу (2016) чемпионата, однако 
в еврокубках прорыва снова не добился, не сумев прео-
долеть все тот же барьер 1/8 финала в Лиге чемпионов 
(2015/16).

Таким образом, сезон 2016/17 стал самым коротким 
периодом, который «Зенит» провел под руководством 
одного иностранного тренера. Румын Мирча Луческу 
заключил контракт с клубом в возрасте 70 лет, будучи 
старше своих зарубежных предшественников. С ним сине-
бело-голубые заработали бронзу чемпионата и показали 
свой худший за 12 лет результат в Лиге Европы, выбыв 
из борьбы уже в 1/16 финала.
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РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/2 финала  
Серии до трех побед
ЦСКА (Россия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 84:71.
Счет в серии 2:0. Третий матч пройдет 31 мая  
в Краснодаре.
«Зенит» (Россия)—«Химки» (Россия) 92:89.
Счет в серии 2:0. Третий матч пройдет 30 мая  
в Химках.

«Формула-1»
Гран-при Монако —  
шестой этап чемпионата мира
1 (2). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 
1:44.44,340. 2 (1). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 3,145. 3 (5). Дэниел Риккардо (Австралия, 

Red Bull) — 3,745. 4 (3). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 5,517. 5 (4). Макс Ферстаппен (Нидер-
ланды, Red Bull) — 6,199. 6 (6). Карлос Сайнс-млад-
ший (Испания, Toro Rosso) — 12,038. 7 (13). Лью-
ис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 15,801. 
8 (8). Ромен Грожан (Франция, Haas) — 18,150. 
9 (14). Фелипе Масса (Бразилия, Williams) — 19,445. 
10 (11). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 21,443… 
(9). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — не фини-
шировал.

Чемпионат пилотов
1. Феттель — 129 очков. 2. Хэмилтон — 104. 3. 
Боттас — 75. 4. Райкконен — 67. 5. Риккардо — 52. 
6. Ферстаппен — 45. 7. Серхио Перес (Мексика, 
Force India) — 34. 8. Сайнс — 25. 9. Масса — 20. 
10. Эстебан Окон (Франция, Force India) — 19… 
15. Квят — 4.

Кубок конструкторов
1. Ferrari — 196. 2. Mercedes — 179. 3. Red Bull 
— 97. 4. Force India — 53. 5. Toro Rosso — 29. 

6. Williams — 20. 7. Renault — 14. 8. Haas — 14. 
9. Sauber — 4. 10. McLaren — 0.

Футбол
Кубок Англии
Финал. «Арсенал»—«Челси» 2:1 (Санчес, 4; Рэмси, 
79 — Диего Коста, 76)

Кубок Германии

Финал. «Боруссия» (Дортмунд)—«Айнтрахт» 2:1 
(Ребич, 29 — Дембеле, 8; Обамейянг, 67 (пен.))

Кубок Испании

Финал. «Барселона»—«Алавес» 3:1 (Месси, 30; 
Неймар, 45; Алькасер, 45+3 — Тео Эрнандес, 33)

Кубок Франции

Финал. ПСЖ—«Анже» 1:0 (Иса Сиссоко, 90+1  
(автогол))

спорт
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федора Чудинова побили без скандала
Российский средневес проиграл бой за титул чемпиона мира Джорджу Гроувсу

Российскому боксеру Федору  
Чудинову не удалось вернуть се
бе титул чемпиона мира в катего
рии до 76,2 кг. Бой за вакантное 
звание Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), в котором 
ему выпало драться в Шеффилде 
против британца Джорджа Гроув
са, Чудинов начал бодро, но ни
каких выгод из этого не извлек. 
Поединок был остановлен в ше
стом раунде, когда россиянин 
фактически перестал реагиро
вать на чужие удары.

тот бой был тем случа-
ем, когда, кому бы ни досталась по-
беда, ее можно было считать торже-
ством высшей справедливости, и 
когда, кому бы ни довелось проиг-
рать, поражение можно было счи-
тать гнусной подножкой судьбы. 
Джордж Гроувс заслужил успех тер-
пением и упрямством, заслужил, 
потому что не сдался, уже наполу-
чав сполна таких подножек,— в ви-
де, например, трех проигрышей в 
титульных матчах: в двух — Карлу 

Фрочу, в одном — Баду Джеку. Федор 
Чудинов — потому что, строго гово-
ря, выходил на шеффилдский ринг 
биться за титул, который не просто 
однажды принадлежал ему, а дол-
жен был принадлежать до сих пор. 
Лишила Чудинова звания история с 
его противостоянием немцу Фелик-
су Штурму. Сначала он его одолел и 
взял пояс, затем уступил таким ре-
шением судей, что, кажется, не было 
ни одного разбирающегося в боксе 
человека, полагавшего, что Штурму 
можно было начислить преимущест-
во по раундам.

А затем немецкий чемпион по-
пался на допинге, пытался защи-
щаться, сбежал за границу, опасаясь 
судебного преследования… Часто в 
таких ситуациях титул возвращают 
прежнему владельцу. В этой WBA ре-
шила вернуть Чудинову лишь пре-
тендентский статус, а звание объя-
вить вакантным. И в итоге снова за-
брать его себе россиянин не сумел.

А еще этот бой был тем случа-
ем, когда его исход задним числом 
очень легко объяснить. Во всяком 
случае, главная версия приходила 
на ум сама собой. Повторный бой 
против Штурма, тот самый бой-
скандал, Чудинов провел в февра-
ле прошлого года и с тех пор, дожи-
даясь окончания бюрократических 
процедур, связанных с определе-
нием его статуса, на ринг не выхо-
дил. Год и три месяца — очень серь-
езный простой для бокса, пауза, бы-
вает, напрочь выбивающая из рит-
ма и тонуса. У Гроувса же в 2016 го-

ду был насыщенный график — сра-
зу четыре поединка. И к его-то тону-
су точно не могло возникнуть ника-
ких вопросов.

Все, что происходило в Шеффил-
де, вполне укладывалось в такую 
версию. Федор Чудинов, как обыч-
но, играл в этом бою в давление, в 
прессинг, как обычно, старался ог-
раничить имевшееся у оппонента 
пространство узенькой полоской 
вдоль канатов, а еще постоянно на-
носить ему урон. В течение двух ра-

ундов тактика работала. А Гроувс рас-
сказывал, насколько болезненными 
были удары Чудинова, насколько тя-
жело ему было после некоторых со-
хранять концентрацию, равновесие.

Такой энергозатратный бокс с со-
перником, привыкшим к боям про-
тив жестких бойцов, можно было, 
естественно, после окончания мат-
ча расценить как стратегический 
ляп — иногда лучше не рвать с места 
в карьер, а беречь силы. Но с тем же 
Штурмом знаменитый напор Чуди-
нова плоды приносил отнюдь не па-
ру раундов.

С Гроувсом признаки того, что 
батарейки у Чудинова садятся, поя-
вились еще в третьем раунде. В чет-
вертом они превратились в явные 
— и британец, все еще отдававший 
не просто центр ринга, а почти весь 
ринг, уже попадал гораздо чаще, чем 
российский боксер.

В шестом Чудинов просто встал. 
Картина была довольно жуткой. У 
Гроувса, про которого хорошо из-
вестно, что если дать ему хоть чуть-
чуть времени для подготовки удара 

и чуть-чуть дистанции, чтобы паль-
нуть прямой правой или сбоку, и 
того и другого имелось навалом. А 
пользовался он подарками активно 
и без остановки — бил, бил и бил… 
Странно было, что Чудинов, которо-
го болтало из стороны в сторону и ко-
торый явно был не в состоянии реа-
гировать на чужие атаки, все равно 
отказывался падать. Впрочем, рефе-
ри Ситу Грей в какой-то момент по-
нял, что падение неминуемо, и бой 
остановил, вряд ли вызвав недоволь-
ство российской стороны.

Алексей Доспехов

ROLAND GARROS

Екатерина Макарова покончила с первой
Она начала турнир с победы над Анжелик Кербер

В Париже стартовал Открытый  
чемпионат Франции, и уже 
во втором матче на главной аре
не турнира россиянка Екатери
на Макарова уверенно обыграла 
лидера рейтинга Женской тен
нисной ассоциации (WTA) Анже
лик Кербер. До этого первые 
ракетки мира на старте Roland 
Garros не проигрывали. Тем вре
менем чемпионка Франции 2009 
года Светлана Кузнецова и чеш
ка Петра Квитова, возобновив
шая выступления после ноже
вого ранения в декабре, вышли 
во второй круг.

атчи, завершающиеся с 
неожиданными результатами, ко-
торые на самом деле как таковыми 
сенсациями не являются, случают-
ся на турнирах Большого шлема до-
статочно часто. И поражение Анже-
лик Кербер от Екатерины Макаро-
вой, безусловно, из их числа. Неу-
дачу первой ракетки мира в первом 
же круге Открытого чемпионата 
Франции вроде бы не назовешь ина-
че как крупным сюрпризом. Доста-
точно сказать, что теннисистка, воз-
главляющая классификацию WTA, 
раньше не проигрывала в Париже 
на самом старте.

В то же время любой мало-маль-
ски информированный болельщик 

прекрасно наслышан о проблемах, 
которые преследуют 29-летнюю нем-
ку на протяжении всего сезона. Из-
за болезней и травм Кербер никак не 
может нащупать уверенность, позво-
лявшую ей побеждать в прошлом го-
ду. Особенно это касается самого неу-
добного для нее покрытия — грунта, 
на котором в последние недели она 
выглядела крайне невыразитель-
но. Неудивительно, что по рейтин-
говым очкам, набранным с января, 
нынешняя первая ракетка мира за-
нимает лишь 13-е место.

Сказанное выше, однако, ни в ко-
ем случае не должно принижать за-
слуг Екатерины Макаровой. Хотя бы 
потому, что для россиянки грунт то-
же проблемное покрытие, а Roland 
Garros — единственный турнир 
Большого шлема, на котором ей ни-
когда не удавалось доходить до чет-
вертьфинала. К тому же любая встре-
ча с лидером рейтинга требует осо-
бого настроя, который Макарова в 
данном случае с большим успехом 
продемонстрировала, вследствие че-
го и победила — 6:2, 6:2.

«Сегодня внутренне я была очень 
спокойна. Поэтому мне оставалось 

лишь смотреть на мяч, находить пра-
вильную точку для удара, и больше 
ничего»,— заметила Макарова по-
сле окончания матча, в котором име-
ла большое преимущество и выиг-
рала ударами навылет больше оч-
ков (27 против 16) при меньшем чи-
сле невынужденных ошибок (19 про-
тив 25). Подавала российская тенни-
систка также неплохо (73% попада-
ния с первого мяча). Ну и показатель 
реализации брейк-пойнтов у Мака-
ровой, естественно, оказался выше: 
6 из 14, в то время как у Кербер — 
лишь 2 из 16.

Все это, конечно, не означает, что 
после победы над первой ракеткой 
мира Макаровой (а ей, кстати, впер-
вые за девять лет выступлений на 
Roland Garros довелось играть оди-
ночный матч на главной арене тур-
нира, корте Филиппа Шатрие) обес-
печена легкая жизнь. В следующем 
круге россиянке, занимающей в 
рейтинге WTA 40-е место, предстоит 
матч с украинкой Лесей Цуренко, ко-
торая стоит в классификации лишь 
на две позиции ниже и после побе-
ды над соотечественницей Катери-
ной Козловой наверняка снова по-
пытается не ударить лицом в грязь.

В любом случае турнир еще толь-
ко начинается, и пока можно лишь 
приблизительно оценить, в какой 
форме находится тот или иной иг-

рок. Взять, например, Светлану Куз-
нецову. В ситуации, когда у турни-
ра нет явного фаворита, девятая ра-
кетка мира вроде бы считается од-
ной из претенденток на победу. Од-
нако стартовый матч с американкой 
Кристиной Макхейл, завершивший-
ся со счетом 7:5, 6:4, сложился для 

нее нелегко. Обнадеживает, правда, 
что Кузнецова сделала ставку на аг-
рессивный стиль и в большинстве 
розыгрышей владела инициативой.

Еще сложнее предсказать резуль-
тат, на который способна сейчас Пет-
ра Квитова. Чешка, которой в декаб-
ре во время попытки ограбления ее 

дома было нанесено ножевое ране-
ние «рабочей» левой руки, почувст-
вовала себя готовой выступить в Па-
риже и всего за 1 час 13 минут раз-
громила американку Джулию Босе-
руп. Кстати, теоретически в 1/8 фи-
нала Квитова выходит на Макарову.

Евгений Федяков

Первый круг  
Roland Garros
Женщины. Светлана Кузнецова (Россия, 
8)—Кристина Макхейл (США) 7:5, 6:4. Екатерина 
Макарова (Россия)—Анжелик Кербер (Германия, 
1) 6:2, 6:2. Моника Пуиг (Пуэрто-Рико)—Роберта 
Винчи (Италия, 31) 6:3, 3:6, 6:2. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 30)—Сара Соррибес Тормо (Испания) 
6:1, 6:2. Петра Квитова (Чехия, 15)—Джулия 
Босеруп (США) 6:3, 6:2. Чагла Бююкакчай (Турция)—
Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия, 22) 6:3, 6:3. Леся 
Цуренко (Украина)—Екатерина Козлова (Украина) 
6:4, 6:0. Винус Уильямс (США, 10)—Ван Цян (Китай) 
6:4, 7:6 (7:3).
Мужчины. Григор Димитров (Болгария, 11)—Сте-
фан Робер (Франция) 6:2, 6:3, 6:4. Пабло Карреньо 
(Испания, 20)—Флориан Майер (Германия) 6:4, 
6:2, 6:2. Бенжамин Бонзи (Франция)—Даниил 
Медведев (Россия) 5:7, 6:1, 3:1, отказ. Гильермо 
Гарсия-Лопес (Испания)—Жиль Мюллер (Люксем-
бург, 26) 7:6 (7:4), 6:7 (2:7), 6:2, 6:2. Альберт Рамос 
(Испания, 19)—Мариус Копил (Румыния) 6:7 (7:9), 
6:1, 6:4, 6:2. Доминик Тим (Австрия, 6)—Бернард 
Томич (Австралия) 6:4, 6:0, 6:2. Иво Карлович 
(Хорватия, 23)—Стефанос Циципас (Греция) 7:6 
(7:5), 7:5, 6:4. 

Имея преимущество  
в первых двух раундах,  
Федор Чудинов (слева) 
вскоре принялся пропу
скать от Джорджа Гроувса 
удар за ударом ФОТО REUTERS

Екатерина Макарова  
после победы над Анжелик 
Кербер постарается  
впервые в своей карьере 
дойти на Roland Garros  
хотя бы до четвертьфинала 
ФОТО REUTERS

Признаки того, что батарейки  
у Чудинова садятся, появились еще  
в третьем раунде. В четвертом они 
превратились в явные — и британец, 
все еще отдававший не просто центр 
ринга, а почти весь ринг, уже попадал 
гораздо чаще, чем российский боксер
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культура На Чеховском фестивале  
выступила кубинская танцевальная труппа  
Карлоса Акосты

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Балет
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Международный Дягилевский 
фестиваль в Перми завершился 
премьерой трех балетов Игоря 
Стравинского. «Поцелуй феи», 
«Петрушку» и «Жар-птицу» по-
ставили наши главные балетные 
ньюсмейкеры — хореографы 
Вячеслав Самодуров, Влади-
мир Варнава и Алексей Мирош-
ниченко под музыкальным руко-
водством и при личном участии 
Теодора Курентзиса. Рассказы-
вает  Татьяна Кузнецова.

 Проект Теодора Курент-
зиса — представить новые постанов-
ки трех исторических балетов Стра-
винского — кажется несложным и ес-
тественным лишь на первый взгляд. 
Все три представляют собой серьез-
нейший вызов для любого хореогра-
фа. «Жар-птица» (1910) и «Петрушка» 
(1911), поставленные Михаилом Фо-
киным по заказу Дягилева, с первого 
представления были признаны ше-
деврами и принесли «Русским сезо-
нам» не только славу, но и коммер-
ческий триумф. Стравинского, как 
начинающего композитора, плот-
но опекала постановочная группа, 
заставляя считаться с виражами ли-
бретто и возможностями танцовщи-
ков, а потому и «Жар-птица», и «Пе-
трушка» теснейшим образом связа-
ны с первоначальными сюжетами 
и их хореографическим воплощени-
ем. Оторвать их от сказочной наив-
ности и локальной русской экзотики 
неоднократно пытались хореогра-
фы XX века. При таком обилии ин-
терпретаций (в том числе и удачных) 
найти новый поворот в богатой исто-
рии хрестоматийных балетов — за-
дача почти непосильная.

С «Поцелуем феи» все наоборот: 
ни одна из постановок даже имени-
тых авторов не стала шедевром. Стра-
винский посвятил партитуру памяти 
Чайковского и сам написал либрет-
то. Сказку Андерсена о поцелуе ледя-
ной девы он трактовал метафориче-
ски: фея, отметившая композитора 
печатью гения, вознесла его к высо-
там искусства, но вырвала из течения 
обычной жизни. Партитура, напол-
ненная цитатами и реминисценци-
ями из произведений Чайковского, 
неудобна для постановки из-за рез-
ких стилевых перепадов: от нарра-

тивности к философичности, от ба-
летного классицизма к поэтической 
романтике. На премьере в 1928 году 
с ней не справилась Бронислава Ни-
жинская: ее балет, представленный 
слабой труппой Иды Рубинштейн, 
Дягилев нещадно обругал, и публика 
была с ним солидарна. За «Поцелуй 
феи» брался лучший английский хо-
реограф Фредерик Аштон; несколь-
ко своих версий показывал Балан-
чин; Джон Ноймайер, добавив ряд 
фрагментов Чайковского, ставил ба-
лет по собственному либретто; нако-
нец, к «Поцелую феи» трижды подсту-
пался Ратманский. И никто не достиг 
искомой гармонии.

«Поцелуй феи»  
Вячеслава Самодурова
Вячеслав Самодуров, похоже, сра-
зу решил, что эта задача непосиль-
на, а потому постарался снизить па-
фос события. Нарочито детские деко-
рации британца Энтони Макилуэйна 
(фанерные облака, солнышко и дерев-
ца, которые катают на колесиках са-
ми артисты) явно призывают не отно-
ситься всерьез к рассказанной исто-
рии. Да и хореограф, чьей ахиллесо-

вой пятой всегда была режиссура, ве-
дет повествование так небрежно, что 
неподкованным зрителям трудно по-
нять, что там, в сущности, происхо-
дит. Младенец, отмеченный поцелу-
ем феи и спасенный крестьянами, 
из спектакля исчез: с первого появ-
ления избранник оказывается взро-
слым юношей, которого фея, нате-
шившись, отправляет с фанерных не-
бес на кукольную землю. Остальное 
вполне предсказуемо: типичные для 
Самодурова навороченные комби-
нации изломанных па, считающие-
ся «неонеоклассикой». В первой, эль-
фийской, сцене их особенно мно-
го, поскольку каждую группу танцу-
ющих автор наделяет собственны-
ми заносками, турами, арабесками, 
поддержками, что должно продемон-
стрировать богатство его фантазии — 
глаза действительно разбегаются. 
По контрасту — «народные» сцены, 
поставленные с опрятным голланд-
ским минимализмом на многократ-
ных повторах стилизованных движе-
ний. Обширный «баланчинский» эпи-
зод с кордебалетом в белых полупач-
ках, с прямыми цитатами поз и дви-
жений, с монументальным адажио 
и массивной кодой возникает из ни-
откуда. А эпилог, в котором кружащи-
еся по сцене молекулы кордебалета, 
переодетого в желтые шорты и топы, 
понемногу расстраивают стройные 
ряды, превращая порядок в хаос, во-
все оторван от остального действия 
гигантским музыкальным фрагмен-

том, звучащим при закрытом занаве-
се (это выглядит так странно, что по-
началу кажется: произошла наклад-
ка). Хореограф, не рискнувший со-
чинить кульминацию балета, явно 
потерпел поражение. Однако выдал 
его за концепцию: дескать, музыкаль-
ную бурю каждый зритель должен пе-
режить наедине с собой. И все же не-
даром балет Самодурова идет первым 
в программе — он ее слабое звено.

«Петрушка»  
Владимира Варнавы
28-летний хореограф обозначил 
жанр балета как «чертову клоунаду» 
и не обманул: действие он перенес 
в цирковое закулисье, толпу гуляю-
щих на Масленице зевак-горожан 
сделал служителями цирка, а клоун-
скую пантомиму — основным сти-
лем спектакля. Самое поразитель-
ное — легкость, с которой автор сбро-
сил груз традиций. Оставив фабулу 
и основных персонажей дягилевско-
го балета, он так увлекся клоунски-
ми репризами, что трагический над-
рыв первоисточника (тема «малень-
кого человека», раздавленного вра-
ждебным миром) подрастерял остро-
ту: на первый план вышли гротеско-
вые сценки второстепенных персо-
нажей. Самой уморительной получи-
лась «комната Арапа»: там, где у Фоки-
на тупой и самодовольный мачо, ле-
жа на тахте, играет кокосовым оре-
хом, Силач Варнавы (Марат Фадеев), 
сняв накладные мускулы, принима-

ет душ, милуясь с игрушечным утен-
ком. Отлично придуманы «слуги 
просцениума» — серые шустрые обы-
ватели с уродливыми шишками, вы-
пирающими из облитых трикотажем 
тел, с навостренными гигантскими 
ушами и гуттаперчевыми мордами, 
равно готовыми к хохоту и плачу. На 
пляску «кучеров и кормилиц», для ко-
торой Стравинский использовал раз-
удалую тему «Вдоль по Питерской», 
они выкомаривают нечто классиче-
ское с аттитюдами и большими па-де-
ша — как истинные патриоты, они 
щеголяют национальным балетным 
достоянием. Смертный бой Петруш-
ки с Силачом обставлен как комиче-
ский боксерский поединок, только 
вместо перчаток — мягкие куклы. 
Нокаутированного Петрушку режут 
исполинским перочинным ножом — 
и все это не страшно, а легко и весе-
ло, несмотря на все старания Дианы 
Вишневой перевести регистр клоуна-
ды в трагическое звучание.

Диана Вишнева поражает в пер-
вые минуты балета, когда ее Петруш-
ка — неузнаваемо-бесполое сущест-
во, стоящее спиной к залу на боль-
шом барабане,— корежит конечно-
сти в ущербно-воинственных позах. 
Однако, спустившись с барабана-пь-
едестала, Петрушка превращается 
в привычную Диану — трогатель-
ную, женственную, беспомощную, 
чуждую грубой толпе. Такой же она 
была в «Лунном Пьеро» Ратманско-
го, и никакой клоунский грим, или 
бег на четвереньках, или стойка на 
шее с перебором ног вокруг корпу-
са, не могут заретушировать ее фир-
менного очарования. Индивидуаль-
ность мировой звезды явно домини-
рует над авторской волей хореогра-
фа, порождая крамольное желание 
увидеть обычного Петрушку — тан-
цовщика из пермской труппы.

Роль Создателя (зловещего фокин-
ского Фокусника) Варнава предназ-
начил Теодору Курентзису. В начале 
спектакля при поднятом занавесе он 
выходит из глубины зала и, переле-
зая через бортик оркестра, дает сиг-
нал к началу представления. В кон-
це появляется из-за кулис и, надев 
сброшенную Петрушкой треуголку, 
неспешно уходит в другую кулису. 
Сцена эффектная, вызывает восторг 
зала, хотя кукловод никак не может 
быть преемником Петрушки. Впро-
чем, логические нестыковки балет-
ного балагана не отменяют его сов-
сем не балетной занимательности.

«Жар-птица»  
Алексея Мирошниченко
Худрук Пермского балета придумал 
радикальный ход: устроить экскурс 
по балетному ХХ веку, отобрав знако-
вых хореографов и стилизовав их уз-
наваемые приемы. Отсчет ведется от 
современности к истокам: от условно-
го Охада Наарина к условному Миха-
илу Фокину. Удивительно, но партиту-
ра Стравинского эксперименту в об-
щем-то поддалась. Вергилием в этом 
путешествии служит Жар-птица (из 
Лондона прилетела Наталья Осипо-
ва), танцующая во всех стилях: от пер-
вой, псевдодуатовской, прыжковой 
вариации до дуэта в стиле 1920-х го-
дов, отсылающего к акробатическо-
ориентальному дарованию Голейзов-
ского. Балерина, на собственном теле 
испытавшая десятки балетмейстер-
ских приемов, идеально подходит на 
эту роль: в ее запредельных растяж-
ках тут же опознавался эксперимен-
татор Форсайт, в горделивом самодо-
вольстве парадного адажио просвечи-
вал царственный Баланчин, в трам-
плинных прыжках с окостеневшим 
корпусом — властная Марта Грэм. Ве-
домый ею Иван-царевич (Сергей Мер-
шин) был надежным кавалером, но 
телесными преображениями похва-
стать не мог. Ловкий и техничный Ка-
щей Бессмертный (Тарас Товстюк) не 
претендовал на образ тотального зла, 
ограничившись сходством с военным 
наемником. Отношения этой тройки 
вполне условны — Мирошниченко 
сконцентрировался на чисто хорео-
графических задачах.

Пожалуй, из трех авторов он един-
ственный продемонстрировал класс 
балетмейстерского ремесла: закон-
ченные формы вариаций и дуэтов, от-
личное владение сценическим про-
странством, изобретательную рабо-
ту с кордебалетом, удивляющую раз-
нообразием рисунка и его соответст-
вием конкретным авторам. Конечно, 
овладеть техникой каждого из пред-
ставленных хореографов ни арти-
стам, ни хореографу не удалось. Це-
ломудренной до комизма оказалась 
сцена в стиле Пины Бауш: если бы не 
красная тряпка из ее «Весны священ-
ной», резвящихся девушек в белых 
платьях можно было бы принять за 
эпигонов Айседоры. Впрочем, квест 
по истории балета предназначался 
разве что балетоведам: публике было 
предложено многосложное, но съе-
добное блюдо, ингредиенты которо-
го повар предпочел не обнародовать.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Па-де-труа со Стравинским
Балетные премьеры Дягилевского фестиваля

Пермских «Жар-пти-
цу», «Петрушку» (слева 
 направо) и «Поцелуй феи» 
(внизу) объединяет только  
имя композитора и воля 
дирижера Курентзиса   
ФОТО АНТОНА ЗАВЬЯЛОВА/  

ДЯГИЛЕВСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ 

Музыкальную сторону балет-
ных премьер Дягилевского фе-
стиваля комментирует Дмитрий 
Ренанский.

 Первое, о чем думаешь, вы-
ходя из зрительного зала Пермской 
оперы,— как редко выпущенные на 
отечественной сцене балетные пре-
мьеры становятся в последние годы 
достоянием собственно музыкаль-
ного театра. Пока директора и ин-
тенданты озабочены чем угодно, 
кроме целостности спектакля и всех 
его компонентов, для абсолютно-
го большинства российских дири-
жеров балет остается либо одной из 
первых ступенек в карьере, которую 
хочется поскорее перешагнуть, либо 
досадным контрактным обязательст-

вом, но в любом случае воспринима-
ется работой второго сорта. Именно 
такой рутиной веяло от старатель-
ного, но неряшливого исполнения 
«Поцелуя феи» — уступив в откры-
вавшем вечер балете дирижерский 
пульт Андрею Данилову, Теодор Ку-
рентзис несколько смазал впечатле-
ние от беспрецедентного в осталь-
ном музыкального уровня заключи-
тельной премьеры Дягилевского фе-
стиваля-2017.

Взяться в канун 135-летия Стра-
винского за едва ли не самые заиг-
ранные его сочинения, пока бли-
жайшие конкуренты заняты выи-
скиванием архивных редкостей 
и обустройством мировых премь-
ер,— этому репертуарному жесту Те-
одора Курентзиса уже заочно труд-
но было отказать и в экстравагант-
ности, и в смелости. В самом деле, 

сказать что-то новое в исполнитель-
ской истории партитур, написан-
ных для «Русских сезонов»,— зада-
ча не из легких: как предтечу всего 
музыкального ХХ века их уже трак-
товали, через неоклассицистскую 

оптику рассматривали, на истори-
ческих инструментах играли, так 
что в какой-то момент стало казать-
ся, что все применимые к «Петруш-
ке» с «Жар-птицей» подходы уже пе-
репробованы. В этом смысле едва ли 

не главное, что в очередном перм-
ском эксперименте удалось дока-
зать Теодору Курентзису,— в хресто-
матийно вроде бы известной музыке 
Стравинского еще хватает нерасслы-
шанного и неосмысленного. Нико-

му, скажем, до сих пор не приходи-
ло в голову, что открывающий сцену 
появления слуг Кащея дуэт фаготов 
из «Жар-птицы» — это бессознатель-
ная, завуалированная, но совершен-
но недвусмысленная реплика вступ-

ления к «Зигфриду», вслед за «Погре-
бальной песнью» свидетельствую-
щая о латентном, тщательно подав-
лявшемся, но все-таки ясно читаю-
щемся между строчек вагнерианст-
ве Стравинского.

Дело, впрочем, отнюдь не столь-
ко в частных открытиях, а в систем-
ном подходе, кардинально меняю-
щем восприятие музыки молодо-
го Стравинского. И «Жар-птица» с ее 
гигантским, едва помещающимся 
в яме позднеромантическим соста-
вом, и куда более самостоятельный 
и свежий с точки зрения оркестрово-
го письма «Петрушка» чаще всего иг-
раются как grand spectacle большого 
симфонического стиля — масштаб-
ный, экстравертный, местами избы-
точно красочный, но неизменно бе-
нефисный по духу. Ничего подобно-
го у Теодора Курентзиса нет и в поми-

не. Оркестр звучит у него как расши-
ренный ансамбль солистов, а пар-
титуры ранних балетов словно бы 
пропущены через рентген поздне-
го «Агона». musicAeterna позволяет 
увидеть их как будто через объектив 
с максимальной резкостью и фоку-
сировкой — хорошо знакомое целое 
распадается на впервые видимые 
объемные детали, складывающиеся 
заново в оркестровый механизм не-
известной природы. Результат куль-
турологического эксперимента ока-
зался в прямом смысле слова неслы-
ханным: с привычным звуковым об-
ликом «Жар-птицы» и «Петрушки» 
представленные в Перми революци-
онные трактовки соотносятся при-
мерно так же, как мирискусничест-
во дягилевской антрепризы начала 
1910-х — с ледяным модернизмом 
балетов Джорджа Баланчина.

Зрелище для слуха
Теодор Курентзис и нерасслышанный Стравинский

Как предтечи всего музыкального 
ХХ века «Жар-птицу» и «Петрушку» уже 
трактовали, через неоклассицистскую 
оптику рассматривали, на историче-
ских инструментах играли
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